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К
УДАтолькониобращались продавцывыездной торговлирыбхоза
«Красная Слобода» Солигорского района с жалобами на то, что
наниматель не хочет учитыватьфактически отработанное время,
а о компенсации за фактический учет рабочего времени вообще

слышать не хочет.Их не только услышали, но и реально помогли в райко-
ме профсоюза работников АПК. Используя все представленные законом
полномочия, профсоюзные активисты заставили администрацию уважи-
тельно относиться к правам рядовых тружеников.

Вроде бы частный случай. Но из подобных ему складывается повседневная
работа профсоюзов по защите прав работников. Это одно из главных направ-
лений деятельности общественной организации, которое среди прочих пред-
стоит обсудить делегатам открывающегося завтра VII съезда Федерации
профсоюзов Беларуси.
Александр Лукашенко не раз заявлял, что профсоюзам надо более активно

вмешиватьсяне тольковобщественнуюжизнь, нои в тепроцессы, которыепо
закону обязаны контролировать. Они на деле должны, не противопоставляя
себя работодателям, руководству предприятий, Правительству, с которыми
выстраивают партнерские отношения, защищать интересы людей.
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ТЕМА  ДНЯ

С администрацией
польку-бабочку
не танцуют
О роли профсоюзных активистов
в трудовых коллективах

� Председатель профсоюзного комитета агрокомбината «Ждановичи»
Минского района Татьяна ТРОГАН поздравляет с юбилеем
оператора машинного доения Раису БАДЫЛЕВИЧ.

Начался сенокос и в дру-
гих хозяйствах района. Осо-
бенность этих работ здесь в
том, что значительная часть
кормовых угодий — 1620
гектаров— находится в пой-
мах рек Припять, Ствига,
Случь. Пока погода благово-
лит механизированнымотря-
дам.

По семьдесят гектаров лю-
церны ложится ежедневно в
прокосы на эксперименталь-
ной базе «Стреличево» Хой-
никского района.
— Несмотря на холодную

весну, трава хорошо подня-
лась, и из нее получится от-
личный сенаж, — уверяет
главный агроном хозяйства

Игорь Клименко. — Стара-
емся убрать зеленую массу
в фазе цветения, когда в ней
содержится наибольшее ко-
личество питательных ве-
ществ. В прошлом году взя-
ли три укоса, в этом, думаю,
будет не меньше. Когда
«рассчитаемся» с люцер-
ной, возьмемся за много-
летние травы.

НА СНИМКЕ: механиза-
тор экспериментальной
базы «Стреличево» Андрей
КАРАНДА.

Окончание на

П
ЕРВЫМИ вЖитковичском районе вывели на поля кормозаго-
товительную технику механизаторы КСУП «Коленское». В
эти дни они убирают люцерну и клевер — культуры, особенно
богатые на белок. Из 650 гектаров травы скошены уже почти

на двухстах, в траншеи заложены первые 500 тонн сенажа. Всего же
там планируют заготовить 1,2 тысячи тонн сена, 7,2 тысячи тонн сена-
жа и 25,4 тысячи тонн силоса.
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Êèòàé íàìåðåí èíâåñòèðîâàòü â ñòðîèòåëüñòâî âåòðîóñòàíîâîê â Ïðèäâèíüå. Îá ýòîì ñî-
îáùèë çàìåñòèòåëü ïðåäñåäàòåëÿ Âèòåáñêîãî îáëèñïîëêîìà Îëåã ÌÀÖÊÅÂÈ×.

Âèòåáñêèé îáëèñïîëêîì ïîäïèñàëñîãëàøåíèå ñ îäíîé èç êèòàéñêèõ íàöèîíàëüíûõ êîðïîðàöèé ïî
òðåì íàïðàâëåíèÿì — ñòðîèòåëüñòâîìóñîðîïåðåðàáàòûâàþùèõ çàâîäîâ â Âèòåáñêå è Íîâîïîëîöêå,
âîçâåäåíèå ãèäðîýëåêòðîñòàíöèé è ñîçäàíèå âåòðîóñòàíîâîê â Ëèîçíåíñêîì è Ãîðîäîêñêîì ðàé-
îíàõ. ×òî êàñàåòñÿ âåòðîóñòàíîâîê, òî êðîìå ýòîãî ñîãëàøåíèÿ óæå åñòü ïðåäâàðèòåëüíàÿ äîãîâîðåí-
íîñòü ñ êîíêðåòíûìè êèòàéñêèìè êîìïàíèÿìè ïî èíâåñòèðîâàíèþ.

Ïðè÷åì ýòî áóäóò ïðÿìûå èíâåñòèöèè, ïîÿñíèë ÁÅËÒÀ Îëåã Ìàöêåâè÷:
— Íàøè ïàðòíåðû ãîòîâû ñòðîèòü âåòðîïàðê è íà÷èíàþò ñ Ëèîçíî. Êèòàéñêèå ïàðòíåðû ïðîÿâèëè

èíòåðåñ è ê ñîòðóäíè÷åñòâó â ñôåðå ÀÏÊ. Ìû ãîòîâû ñ íèìè ðàáîòàòü ïî ðàéîíèðîâàíèþ ñîðòîâ ëüíà
è ïåðåðàáîòêå ýòîé êóëüòóðû, çàèíòåðåñîâàíû â ïîñòàâêàõ íàøåãî ëüíîâîëîêíà â Êèòàé.

ИНВЕСТИЦИИ

Белорусская НИВА



�На финансирование
расходов Специального
фондаПрезидента по под-
держке талантливой моло-
дежи в 2015 году из рес-
публиканского бюджета за
счет средств резервного
фонда Главы государства
выделено 6 миллиардов
рублей. Соответствующее
распоряжение Александр
Лукашенко подписал
19 мая.
�Белорусская железная
дорога инвестировала в
развитие железнодорож-
ной инфраструктуры от
границы с Россией до гра-
ницы с Латвией до 30 мил-
лионов долларов.
�Министр по чрезвычай-
ным ситуациям Беларуси
Владимир Ващенко в Мо-
скве принял участие в ра-
боте VIII Международно-
го салона “Комплексная
безопасность-2015", где
представлена экспозиция
нашей страны.
�ОАО “АСБ Беларус-
банк” передал библиоте-

кам и вузам Гродненской
области уникальные фо-
тоальбомы “Победа. Пом-
ним и гордимся”.
�Нацбанк Беларуси на-
мерен выйти из состава
акционеров Банка Моск-
ва—Минск.
�Центр русского языка и
славянской культуры
“Родное слово” открылся
при Почетном консульст-
ве Республики Беларусь в
итальянском городе Каль-
яри (Сардиния).
�Около 70 предприятий
представляют свою продук-
цию на I Международной
специализированной вы-
ставке “Зеленый дом", ко-
торая открылась в Минске.
�Количество банковских
платежных карточек вМо-
гилевской области воз-
росло за два года на 10
процентов — до 1,3 мил-
лиона (1,2 карточки на од-
ного жителя региона).
�Картина “Белые росы.
Возвращение” и еще 18
белорусских фильмов
включены в программу
XXIV Международного
славянского кинофорума
“Золотой Витязь”, кото-
рый пройдет с 22 по 31 мая
в Севастополе.
�Польские визовые цен-
тры планируется открыть
в восьми городах страны
— Минске, Бресте, Грод-
но, Гомеле, Могилеве,
Пинске, Барановичах и
Лиде.

ОФИЦИАЛЬНО
КОРОТКОРассчитывать на займы

«под склад» не стоит
Итоги социально-экономического развития в первом квартале
2015 года подвел Совет Министров

Несомненно,вомногомповлиялинаэтовнеш-
ние факторы: девальвация российского рубля,
падение цены на нефть, снижение спроса у клю-
чевых торговых партнеров. В Правительстве
считают,чтотрадиционныемерыповышенияэф-
фективности экономики исчерпаны, и предлага-
ют радикально снижать затраты, в том числе и
административные. В частности, сократить и уп-
роститьвидыиформыотчетности.Длясубъектов
хозяйствования, не имеющих нарушений, пред-

лагаютобъявитьтрехлетние«надзорныеканику-
лы». Жесткий контроль будет и над затратами
монополистов. Системы Минэнерго и ЖКХ в
ближайшие пять лет реформируют.
Достроят в этом году объекты с готовностью

не менее 80 процентов. С ростом объемов эко-
номики будет расширяться и объем льготного
кредитования. При этом рассчитывать на зай-
мы «под склад» и рост дебиторской задолжен-
ности не стоит. Если есть платежеспособный
спрос, поддержка будет в тех объемах, в кото-
рых это необходимо, отметил Премьер-ми-
нистр Андрей Кобяков.
ВначалеапрелявведенвсилуУказоподдерж-

ке производителей сельскохозяйственной и иной
техники через «Промагролизинг» и Банк разви-
тия. Грузовики, комбайны, тракторы, станки,
оборудование предоставляются в лизинг органи-
зациямАПКподдвапроцента,дляостальныхпо-
требителей—под9,5процентана срокдо8лет с
авансовым платежом 10—15 процентов. Заявки
подали уже более 200 организаций на общую
сумму около триллиона рублей.
Особоевнимание—экспорту,иключевоезна-

чение приобретает его диверсификация. Так что
ставка—напоискновыхрынковсбыта.Сюдана-
правят все инструменты стимулирования. Ведь
по итогам первого квартала наши традиционные
рынки в России и Украине значительно «просе-
ли».Всреднемна40процентов.Втожевремяно-
выхпартнеровнашливАзии,ВосточнойиСевер-
ной Африке, Центральной и Северной Америке.
Врезультатеимеемположительноесальдовнеш-
ней торговли товарами и услугами в размере бо-
лее 770 миллионов долларов.
Приятная новость для всех граждан…Как ска-

зал Премьер-министр, тарифы на транспорт и
связь увеличивать не планируется. Такое реше-
ниесвязаноснепростойэкономическойситуаци-
ей и отсутствием возможностей для повышения
заработной платы. Благодаря жестким мерам
Правительства и Национального банка удалось
замедлить инфляцию, сохранить гибкость курса,
сдержать рост безработицы. Жестко оптимизи-
рованы бюджетные расходы. Главный посыл —
мы живем по средствам.

Александр ШЕВКО, «СГ»
shevko@sb.by

ОСНОВНОЙ вывод — ситуа-
ция непростая, но не безвы-
ходная. Строительство, тор-

говля, сельское хозяйство прибави-
ли, а вот в промышленности, транс-
портной сфере и связи—снижение.
ВВП за первый квартал уменьшил-

ся на два процента, обнажив проблемы низкой эффектив-
ности ряда предприятий и недостатки производственной и
маркетинговой политики. Разбираться нужно и со склад-
скими запасами. Они выросли почти на 15 процентов по
сравнению с тем же периодом 2014 года.

Власть
на линии доверия
ПÐÎÄÎËÆÀÅÒÑß ïðîâåäåíèå ïðåäñòàâèòå-

ëÿìè ðåãèîíàëüíûõ è ìåñòíûõ âëàñòåé
ïðÿìûõ òåëåôîííûõ ëèíèé. Î÷åðåäíûå

ïðîéäóò â ñóááîòó, 23 ìàÿ, ñ 9.00 äî 12.00. Ïóáëè-
êóåìòåëåôîíû,ïîêîòîðûìîòâåòäåðæàòüáóäóò
ïðåäñòàâèòåëè ðóêîâîäñòâà îáëàñòíûõ è Ìèí-
ñêîãî ãîðîäñêîãî èñïîëíèòåëüíûõ êîìèòåòîâ.

� БРЕСТСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
ËÈÑ Àíàòîëèé Âàñèëüåâè÷ —

ïðåäñåäàòåëü: (8-0162) 21-31-21
� ВИТЕБСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

ØÅÐÑÒÍÅÂ Íèêîëàé Íèêîëàåâè÷ —
ïðåäñåäàòåëü: (8-0212) 20-42-60

� ГОМЕЛЬСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
ÏÈÐØÒÓÊ Áîëåñëàâ Êàçèìèðîâè÷ —

çàìåñòèòåëü ïðåäñåäàòåëÿ: (8-0232) 75-12-37
� ГРОДНЕНСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
ÆÓÊ Èâàí Àëåéçîâè÷ — ïåðâûé çàìåñòèòåëü

ïðåäñåäàòåëÿ: (8-0152) 73-56-44
�МИНСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ

ÌÀÐÊÅÂÈ× Èâàí Ñòàíèñëàâîâè÷ —
óïðàâëÿþùèé äåëàìè: (8-017) 500-41-60

�МОГИЛЕВСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
ÄÎÌÀÍÅÂÑÊÈÉ Âëàäèìèð Âèêòîðîâè÷ —

ïðåäñåäàòåëü: (8-0222) 50-18-69
�МИНСКИЙ ГОРИСПОЛКОМ
ÄÎÌÎÐÀÖÊÈÉ Àíäðåé Âëàäèìèðîâè÷ —
çàìåñòèòåëü ïðåäñåäàòåëÿ: (8-017) 222-44-44

� Заместитель начальника филиала
№ 400 Гродненского областного
управления ОАО “АСБ Беларусбанк"
Владимир ЛОМАКО вручает
фотоальбом директору Гродненской
областной научной библиотеки имени
Ефима Карского Лидии МАЛЬЦЕВОЙ.

Ô
î

òî
Á

ÅË
ÒÀ

С новой продукцией –
сразу на рынок

Производство, создаваемое
на базе ОАО «Светлогорский
целлюлозно-картонный комби-
нат», будет введено в строй, как
и предусматривалось поруче-
ниями Главы государства, в
конце 2015 года. Для его строи-
тельства используется кредит
китайского банка. Технологи-
ческое ядро создается извест-
ной австрийской компанией
Andritz — мировым лидером
рынка оборудования и услуг
для целлюлозно-бумажной
промышленности.
Высокая технологичность про-

дукта,припроизводствекоторого
будет использоваться местное
сырье — балансовая древесина,
— существенно повышает его
конкурентоспособность.
«Строительство завода прове-

дено в короткие сроки. Сейчас
необходимо успешно завершить
проект, и мы попадаем в рынок.
Это очень хорошая перспекти-

ва», — подчеркнул Андрей Ко-
бяков.

Мощность нового производ-
ства — 400 тысяч тонн целлю-
лозы в год. Примерно 75 про-
центов этого объема пойдет на
экспорт.
Вчера Премьер-министр побы-

вал такженаОАО«Гомсельмаш».
Здесь он сообщил о том, что в
Правительстве подготовлен доку-
мент финансового оздоровления
предприятия.Онсоздавалсясуча-
стием банков, которые являются
основными кредиторами завода. В
схеме финансового оздоровления
предусмотрено задействовать и
бюджетные средства, однако сро-
ки их возврата рассчитаны таким
образом,чтореальнониодинбюд-
жетный рубль не будет потрачен
нануждыпредприятия.Вближай-
шее время этот документ будет
передан на рассмотрение и утвер-
ждение Главе государства.

БЕЛТА

НА ЗАВОДЕ по производству сульфатной беленой целлюлозы в
Светлогорске будут использоваться самые современные техноло-
гии.Обэтомсообщилвчеражурналистамвовремярабочейпоездки

в Гомельскую область Премьер-министр Андрей КОБЯКОВ.
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Виды на урожай
держат цены

В БЕЛАРУСИ выра-
ботана система ра-
зумного взаимодей-

ствия экономики и эколо-
гии. Об этом заявил вчера
во время открытия 13-го
Республиканского эколо-
гического форума замес-
титель Премьер-минист-
ра Михаил РУСЫЙ.

«В мире существуют два подхода — чисто эко-
логический и чисто экономический. Одни гово-
рят, что должно быть все зеленое, другие — что
должна быть экономика, которая может разви-
ваться бурно, невзирая на экологию», — заметил
Михаил Русый.
В Беларуси, по его словам, соблюдается разум-

ный баланс развития экономики и рационального
использования и охраны природных ресурсов и ок-
ружающей среды. Заместитель Премьер-минист-
ра напомнил, что в новой программе развития
страны на очередную пятилетку появляется в ка-
честве основного термина понятие «зеленая эко-
номика».

«Республиканский экологический форум — это
своего рода отчет Правительства, руководства
страны о том, что делается в сфере экологии. Здесь
будут показаны все новые технологии, разработки,
внедрения наших научных достижений в природо-
охранной сфере. Мы изучаем опыт других госу-
дарств, и я полагаю, что наша страна сделает оче-
реднойшаг в рамках тех 24международныхконвен-
ций, которыемыподписали. Если конвенция подпи-
сана, то страна должна ее выполнять»,—констати-
ровал Михаил Русый.
Он подчеркнул, что повышения цен на продо-

вольственные товары в 2015 году не предвидится.
«В этом году мы планируем получить урожай не
ниже прошлого года и делаем все для этого: посея-
ли нормально, ведем работы. Пока виды на урожай
позволяют об этом говорить. Чем больше будет
продукции, тем больше конкуренция, а значит,
ниже цены».
Михаил Русый также сказал, что урегулирована

ситуация с поставкамисельхозпродукции вРоссию.
За первый квартал мы отправили нашим партнерам
на 8 тысяч тонн молочной продукции больше, чем в
прошлом году.

«СГ» — по материалам БЕЛТА

� (Слева направо) директор НПЦ комбайностроения Олег
РИХЛИЦКИЙ, Премьер-министр Андрей КОБЯКОВ и заместитель
министра промышленности Александр ОГОРОДНИКОВ.



Машинисты в Германии: «бастуем все!»

Р
ИЖСКИЙ саммит инициативы «Восточное парт-
нерство» — хорошая площадка для обсуждения
вопросов латвийско-белорусского сотрудничест-
ва. Такое мнение высказала корреспонденту

БЕЛТА председатель сейма Латвии Инара Мурниеце.

Спикер также обратила внимание, что в латвийском пар-
ламенте есть группа по сотрудничеству с белорусской сто-
роной.
В итоговой декларации саммита «Восточного партнерства»

в Риге будут озвученыпредложенияБеларуси. Важность это-
го отметил в беседе сжурналистами госсекретарьМИДаЛат-

вии Андрейс Пилдеговичс. Он также отметил, что за послед-
ние несколько месяцев председательства Латвии в ЕС уда-
лось нащупать те области сотрудничества, где сходятся пози-
ции и интересы Беларуси и ЕС.
«Видим, чтоинтерес к «Восточномупартнерству»и сотруд-

ничеству с ЕС большой. Беларусь представит одну из самых
больших делегаций на бизнес-форуме в Риге — около 40 че-
ловек, — подчеркнул представитель МИДа Латвии. — Это
отрадно. Думаю, что это новые ростки, которые могут дать
хороший результат. Если раньше мышли ощупью или стояли
на месте, то сейчас с обеих сторон есть понимание реальных
интересов».

Сдержанный оптимизм переговорщиков
В

МИНСКЕ в «Дипсервис
Холле» 19 мая состоялись
встречи рабочих подгрупп
по безопасности и гума-

нитарным вопросам контактной
группы по Украине.
В подгруппе по безопасности Ук-

раину представляет первый руково-
дительСБУ, которыйтакжезанимал
посты премьер-министра и минист-
ра обороны, Евгений Марчук. От
России в рабочую группу входит
представительГенштабаВооружен-
ных сил России Ярослав Москаль.
Курирует работу подгруппы по

безопасности глава специальной
мониторинговой миссииОБСЕ вУк-

раине Эртугрул Апакан. После за-
вершения переговоров он сказал:
«Это была очень полезная встреча.

Мы обсудили ряд вопросов по безо-
пасности, включая населенный
пункт Широкино. Позиции сторон
во многом сходятся». Координатор
подгруппы признался, что настроен
оптимистично и считает, что в бли-
жайшие дни ситуация в Широкино
может разрешиться. Он также отме-
тил, что следующая встреча под-
группы по безопасности контактной
группы по Украине состоится, одна-
ко конкретную дату не назвал. При
этомкоординаторнастроенна ее по-
зитивный исход.
На встрече подгруппы по гума-

нитарным вопросам речь шла об
обмене военнопленными. В рабо-

чей группе по гуманитарным во-
просам от Украины задействована
депутат Верховной рады, экс-пре-
зидент украинского информагент-
ства УНИАН Ирина Геращенко.
Российскую сторону представляет
заместитель министра по делам
гражданской обороны, чрезвычай-
ным ситуациям и ликвидации по-
следствий стихийных бедствий
Владимир Степанов.
Руководитель подгруппы по гума-

нитарным вопросам по Украине
ТониФриш сообщил, что обсуждал-
ся вопрос обмена пленных в форма-
те «всех на всех».

Валерий ПИНЧУК, «СГ»

� Эртугрул АПАКАН.

Ôîòî ÁÅËÒÀ

Не их
«Время»

ИТОГИ первого полуфи-
нала конкурса «Еврови-
дение-2015» для Юзари

и Маймуны оказались неуте-
шительными: с песней «Время»
в финал они не прошли.
А десятка счастливчиков сле-

дующая: Албания, Армения,
Россия, Румыния, Венгрия, Гре-
ция, Эстония, Грузия, Сербия и
Бельгия.
Второй этапконкурсапройдет

уже сегодня. За выход в финал
здесь будут бороться 17 стран.
Развязка евронедели пройдет в
субботу,23мая.Букмекерысчи-
тают, что в этомгодупобедадос-
танется Швеции.

Татьяна БИЗЮК, «СГ»
bizyk@sb.by

Владимир Макей представит Беларусь
на «Восточном партнерстве»

М
ИНИСТР
иностран-
ных дел в
соответ-

ствии с решением
Главы государства
будет представлять
Беларусь на саммите

«Восточного партнерства» в Риге.

Рижский саммит пройдет 21-22 мая.
Несколькими днями ранее Владимир
Макейпринял участие во встречемини-
стров иностранных дел стран Выше-
градской группы и инициативы ЕС
«Восточное партнерство», посвящен-
ной подготовке рижского саммита. Гла-
вы внешнеполитических ведомств об-
судили перспективы деятельности ВП,
возможности налаживания диалога ме-

жду ЕС и Евразийским экономическим
союзом.
Владимир Макей представил позицию

Беларуси в отношении «Восточного парт-
нерства», акцентировав необходимость
неконфронтационного, прагматичного
подхода к проведению рижского саммита
ВП, проинформировал БЕЛТА начальник
управления информации — пресс-секре-
тарь МИДа Дмитрий Мирончик.

Социологи
оцифровали
патриотизм

В ПОСЛАНИИ белорус-
скому народу и Нацио-
нальному собранию Пре-

зидент отметил, что «движущей
силой прогресса являются не
материальные блага, а патрио-
тизм. Движение вперед невоз-
можно без искренней любви к
Родине, земле предков, к сво-
ему народу».
Молодежная лаборатория со-

циологических исследований
при БРСМ обратилась к школь-
никам и студентам с вопросом,
чтоже такое патриотизм в их по-
нимании. И вот к каким выводам
пришли исследователи.
Для большинства респонден-

тов (40 процентов) это понятие
ассоциируется с любовью к Ро-
дине, родному городу и деревне.
Второй по популярности ответ
— уважение и гордость за свою
страну. Так считают 34 процен-
таопрошенных.Натретьеммес-
те расположилась любовь к на-
циональной культуре — 12 про-
центов. 6 процентов представи-
телей молодого поколения счи-
тает, что патриотизм — это лю-
бовь к своей семье и близким, 5
— стремление к безопасному
миру и социальной справедли-
вости. С тем, что в условиях гло-
бализации патриотизм теряет
свое значение, согласны всего 3
процента опрошенных.

Татьяна БИЗЮК, «СГ»
bizyk@sb.by

Амнистия
вернет домой

С
ОВЕТ Республики Национального
собрания вчера одобрил законопро-
ект об амнистии в связи с 70-летием
Победы в Великой Отечественной

войне. Далее документ должен быть на-
правлен на подпись Президенту, после
чего вступит в законную силу. Затем начи-
нается процедура амнистирования. Как
правило, она длится до полугода, передает
БЕЛТА.

Председатель Постоянной комиссии Со-
вета Республики по законодательству и го-
сударственному строительству Лилия Мо-
роз пояснила:
— Нынешняя амнистия в истории незави-

симойБеларуси—четырнадцатаяпо счету, и
она практически ничем не отличается от пре-
дыдущих. Одна из особенностей — частично
расширяется перечень лиц, которые будут
амнистированы, например, к категории по
экономическим преступлениям добавляется
категория осужденных за лжепредпринима-
тельство. Однако освобождаются они только
в том случае, если отбудут треть наказания,
положительно характеризуются по месту от-
бывания наказания и возместят полностью
ущерб или доход, полученный от незаконной
деятельности.
Из мест лишения свободы выйдет около 8,6

тысячи человек.
А что на местах? Начальник уголовно-ис-

полнительной инспекции Мстиславского
РОВДАлександрОкинчиц рассказал коррес-
понденту «СГ»:
— В нашем районе могут быть освобожде-

ны около 15 человек. Под амнистию в честь
70-летия освобождения Беларуси в прошлом
году попали столько же. Среди претендентов
– мамы, у которых дети до 18 лет, одинокие
женщины и один больной туберкулезом. Все
они сейчас состоят на учете как осужденные
без лишения свободы.

Константин КОВАЛЕВ, «СГ»
kovalev@sb.by

ПредседательМинского облисполкома СеменШАПИРО провел прием граждан в
Мядельском райисполкоме.

Подробности в следующем номере «СГ».
Фото БЕЛТА

Забастовка продлится дольше шести
дней, заявил глава профсоюза Клаус
Везельски. СМИ обвиняют его в том,
что он не желает идти на компромиссы с
Deutsche Bahn. Якобы он умышленно
делает ставку на конфронтацию, пре-
следуя личные цели. Сам Везельски ут-
верждает, что борется за права членов
своего профсоюза. На что готов кон-

церн? Повысить оклады на 4,7 процен-
та и осуществить единовременные вы-
платы в размере 1 тысячи евро. Это
предложение Везельски не устроило.
Помимо неудобств для пассажиров,

забастовка обещает обернуться фи-
нансовыми потерями для самого
Deutsche Bahn. Череда предыдущих за-
бастовок (девять за последний год)
обошлась в 220 миллионов евро. Стра-
дает и экономика в целом, ведь днем ра-
нее прекратили работу и машинисты
грузовых поездов, а это значит, что не
доставляются промышленные грузы, и,
как следствие, нарушается функцио-
нирование предприятий. В последний
раз машинисты бастовали в Германии с
4 по 10 мая.

З
АБАСТОВКА машинистов пассажирских по-
ездов началась вГермании, обещая стать самой
продолжительной висториижелезнодорожного
концерна Deutsche Bahn. Когда она закончит-

ся, профсоюз GDL не говорит. Машинисты требуют
повышения окладов на 5 процентов и сокращения еже-
недельной выработки с 39 до37 часов, пишутнемецкие
СМИ.



Пути решения самые разные. В экс-
плуатациювведенооколо10ранеезакры-
тых из-за АЧС комплексов. Под откорм
приспосабливаются другие помещения.
Но главноеконечноже—новыеобъекты.
Азбуку животноводства осваивают и не-
профильные предприятия. Так, площадка
для строительства современнойфермы на
24 тысячи голов вблизи деревни Отрубок
Логойского района выделена Минскому
комбинату хлебопродуктов.

Но пока буксуем по всем направлени-
ям. Об этом свидетельствуют проверки,
проведенные Госконтролем в различных
регионах. Некоторые хозяйства вместо
восстановления поголовья сделали ак-
цент на приросте веса. Хорошо, но это
никоим образом не компенсирует пого-
ловье. К тому же выращивание свиней у
нас пока не интенсивное, а, скорее, экс-
тенсивное.ЕсливЕСнаполучениеодно-
го килограмма привеса затрачивают
2,8—3 кормовые единицы, то мы почти в
два раза больше.
А ведь последние 10—15 лет отрасль

развивалась динамично. Были выведены
отечественные породы, сформированы
чистопородные стада иностранных по-
род, разработаны республиканские и зо-
нальные системы разведения и гибриди-
зации. Однако за внешним лоском вало-
вогопроизводстваскрывалисьпроблемы,
которые сегодня дали о себе знать. Вве-
дение нового ГОСТана свинину ирезкие
скачки цен наглядно показали, что эта
сфераАПКоказаласьнеготовакменяю-

щимся условиям хозяйствования. Про-
блем добавила и АЧС. Рентабельность
некогда весьма прибыльной отрасли сни-
зилась до 5—7 процентов.
Сейчасмалолатать дыры,многоенадо

создавать заново. Большинство дейст-
вующих комплексов построено еще при
СССР.Ониужевыработали свойресурс,
причем некоторые трехкратно. Поэтому
нецелесообразно строить санпропуск-
ник,аэтооколодвухмиллиардоврублей,
двойное ограждение вокруг аварийного
помещения со старым оборудованием.
Не хватает площадей, есть альтерна-

тива — каркасно-тентовые ангары про-
екта «Быстрая свинина». Комплекс об-
служивают всего два человека в смену.
Среднесуточный привес— 600 граммов,
рентабельность — под 40 процентов.
Стоитодинтакойангарв10раздешевле,
чемстационарноездание.Но,кромепро-
чего, есть у него еще одно преимущество
—мобильность.Можно перенести в дру-
гое место или просто перепрофилиро-
вать. Но осторожничают еще руководи-

телихозяйств,предпочитаютработатьпо
старинке. Время уходит, а результаты
плачевные. К тому же Президент преду-
предил — в республиканский карман не
заглядывать.Будетвозможность—госу-
дарство поможет, но в первую очередь
животноводы должны рассчитывать на
свои силы.
Впрочем, думаю, легкие конструкции

— это не замена, а временная альтерна-
тива крупным комплексам. Но и новые
здания бесполезны, если в них не будут
соблюдаться жесткие санитарные требо-
вания. Эпидемиологическую обстановку
в стране общими усилиями удалось ста-
билизировать. Однако угроза по-преж-
нему сохраняется. Вспышки африкан-
ской чумы то и дело регистрируют у на-
ших ближайших соседей — в России,
Прибалтике и Польше. А потому произ-
водство свинины — вопрос не просто
экономики, но и продовольственной
безопасности.

Александр ШЕВКО, «СГ»
shevko@sb.by

«БЫЛА бы свинка – будет мясо и щетинка». Так гласит
пословица.Снейниктоне спорит, с нейвсе согласны.О
развитии отрасли, восстановлении утраченных пози-

ций говорят на всех уровнях. Только вот показатели совсем не
радуют. По данным Белстата, с начала года поголовье свиней
уменьшилось на 2,3 процента и на первое мая составило 2,6 мил-
лиона голов. Весьма скромно, учитывая, что два года назад было
почти на миллион больше. Соответствующие поручения по вос-
становлению объемов производства свинины даны Главой госу-
дарства, работа эта на постоянном контролеПравительства. За-
дачи конкретные: к 1 января 2016 года восстановить поголовье и
нарастить производство мяса до 485 тысяч тонн.

ПОРУЧЕНИЕ

Причин тому масса: от демографи-
ческой ситуации до неверного выбора
приоритетов абитуриентами—многие
поступают туда, где «престижно», а не
туда, где есть реальный шанс закре-
питься. Так нужно ли нам такое коли-
чество высших учебных заведений?
Высшее образование в нашей стране

давно утратило прежнюю элитар-
ность. К примеру, в прошлом году

стать студентом вуза можно было,
даже получив 3 балла из ста на ЦТ. Да
и о каком престиже может идти речь,
если из года в год университеты пред-
лагают больше учебных мест, чем вы-
пускается одиннадцатиклассников?
Ведь недобор в вузы был не только в
прошлом — и в 2012-м, и 2013 годах.
И это при том, что только от 40 до 50

процентов выпускников в состоянии
реально освоить программы высшего
образования. Напрашивается вопрос:
так зачем оставшимся 50—60 процен-
тамштурмовать вузы—ради заветных
«корочек»?
Но штурмуют же! И родители гото-

вы платить далеко не скромные деньги
за право их чада гордо именоваться
студентом вуза. А что потом диплом
этот не найдет себе применения, как и
специальность, которую получил от-
прыск, дело десятое. Главное — уни-
верситет! Перед соседями похвастать-
ся можно.
А ведь материальный достаток за-

частую приходит благодаря вовсе не
вузовскому диплому. За очень редки-
ми исключениями. Горнодобывающие,
строительные и другие рабочие про-
фессии традиционно приносят тем, кто
ими владеет, куда больший доход, чем,
скажем, профессия учителя или работ-
ника культуры.
Конечно, одни из самых высокооп-

лачиваемых сегодня — это специали-
сты в области IT-технологий. Но и им
вовсе не обязательно иметь высшее об-
разование. Нанимателю важнее уме-
ния, профессиональные навыки работ-
ника, чем тот факт, что он пять лет
слушал лекции в вузе.
Более того, часто руководители, ко-

торые по-настоящему заботятся о по-
тенциале своей организации, насторо-
женно относятся к вчерашним выпуск-
никам вузов, предпочитая им тех, кто
получил среднее специальное или про-
фессионально-техническое образова-
ние. Потому что первый, возможно, и
более начитан, образован, но все, чем

он обладает, — это теория. Возможно,
он впоследствии и станет хорошим
бухгалтером, экономистом или архи-
тектором. Но для этого его должны
научить работать. Однако есть ли в его
организации люди, которые умеют и,
главное, готовы это делать? Да и зачем
брать на себя несвойственную функ-
цию, если ссузы призваны этим зани-
маться?
Так почему бы вузам не стать не

просто учреждениями образования, а
по-настоящему высшим звеном в це-
почке «школа — ссуз — вуз»? Хочешь
стать ветврачом? Освой азы профес-
сии в соответствующем колледже.
Мечтаешь о специальности энергети-
ка? Добро пожаловать для начала в
ссуз. А уж потом, имея за плечами про-
фессию и практические навыки, иди в
университет. Если, конечно, будет же-
лание. А то ведь теория, не подкреп-
ленная практикой, недорого стоит.

Юлия БОЛЬШАКОВА, «СГ»
bolshakova@sb.by

ВЫБОР

Отрицательные последствия чрезмер-
ного импорта очевидны. Страна теряет
валюту, которой постоянно не хватает.
Одновременно каждый ввезенный из-за
границы трактор или автомобиль— это
невыпущенный или непроданный свой,
неполученная зарплата и потерянные
налоги.
Мировая практика гласит, что доля

импорта на внутреннем рынке не долж-
на превышать 25 процентов, иначе оте-
чественные производители не только не
смогут развиваться, но и вовсе окажут-
сяподугрозойразорения.ВБеларусиза
последние два года зарубежные постав-
ки активно вытесняют отечественные
товары. На непродовольственном рын-
ке ситуациюи вовсе пора называть кри-
тической.
В 2012-м доля импорта на внутрен-

нем потребительском рынке составляла
41 процент, через год перевалила за
пятьдесят, в прошлом году достигла 53

процентов. Особенно тревожная ситуа-
ция в непродовольственной сфере: к
примеру, если в 2014 году произведено
13, то импортировано около 15 миллио-
нов пар обуви. Это только официально.
Но никто не считал, сколько ввезли ин-
дивидуальные предприниматели. Верх-
них трикотажных изделий поступило
из-за границы в 2,5 раза больше, чем
произведено у нас. Холодильников —
больше половины при наличии собст-
венного завода.Зарубежныепоставщи-
ки практически задавили наши оба те-
левизионных завода, доля которых едва
превышает 10 процентов.
Хотя Министерство торговли перио-

дически выносит предупреждениямага-
зинам за чрезмерное присутствие зару-
бежных товаров на прилавках, а в по-
следнее время даже закрывает, но ре-
альных результатов это не дает.Навер-
ное, настало время разработки и экс-
тренного принятия отдельных норма-
тивных актов в этой сфере. Где было бы
четко прописано, что, скажем, в обув-
ном илимагазине, торгующемодеждой,
должно быть не менее 75 процентов бе-
лорусских товаров. За нарушение —
автоматическое лишение лицензии.
Значительно сложнее бороться с им-

портом небытовой техники и оборудо-
вания. Не секрет, что именно здесь еще

довольно широкое поле для коррупции.
Почему предприятие покупает зару-
бежный трактор, а не аналогичный бе-
лорусский? Может быть, потому, что
руководители или специалисты имеют
личную выгоду от подобных сделок в
виде дилерских процентов, которые им
выплатят иностранные продавцы ма-
шин? Те самые, по-простому говоря,
откаты.
Многие полагают, что бороться с

ними невозможно. Директору или на-
чальнику отдела снабжения деньги кла-
дут на счет в зарубежном банке и выда-
ют пластиковую карточку. Обналичить
или отовариться можно в любой стране.
Ноу государств тоже есть инструменты
контроля.Можноорганизовать систему
мониторинга руководителей предпри-
ятий и организаций, которые закупают
за рубежом продукцию, аналогичную
производимой в Беларуси, и делать за-
просы в зарубежные правоохранитель-
ные и банковские организации по пово-
ду возможного получения откатов.
Для защиты своих производителей

возможны и антидемпинговые пошли-
ны.Примеровнемало.Скажем, два года
назад ЕЭК ввела их на легкие коммер-
ческие грузовые автомобили из Запад-
нойЕвропы.Посколькуаналогичныена
территории таможенной «тройки» вы-

пускаются только в России, то понятно,
что восточные соседи защищают свой
рынок. Надо и нам попробовать такие
методы, чтобы количество ввозимых
из-за границы грузовиков не исчисля-
лось тысячами.
Можно смелее применять и админист-

ративные меры. Это видно на примере
пивоваренной отрасли. Мы впустили в
страну ведущиемировые бренды, чтобы
онивыпускалипивоиреализовывалиего
на внутреннем рынке и экспортировали.
Получилось наоборот: материнские
компании производили, а дочерние, ко-
торые находятся в Беларуси и являются
резидентами нашей страны, импортиро-
вали и продавали в Беларуси. Прави-
тельство приняло несколько постанов-
лений, которымирегламентировало дея-
тельность пивоваренных компаний. Им-
порт стал падать. Почему бы такой под-
ход не применить в других областях?
Борьба с чрезмерным импортом во-

все не означает, что государство обяза-
но расчищать дорогу отечественным
производителям и выстилать ковровую
дорожку к потребителям. Они сами
должны бороться за место на рынке вы-
соким качеством продукции и умелой
маркетинговой политикой.

Василий ГЕДРОЙЦ, «СГ»
gedroiz@sb.by

ЗА прошлый год в страну ввезено более 6 тысяч автомобилей,
аналогичных «МАЗам». Коммунальные службы Минска за-
купают зарубежные тракторы, хотя рядом завод, выпускаю-

щийтакиеже.ЭтифактыозвучилАлександрЛукашенковПосла-
нии белорусскому народу и Национальному собранию, а также
при посещении МТЗ. Почему идентичные импортные товары по-
падают на наш рынок, кому от этого вред, а кому польза и как
можно преодолеть негативные явления во внешней торговле?

ИМПОРТ

ПАРАДОКСАЛЬНАЯ ситуация сложилась в минувшем
году в образовательной системе республики.Нафоне не-
добора в вузымногиежелающиепоступить в средние спе-

циальные учебные заведения остались не у дел.
Напомню, девятиклассники впрошлом годумогли поступать

в ссузы на большинство специальностей, за исключением не-
скольких, без экзаменов, по результатам конкурса среднего
балла аттестата. Одно только «но»: побороться за место в кол-
ледже, где конкурс составлял пять и более человек на место,
можно было при условии, что в свидетельстве об общем базо-
вом образовании по русскому и белорусскому языкам и про-
фильному учебному предмету у абитуриента значилось не
меньше четырех баллов. В итоге получилось, что в такой кол-
ледж поступить было сложнее, чем в иной вуз.



Èçâåùåíèå îá îòêðûòîì àóêöèîíå ïî ïðîäàæå çåìåëüíûõ ó÷àñòêîâ â ñîáñòâåííîñòü â ã. Ãðîäíî 23 èþíÿ 2015 ãîäà

¹
ëîòà

Íàèìåíîâàíèå îáúåêòà
Ìåñòîíàõîæäåíèå

îáúåêòà
Ïëîùàäü çåìåëüíîãî

ó÷àñòêà (ãà)
Êàäàñòðîâûé íîìåð

Ðàñõîäû ïî ïîäãîòîâêå çåìåëüíî-
êàäàñòðîâîé äîêóìåíòàöèè (ðóá.)

Îãðàíè÷åíèÿ
è (èëè) îáðåìåíåíèÿ

Íà÷àëüíàÿ öåíà
ïðîäàæè (ðóá.)

Ñóììà çàäàòêà
(ðóá.)

1 Çåìåëüíûé ó÷àñòîê Ó-1476* ì-í Çàðèöà-4 0,1235 440100000003004427 íåò íåò 112400000 20000000

2 Çåìåëüíûé ó÷àñòîê Ó-1607* ì-í Çàðèöà-4 0,1037 440100000003004419 íåò íåò 94380000 18000000

3 Çåìåëüíûé ó÷àñòîê Ó-409* ì-í Áàðàíîâè÷è-5,6 0,0971 440100000003005146 íåò íåò 88551000 17000000

4 Çåìåëüíûé ó÷àñòîê Ó-457* ì-í Áàðàíîâè÷è-5,6 0,0997 440100000001004660 íåò íåò 89280000 17000000

5 Çåìåëüíûé ó÷àñòîê Ó-1627* ì-í Çàðèöà-4 0,0986 440100000003004563 íåò íåò 87633000 17000000

*Èíæåíåðíûå êîììóíèêàöèè íà ó÷àñòêå îòñóòñòâóþò. Çåìåëüíûé ó÷àñòîê
ïîáåäèòåëþ àóêöèîíà ïðåäîñòàâëÿåòñÿ íà ïðàâå ñîáñòâåííîñòè äëÿ ñòðîè-
òåëüñòâà è îáñëóæèâàíèÿ èíäèâèäóàëüíîãî æèëîãî äîìà.

Îðãàíèçàòîð àóêöèîíà: ÃÏ «Ãðîäíåíñêèé öåíòð íåäâèæèìîñòè».
Óñëîâèÿ, ïðåäóñìîòðåííûå â ðåøåíèè î ôîðìèðîâàíèè çåìåëüíîãî ó÷à-

ñòêà äëÿ ïðîâåäåíèÿ àóêöèîíà è ïðåäîñòàâëåíèè åãî ïîáåäèòåëþ àóêöèîíà
ëèáî åäèíñòâåííîìó ó÷àñòíèêó íåñîñòîÿâøåãîñÿ àóêöèîíà:

âíåñåíèå ïëàòû çà çåìåëüíûå ó÷àñòêè;
âîçìåùåíèå çàòðàò íà îðãàíèçàöèþ è ïðîâåäåíèå àóêöèîíà, â òîì ÷èñëå

ðàñõîäîâ, ñâÿçàííûõ ñ èçãîòîâëåíèåì è ïðåäîñòàâëåíèåì ó÷àñòíèêàì äîêó-
ìåíòàöèè, íåîáõîäèìîé äëÿ åãî ïðîâåäåíèÿ;

îáðàùåíèå çà ãîñóäàðñòâåííîé ðåãèñòðàöèåé ïðàâ íà çåìåëüíûé ó÷à-
ñòîê â ÐÓÏ «Ãðîäíåíñêîå àãåíòñòâî ïî ãîñóäàðñòâåííîé ðåãèñòðàöèè è çå-
ìåëüíîìó êàäàñòðó» â äâóõìåñÿ÷íûé ñðîê ïîñëå óòâåðæäåíèÿ ïðîòîêîëà î
ðåçóëüòàòàõ àóêöèîíà ëèáî ïðèçíàíèÿ àóêöèîíà íåñîñòîÿâøèìñÿ;

ïîëó÷åíèå ïîáåäèòåëÿìè àóêöèîíà â óñòàíîâëåííîì ïîðÿäêå òåõíè÷å-
ñêîé äîêóìåíòàöèè è ðàçðåøåíèÿ íà ñòðîèòåëüñòâî æèëîãî äîìà;

çàíÿòèå çåìåëüíûõ ó÷àñòêîâ (îñóùåñòâëåíèå ñòðîèòåëüíî-ìîíòàæíûõ
ðàáîò) îñóùåñòâèòü íå ïîçäíåå îäíîãî ãîäà ñî äíÿ óòâåðæäåíèÿ â óñòàíîâ-
ëåííîì ïîðÿäêå ïðîåêòíîé äîêóìåíòàöèè íà ñòðîèòåëüñòâî îäíîêâàðòèð-
íîãî áëîêèðîâàííîãî æèëîãî äîìà.

Àóêöèîí ñîñòîèòñÿ 23 èþíÿ 2015 ãîäà â 12.00 ïî àäðåñó: ã. Ãðîäíî,
ïë. Ëåíèíà, 2/1 (àêòîâûé çàë).

Äëÿ ó÷àñòèé â àóêöèîíå íåîáõîäèìî: âíåñòè çàäàòîê íå ïîçäíåå 18 èþíÿ
2015 ãîäà â ðàçìåðå, óêàçàííîì â ãðàôå 9, ïåðå÷èñëÿåìûé íà ðàñ÷åòíûé
ñ÷åò ¹3012000041810 â ôèëèàëå ¹ 400 — Ãðîäíåíñêîå îáëàñòíîå óïðàâëå-
íèå ÎÀÎ «ÀÑÁ Áåëàðóñáàíê», êîä 752, ÓÍÏ 590727594, ïîëó÷àòåëü — ÃÏ
«Ãðîäíåíñêèé öåíòð íåäâèæèìîñòè», çàäàòîê âíîñèòñÿ â áåëîðóññêèõ ðóá-
ëÿõ â ñóììå ñîãëàñíî íàñòîÿùåìó èçâåùåíèþ;

ïðåäñòàâèòü â ÃÏ «Ãðîäíåíñêèé öåíòð íåäâèæèìîñòè» ñëåäóþùèå äîêó-
ìåíòû:

çàÿâëåíèå íà ó÷àñòèå â àóêöèîíå óñòàíîâëåííîé ôîðìû;
äîêóìåíò, ïîäòâåðæäàþùèé âíåñåíèå ñóììû çàäàòêà, ñ îòìåòêîé áàíêà;
ïîäïèñàííîå ñîãëàøåíèå î ïðàâàõ è îáÿçàííîñòÿõ ñòîðîí â ïðîöåññå

ïîäãîòîâêè è ïðîâåäåíèÿ àóêöèîíà (â äâóõ ýêçåìïëÿðàõ) óñòàíîâëåííîé
ôîðìû, âêëþ÷àþùåå îáÿçàòåëüñòâî ïî óïëàòå â ñîîòâåòñòâèè ñ çàêîíîäà-
òåëüñòâîì øòðàôíûõ ñàíêöèé è èíûå òðåáîâàíèÿ;

äîïîëíèòåëüíî ïðåäñòàâëÿþòñÿ:
ãðàæäàíèíîì — êîïèÿ äîêóìåíòà, ñîäåðæàùåãî åãî èäåíòèôèêàöèîí-

íûå ñâåäåíèÿ, áåç íîòàðèàëüíîãî çàñâèäåòåëüñòâîâàíèÿ; ïðåäñòàâèòåëåì
ãðàæäàíèíà — íîòàðèàëüíî óäîñòîâåðåííàÿ äîâåðåííîñòü.

Ïðè ïîäà÷å äîêóìåíòîâ íà ó÷àñòèå â àóêöèîíå ãðàæäàíå Ðåñïóáëèêè Áå-
ëàðóñü ïðåäúÿâëÿþò ïàñïîðò ãðàæäàíèíà Ðåñïóáëèêè Áåëàðóñü, à ïðåäñòà-
âèòåëè ãðàæäàí — äîêóìåíò, óäîñòîâåðÿþùèé ëè÷íîñòü.

Ïðèåì äîêóìåíòîâ, êîíñóëüòàöèè ïî âîïðîñàì ó÷àñòèÿ â àóêöèîíå
è îçíàêîìëåíèå ñ èìåþùåéñÿ äîêóìåíòàöèåé îñóùåñòâëÿþòñÿ ïî àä-
ðåñó: ã. Ãðîäíî, ïë. Ëåíèíà, 2/1, êàá. 57 ñ 25 ìàÿ ïî 18 èþíÿ 2015 ãîäà
âêëþ÷èòåëüíî â ðàáî÷èå äíè ñ 8.00 äî 13.00 è ñ 14.00 äî 17.00.

Òîðãè â îòíîøåíèè êàæäîãî çåìåëüíîãî ó÷àñòêà ïðîâîäÿòñÿ ïðè óñëîâèè
íàëè÷èÿ äâóõ èëè áîëåå ó÷àñòíèêîâ. Ïîáåäèòåëåì òîðãîâ ïî êàæäîìó ïðåäìå-
òó àóêöèîíà ïðèçíàåòñÿ ó÷àñòíèê, ïðåäëîæèâøèé íàèáîëåå âûñîêóþ öåíó.

Ïîáåäèòåëü òîðãîâ ëèáî åäèíñòâåííûé ó÷àñòíèê íåñîñòîÿâøåãîñÿ àóê-
öèîíà, âûðàçèâøèé ñîãëàñèå íà ïðèîáðåòåíèå çåìåëüíîãî ó÷àñòêà êàê
åäèíñòâåííûé ïîäàâøèé çàÿâëåíèå íà ó÷àñòèå â àóêöèîíå, â òå÷åíèå 10 ðà-
áî÷èõ äíåé ñî äíÿ óòâåðæäåíèÿ ïðîòîêîëà î ðåçóëüòàòàõ àóêöèîíà ëèáî ïðè-
çíàíèÿ àóêöèîíà íåñîñòîÿâøèìñÿ îáÿçàí:

âíåñòè ïëàòó çà çåìåëüíûé ó÷àñòîê (÷àñòü ïëàòû — â ñëó÷àå ïðåäîñòàâëå-
íèÿ ðàññðî÷êè åå âíåñåíèÿ);

âîçìåñòèòü îðãàíèçàòîðó àóêöèîíà çàòðàòû íà îðãàíèçàöèþ è ïðîâåäå-
íèå àóêöèîíà, â òîì ÷èñëå ðàñõîäû, ñâÿçàííûå ñ èçãîòîâëåíèåì è ïðåäîñòàâ-
ëåíèåì ó÷àñòíèêàì äîêóìåíòàöèè, íåîáõîäèìîé äëÿ åãî ïðîâåäåíèÿ. Èí-
ôîðìàöèÿ î äàííûõ çàòðàòàõ, ïîðÿäêå èõ âîçìåùåíèÿ äîâîäèòñÿ äî ñâåäå-
íèÿ ó÷àñòíèêîâ àóêöèîíà äî åãî íà÷àëà ïðè çàêëþ÷èòåëüíîé ðåãèñòðàöèè
ïîä ðîñïèñü;

âûïîëíèòü óñëîâèÿ, ïðåäóñìîòðåííûå â ðåøåíèè îá èçúÿòèè çåìåëüíîãî
ó÷àñòêà äëÿ ïðîâåäåíèÿ àóêöèîíà èïðåäîñòàâëåíèè åãî â ÷àñòíóþ ñîáñòâåí-
íîñòü ïîáåäèòåëþ àóêöèîíà ëèáî åäèíñòâåííîìó ó÷àñòíèêó íåñîñòîÿâøå-
ãîñÿ àóêöèîíà.

Ïîñëå ñîâåðøåíèÿ íàçâàííûõ äåéñòâèé, íî íå ïîçäíåå 2 ðàáî÷èõ äíåé
Ãðîäíåíñêèé ãîðèñïîëêîì âûäàåò ïîáåäèòåëþ àóêöèîíà ëèáîåäèíñòâåííî-
ìó ó÷àñòíèêó íåñîñòîÿâøåãîñÿ àóêöèîíà âûïèñêó èç ðåøåíèÿ îá èçúÿòèè çå-
ìåëüíîãî ó÷àñòêà äëÿ ïðîâåäåíèÿ àóêöèîíà è ïðåäîñòàâëåíèè åãî â ÷àñòíóþ
ñîáñòâåííîñòü äëÿ ñòðîèòåëüñòâà è îáñëóæèâàíèÿ îäíîêâàðòèðíîãî (áëîêè-
ðîâàííîãî) æèëîãî äîìà, à òàêæå îäèí ýêçåìïëÿð ïðîòîêîëà î ðåçóëüòàòàõ
àóêöèîíà ëèáî ïðèçíàíèÿ àóêöèîíà íåñîñòîÿâøèìñÿ.

Îïëàòà ñòîèìîñòè ïðåäìåòîâ àóêöèîíà îñóùåñòâëÿåòñÿ ïî áåçíàëè÷íîìó
ðàñ÷åòó çà áåëîðóññêèå ðóáëè.

Ïðè íåâûïîëíåíèè òðåáîâàíèé îá îáðàùåíèè çà ãîñóäàðñòâåííîé ðåãè-
ñòðàöèåé ïðàâ íà çåìåëüíûé ó÷àñòîê â äâóõìåñÿ÷íûé ñðîê ïîñëå óòâåðæäå-
íèÿ ïðîòîêîëà î ðåçóëüòàòàõ àóêöèîíà ëèáî ïðèçíàíèè àóêöèîíà ïðîäàæè
íåñîñòîÿâøèìñÿ, ðåøåíèå Ãðîäíåíñêîãî ãîðèñïîëêîìà î ïðåäîñòàâëåíèè
çåìåëüíîãî ó÷àñòêà óòðà÷èâàåò ñèëó.

Îñìîòð çåìåëüíîãî ó÷àñòêà íà ìåñòíîñòè ïðîèçâîäèòñÿ æåëàþùèìè ñà-
ìîñòîÿòåëüíî â óäîáíîå äëÿ íèõ âðåìÿ.

Êîíòàêòíûå òåëåôîíû: (+ 375 152) 72-05-46, 72-05-37,
îôèöèàëüíûé ñàéò îðãàíèçàòîðà òîðãîâ www.grodno.gov.by

Приличные темпы набрали с пер-
вых дней кормозаготовок в КСУП
«Судково» иОАО«Хойникский рай-
агросервис». Часть скошенной лю-
церны прямо с поля поступает на
молочно-товарные фермы и добав-
ляется в основной корм для крупно-
го рогатого скота, остальная идет на
сенаж.
Таким образом там поступают не

первый год. И каждый раз имеют
прибавку по молоку. Что до объемов
заготавливаемых кормов, то их хой-
никские животноводы весной прода-
вали хозяйствам соседних районов.
— Планируем так, чтобы «зелен-

ка» в рационе животных теперь со-
ставляла не менее десяти процен-
тов. Подсчитали, что при таком
кормлении прошлогоднего сенажа и
силоса нам хватит до конца лета, —
говорит начальник Хойникского
райсельхозпрода Анатолий Бонда-
ренко.
Активно приступили к заготовке

кормов и в ОАО «Хальч» и ЧСУП
«Радуга-Агро» Ветковского района.
Здесь уже припасено на зиму более
270 тонн сенажа.
— Сено пока не заготавливаем—

не та погода, — рассказывает за-
меститель начальника райсельхоз-
прода Николай Путьков. — Но оп-
тимальное время уборки стараемся
не упустить—наполняем траншеи.
На руку еще и то обстоятельство,

что на заготовке кормов в районе за-
действована исключительно техни-

ка отечественного производства:
косилки — гомсельмашевские, при-
цепы и грабли — бобруйские, трак-
тора — минские. Даже если и будут
поломки, говорят специалисты, то
запчастей достаточно, и длитель-
ных простоев техники не будет.
По информации заместителя

председателя Комитета по сельско-
му хозяйству и продовольствию Го-
мельского облисполкома Ивана Си-
доренко, к массовой заготовке тра-
вяных кормов для общественного по-
головья скота приступили все рай-
оны Гомельщины. В этом году об-
ласть планирует заготовить 32,3
центнера кормовых единиц на услов-
ную голову, что на 5 центнеров боль-
ше, чем в прошлом году. Правда, под
травами в области заняты несколько
меньшие площади, однако объемы
заготовленных кормов, заверяют
специалисты, от этого не пострада-
ют. Резерв— больший выход кормо-
вых единиц с одного балло-гектара,
уборка трав в оптимальные сроки.
—Ориентируем хозяйственников

завершить первый укос максимум за
две недели, — говорит Иван Сидо-
ренко.—Необходимые ресурсы для
этого есть, погода хорошая. Думаю,
справятся в срок.

Наталья ВАКУЛИЧ
nvakulich@tut.by;

Татьяна УСКОВА, «СГ»
uskova@sb.by

Фото Алеси ЯЧИЧЕНКО

�Механизаторы КСУП «Коленское» Александр ДРИНЕВСКИЙ, Роман ЛЕВКОВИЧ,
Станислав КОЗЕЛ и заместитель директора хозяйства по производству Валентин
ПЕШЕВИЧ.
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Набрал столько,
что сбежал
О ТАИНСТВЕННОМ исчезновении 29-летнего жителя города Бе-

резовка Лидского района в милицию сообщила его жена: семей-
ных конфликтов дома не было, куда-то ехать, по ее словам, муж

тоже не собирался, по крайней мере, ей об этом не говорил.

— Разрабатывалось несколько
версий, в том числе и криминаль-
ные,— рассказывает оперуполно-
моченный отделения уголовного
розыска Лидского РОВД Евгений
Куралович. – Ведь молодой чело-
век пропал вместе с автомобилем,
причем чужим. Поэтому в между-
народный розыск было объявлено
и авто.
Находящийся в розыске

Volkswagen Passat остановили ра-
ботники российской дорожно-пат-
рульной службы в… Москве. За
рулем его оказался пропавший бе-
лорус. Он признался, что приехал
в столицу России подзаработать,
поскольку на нем висит большой
долг: перед своим исчезновением
житель Березовки оформил не-
сколько кредитов в банке, а также
набрал денег в долг у знакомых.
Одновременно в милицию об-

ратился и хозяин пропавшей ино-

марки. Он рассказал, что сразу
не заявлял об угоне автомашины,
поскольку предполагал, что с че-
ловеком случилось несчастье.
Volkswagen он передал для ре-
монта, а незадолго до исчезнове-
ния «ремонтник» попросил у него
документы на транспортное
средство и ксерокопию паспор-
та. Якобы для покупки запча-
стей. Теперь предполагают, что
тот собирался продать чужой ав-
томобиль.
Каким образом злоумышлен-

ник смог беспрепятственно пере-
сечь почти всю Беларусь и часть
России, сказать сложно: прав на
управление транспортным сред-
ством у него не было.
Против подозреваемого возбу-

ждено уголовное дело по статье
«Угон».

Геннадий ГИЛЬ, «СГ»
gennadijj-gil@rambler.ru

Всего с января 2006-го по июнь
2008 года главбух похитила денег
и товарно-материальных ценно-
стей на сумму около 70 миллионов
рублей. Подробностями некото-
рых эпизодов махинаций с «СГ»
поделился прокурор отдела по
борьбе с коррупцией и организо-
ванной преступностью прокура-
туры Витебской области Игорь
Лисовский:
— 9 января 2006 года в ЧУП

«Сенненский коопторг» главный
бухгалтер дала указание ведущему
товароведу получить выручку в
магазине № 2 «Алеся» без оформ-
ления документов — около трех

миллионов рублей. Однако в кассу
предприятия деньги не внесла.
Чтобы замести следы, списала сум-
му на издержки без имеющихся на
то оснований.
Доказаны и другие аналогичные

эпизоды. Главбух поручала подчи-
ненным получать торговую вы-
ручку сенненских магазинов, дала
указание оформить работнику ма-
газина товар в кредит. Только вме-
сто товара взяла наличку— якобы
с целью покрыть недостачу, допу-
щенную продавцом по ошибке.
Деньги в кассу предприятия опять
не внесла, а забрала себе.
Наказание осужденная отбудет

в исправительной колонии в усло-
виях общего режима. Ей также
предстоит возместить организа-
ции более 343 миллионов рублей.

Константин КОВАЛЕВ, «СГ»
kovalev@sb.by

ГЛАВНЫЙ бухгалтер одного из предпри-
ятий Сенненского района спутала свой
карман с государственным. Суд пригово-

рил ее к шести годам лишения свободы. Приго-
вор вступил в законную силу.

Шесть лет кассы
не видать



— Выбывших из эксплуата-
ции в результате разработки
месторождений, нещадного ис-
пользования в сельском хозяй-
стве торфяников у нас около 18
процентов от всех органоген-
ных почв,— говорит он.—Уче-
ные Института природопользо-
вания оценили площади таких
территорий, все материалы, ре-
комендации по восстановлению
переданынаместа в управления
сельского хозяйства и продо-
вольствия. Администрациям
районов и областей необходимо
найти финансы на восстановле-
ние этих участков. Ученые рас-
считали, что еслиихперевести в
освояемое состояние, то полу-
чим огромный экономический
эффект.
—Ичто можно сделать с эти-

ми землями?
— Часть можно заболотить,

часть вернуть сельскомухозяй-
ству. Известно, какие культу-
ры надо возделывать на этих
землях, чтобы получить хоро-
шие корма. Что-то можно от-
вести под водоемы, передать
лесному хозяйству. Однако
возникает вопрос: правильно
ли их вновь в широком масшта-
бе заболачивать? Ведь это, не-
сомненно, вызовет изменение
гидрологического режима в со-
предельной территории. Будут
подтоплены сельскохозяйст-
венные угодья.
Так, два года назад на конфе-

ренции по итогам работы про-
граммы «Припятское Полесье»
в Лясковичах аграрии настоя-
тельно просили ученых не до-
пускать бездумного заболачи-
вания, потому что сельское хо-
зяйство несет серьезный урон.
Поднимается уровень воды, и
она идет на поля. А именно на
ренатурализацию болот стране
выделен международный грант.
В этом случае нужно делать
серьезный проект и просчиты-
вать последствия. Координато-
ры утверждают, что все обосно-
вано. Я поинтересовался: ока-
зывается, вообще нет норма-
тивных документов, по которым
можно делать такие обоснова-
ния.
— Иван Иванович, но эколо-

ги бьют тревогу, что именно от-
воеванные у природы просторы
— одна из причин парникового
эффекта и даже изменений кли-
мата. Это ведь реальность?

— Деградация почвы, осо-
бенно торфяной означает, что
идет разложение органического
вещества на углекислый газ и
воду. Да, выбрасывается боль-
шое количество СО2, меняются
климатические процессы. Но
есть много других факторов,
влияющих на температурный
режимпланетыи в томчисле на-
шей Беларуси. Критики гло-
бального экологического кол-
лапса утверждают, что имею-
щегося срока наблюдений пока
недостаточно для достоверного
предсказания изменений клима-
та в будущем. Более того, кли-
матологи говорят, что никакого
глобального потепления нас не
ожидает, наоборот, может про-
изойти похолодание.
В результате хозяйственной

деятельности появились разно-
видности торфяных почв с
уменьшающимся содержанием
органического вещества. Но
старушка Европа, осушив свои
болота еще в тридцатые-соро-
ковые годы прошлого столетия,
до сегодняшнего дня имеет там
прекрасные сельскохозяйст-
венные угодья, туристические
комплексы, зоны отдыха, кото-
рые я видел в Германии, Шве-
ции, Ирландии. Там все болот-
ные системы приведены в эко-
номически выгодное состояние,
и переувлажненных земель
практически нет. Беларусь же
рассматривается как легкие Ев-
ропы. У нас еще много заболо-
ченных земель, которые могут
компенсировать окружающей
среде то, что на Западе взяли на
развитие экономики. Поэтому
наша страна пользуется повы-
шенным вниманием в этом во-
просе со стороны Европейского
союза, международных экспер-
тов, природоохранных фондов.
ИБеларусь—один из лидеров в
мире по восстановлению болот.
С 2006 года в нашей стране реа-
лизуется проект международ-
но-технической помощи, благо-
даря которому восстановлено
20 болот площадью 51 000 гек-
таров.
Но все-таки назад в болото

белорусам не надо. У нас более
четверти торфяников уже нахо-
дятся в природоохранном фон-
де, где запрещены все виды ра-
бот, даже на их изучение необ-
ходимо специальное разреше-
ние. Но чем это закончится,

если по-настоя-
щему не заниматься
там охранными меро-
приятиями? Почему вспыхнул
пожар в чернобыльском Полес-
ском заповеднике? Потому что
там за годы образовалась высо-
кая подушка из сухой отмершей
растительности, которую никто
нерасчищал.Онаи загорелась.
Если посмотреть разделение

фонда торфяных месторожде-
ний по типу использования, то,
по данным Института мелиора-
ции НАН, мы имеем 36 процен-
тов осушенных болот сельско-
хозяйственного, 13 — лесохо-
зяйственного назначения, 6 —
выработанных и 45 процентов
— в естественном состоянии.
Как видите, мы находимся в
равновесном состоянии и имеем
широкие возможности для наи-
более выгодного использования
своего торфяного запаса.
— Почему мы не можем

по-хозяйски распорядиться сво-
им богатством, допускаем де-
градацию? А нынешней весной
аграрии как никогда остро ощу-
тили такое явление, как ветро-
вая эрозия.
— Говорят, что скупой пла-

тит дважды. Ведь были преду-
смотрены достаточно надежные
системы двойного регулирова-
ния водного режима, которые
предотвращают деградацию
земли. Что это такое? Водоемы,
где задерживаются паводковые
воды и сильные осадки. В любой
момент можно или сбросить
воду с земель или в очень сухую
погоду, наоборот, обеспечить
их влагой. Но в свое время ре-
шили сэкономить, и больше по-
ловины запланированных водо-
емов не построили. А те, кото-
рые есть, требуют основатель-
ного ремонта. Шлюзовое обо-
рудование заржавело, заилено
и не работает, однако никому до
этого нет дела. Очень медленно
идет реконструкция мелиора-
тивных систем. И, я считаю,
идет неправильно. Работы нуж-
но начинать с водоприемника,
то есть реки или канала, куда
направляется вода. Когда мы не
ремонтируем его, то делать ре-
конструкцию внутренней сети
бессмысленно. Вода не найдет
себе места.
Что касается ветровой эро-

зии, то известны агротехниче-
ские приемы по ее предотвра-

щению. Это и
безотвальная об-

работка почвы, и сев
яровых зерновых в ран-

ние и сжатые сроки, прикаты-
вание и другие методы борьбы.
В том числе и лесомелиоратив-
ные мероприятия, направлен-
ные на уменьшение скорости
ветра. Гарантия защиты почв от
эрозии, так же как и от деграда-
ции—наличие нанеймноголет-
нейрастительности.Еслинаме-
лиорированных землях сажать
картофель, то уровень воды
надо держать до 80 сантиметров
ниже поверхности, если возде-
лывать зерновые — 50—60, а
если выращивать травы, то уро-
вень грунтовых вод будет нахо-
диться у поверхности, и уничто-
жения органического вещества
не произойдет. Но мы не созда-
ем необходимый водный баланс,
меняем теплофизические ха-
рактеристики торфяной почвыи
этим самым способствуем ее пе-
ресушиванию, что вызывает
ветровую эрозию.
Выработку торфа необходи-

мо вести. В республике 940мил-
лионов тонн торфа, пригодного
для глубокой переработки. Мы
сейчас, к примеру, составляем
схему распределения торфяных
месторождений по целевым
фондам. Для энергетики, сель-
ского хозяйства, природоохран-
ного, запасного и фондов уни-
кальных месторождений, отку-
да можно брать сырье для полу-
чения инновационной продук-
ции. По заказу Министерства
энергетики делаем проект по
исследованию торфяных запа-
сов. А в дальнейшем будет стро-
иться горно-химический комби-
нат по глубокой переработке
ценного природного ископаемо-
го в Крупском районе: «Тур-
шовка» и «Славное» выбраны в
качестве первоочередных баз,
здесь большие запасы торфа, и
глубина их около шести метров.
Там планируется наладить про-
изводство целого ряда новых
продуктов — сорбентов, акти-
вированныхуглей—имедицин-
ских, и чисто технологических,
активных углей для очистки га-
зовых и водных средств атомной
станции, гранулированных ор-
ганоминеральных удобрений
(торф плюс NPK и микроэле-
менты), возможно, и жидких гу-
миновых удобрений, будем по-
лучать биологически активные
вещества, или ростовые, раз-
личногородакомпосты, грунты.

Есть и более серьезные во-
просы. Например, в значитель-
ной части районов страны отри-
цательный баланс гумуса. Нам
необходимо вносить 9—13 тонн
органики на гектар пашни. Вно-
сим ли мы столько? Вряд ли.
Ведь органика нынче — это
пожнивные остатки, отдельные
виды растений, торф, который
уже сошел на нет, и навоз. Но
фермы переходят на бесподсти-
лочное содержание скота, отку-
да в отстойники сбрасывается
преимущественно жидкая
фракция, которая вывозится на
поля и загрязняет окружающую
среду. В советское время мы до-
бывали порядка 20 миллионов
тонн торфа в год для производ-
ства органических удобрений.
Создали повсеместно положи-
тельный баланс гумуса, наши
почвы по урожайности уже под-
ходили к черноземам, мы полу-
чали хорошие урожаи без того
количества минеральных удоб-
рений, которые вносят сейчас.
И главное—качественнуюпро-
дукцию.
Теперь боремся только за

вал. Азот, фосфор и калий,
вносимые под урожай, наполо-
вину вымываются поверхност-
ными, дождевыми водами и
уносятся в моря. Только вду-
майтесь! Затрачивая колос-
сальный труд и энергоресурсы
на их производство и внесение,
50 процентов теряем. Разве
это по-хозяйски?Номы только
тогда увеличим емкость погло-
щения почвы и она удержит в
своем твердом составе компо-
ненты минеральных удобре-
ний, когда насытим ее органи-
кой. По большому счету, это
тоже природоохранные меро-
приятия, позволяющие оста-
вить потомкам чистуюи плодо-
родную землю.
—ИванИванович, спасибо за

интересную беседу!

Елена КЛИМОВИЧ, «СГ»

klimovich@sb.by

ПРОБЛЕМА болот, поднятая
«Сельской газетой» в номере за 16
мая, затронула многих читателей.

Оказалась она небезразлична и акаде-
мику, доктору технических наук Ивану
ЛИШТВАНУ (на снимке), всю жизнь
посвятившему изучению физикохимии
торфа и природопользования.
То, что природные ресурсы небезгра-

ничны, известно даже школьникам. Но
до сих пор никто не изобрел идеального
способа, как, забирая из естественной
кладовой, ее пропорционально воспол-

нять. Это касается и такого хранилища, как болотные недра, став-
шие для белорусов настоящимКлондайком. Использование осушен-
ных территорий надолго обеспечило экономическое благополучие
многих хозяйств и людей там работающих, а торф в послевоенные
годы — энергетическую безопасность страны и плодородие полей. На
мелиорированных землях в Беларуси сегодня собирают до 30 процентов
зерна и 70 процентов травяных кормов. У нас 878 тысяч гектаров осушенных
сельхозземель на торфяных почвах и 190,2 тысячи антропогенно преобразован-
ных, как ученые именуют земли, подвергшиеся деградации.Но то, что выработанные
торфяникимогут превратиться в пустыню,ИванИванович считает чистойфантазией.

Академик Иван Лиштван, продолжая поднятую газетой тему, убежден:
назад в болото белорусам не надо. А куда?

Ïðîäàþ äîì ñ õîç. ïîñòðîéêàìè (áàíÿ,
ãàðàæ, ñàðàé, ïîãðåá) â ã. ï. Äðèáèí, Ìîãè-

ëåâñêàÿ îáë. Ðÿäîì ëåñ, ðå÷êà, àâòîâîêçàë.

8 (029) 6247681

Ïðîäàþ ïåðåïåëîâ, ÿéöî, êëåòêè,
áðîéëåðíûõèíäþøàò.ã. Ñìîëåâè÷è.

8 (029) 605 22 76, 500 81 76



ПААБАПАЛ умытых цёплымі
майскімі дажджамі заасфальтава-
ных дарожак тэрыторыі Шар-

каўшчынскай цэнтральнай раённай
бальніцы зелянеюць акуратныя газоны,
красуюцца пярэстымі пялёсткамі нарцы-
саў і цюльпанаў дагледжаныя кветнікі.
Новы тыповы трохпавярховы корпус пры-
гожа ўпісаўся ў ціхі куточак райцэнтра.
Яшчэ тры гады таму бальніца месцілася ў
старых пасляваенных бараках. Зацягва-
ласябудаўніцтвановагакорпуса.Восьтут
і праявіў характар галоўны ўрач. І не
толькі паскорыў завяршэнне доўгабуда,
але і дабіўся аснашчэння ўстановы сучас-
ным медыцынскім абсталяваннем і неаб-
ходным бытавым інвентаром.
— На пачатку лістапада 2012 года ў

нас было ўрачыстае адкрыццё новага
корпуса раённай бальніцы, — канстатуе
Станіслаў Тадэвушавіч. — Сапраўднае
свята! Пасля старых памяшканняў пе-
рабрацца ў такі палац, дзе створаны
максімальныя ўмовы для прыёму і лячэн-
ня пацыентаў! Будоўля была замарожана
з-за недахопу сродкаў. Пры падтрымцы
Міністэрства аховы здароўя, абласных
улад, раённага выканаўчага камітэта
фарсіравалі завяршэнне работ. Разам
шукалі варыянты вырашэнняфінансавых
праблем. У аблвыканкаме выкраілі неаб-
ходныя сродкі. Да зімовых халадоў пас-
пелі завяршыцьунутрануюаддзелку і па-
ралельна добраўпарадкоўвалі тэрыто-
рыю. Абсалютна ўсё — абсталяванне і
мэблю — закупілі новае. Пасцельныя
рэчы, бытавыя прыборы— халадзільнікі,
тэлевізары, камп’ютары — новыя.
— Толькі калектыў медперсаналу за-

стаўся той жа.
— Супрацоўнікі бальніцы ад урачоў да

санітарак — наш залаты фонд, які
фарміраваўся гадамі. Гэта дружны і пра-
цавіты калектыў. Ідзеш па бальніцы— і на
тварах шчырасць і светласць. Мяккасць і
інтэлігентнасць у адносінах паміж сабою і
да пацыентаў. Правядуць куды неабходна,
патлумачаць, дапамогуць.Гэтаможатаму,
што тут, у глыбінцы, адзін аднаго добра ве-
даем. Тут усё на віду.
Створанымаксімальныя ўмовы для ды-

ягностыкі і лячэння пацыентаў. Але пры
гэтым варта адзначыць, што 70 працэн-
таў поспеху ў лячэнні залежыць ад догля-
ду хворага, ад працысярэднягамедыцын-
скагаперсаналу.Калі не будзе добрасум-
ленных працаўнікоўу гэтым звяне, то на-
маганняў урачоў мала. У нас няма падзе-
лу паміж паліклінікай і стацыянарам. Та-
кое не ўсюды існуе ў раённых бальніцах.
Сярод палатнага корпуса размешчаны
кабінеты дзіцячай кансультацыі і
хірургіі. Нашы ўрачы, што працуюць у
паліклініцы, займаюцца і лячэннем ста-
цыянарных хворых. У калідорах
паліклінікі ніколі няма чэргаў на прыём.
— Колькі ўрачоў працуе ў бальніцы?
— Разлічана яна на сто ложкаў. Пра-

цуе трыццаць шэсць урачоў. У
параўнанні з іншымі рэгіёнамі Віцебшчы-
ны, ды і Беларусі, забяспечанасць у нас
меншая. Але абласныя спецыялісты пас-
таянна наладжваюць прыём пацыентаў.
Штогод у калектыў уліваюцца кадры з

вышэйшай і сярэдняй спецыяльнай аду-

кацыяй. Загадчык хірургічнага аддзялен-
ня Іван Вацлававіч Лаўрыновіч нядаўна
адзначыў трыццацігоддзе. Ён— Чалавек
года Шаркаўшчынскага раёна. Хірургу
Паўлу Генрыхавічу Качану толькі 27
гадоў.ПасляВіцебскага дзяржаўнагаме-
дыцынскага ўніверсітэта вярнуўся ў род-
ныя мясціны, дзе галоўным урачом рай-
бальніцы працаваў яго бацька — Генрых
Мікалаевіч Качан. А карэнная віцябчан-
ка Аксана Уладзіміраўна Селіванава па
размеркаванні прыехала з маленькай
дачкой і засталася тут.
У бальніцы створаны ўмовы і для ста-

жыроўкі будучых урачоў і сярэдняга мед-
персаналу.Тром інтэрнамВіцебскагаме-
дуніверсітэта, якія праходзяць у нас спе-
цыялізацыю па тэрапіі, выдзелілі жыллё.
Яны выхадцы з нашага раёна. Мы
зацікаўлены, каб яны засталіся. Райвы-
канкам забяспечвае жыллём і вы-
пускнікоў медвучылішчаў.
— Станіслаў Тадэвушавіч, знешняя

чысціня і парадак і на бальнічнай тэрыто-
рыі, і ў карпусах характарызуюць высо-
куюкультуру.Медыцынскія кабінетыас-
нашчаны сучаснымі апаратамі і прыбо-
рамі. Усё, як у самай прэстыжнай
сталічнай клініцы.
— Па многіх параметрах бальніца аб-

сталявана лепш, чым некаторыя сталічныя
клінікі. Мы абслугоўваем людзей з захвор-
ваннямі, якія звычайнапрыняталячыцьам-
булаторна. Вяскоўцам дабірацца да нас
штодзённа дорага. Таму кладзём іх у ста-
цыянар. Некалькі дзён абследуем, ставім
дыягназ, прызначаем лячэнне і выпісваем.
Вясковы чалавек за гэты час адаптуецца,
асвоіць, як прымаць лекі, і пад амбулатор-
ным наглядам работнікаў ФАПа пра-
ходзіць лячэнне на месцы.
Усталявалі прыборы для калонаскапіі,

відэаэндаскоп — зонд, ці так званы
фібрагастраскоп, сучаснае аперацыйнае
абсталяванне. Хірургі на месцы выконва-
юць планавыя аперацыі.
— Асноўныя медпаслугі сфакусірава-

ны ў райцэнтры. Ці засталіся вясковыя
ўстановы аховы здароўя?
— Акрамя кіраўніцтва раённай

бальніцай, на мяне ўскладзена і каарды-
нацыя дзейнасці трох амбулаторый у
буйных вёсках і сямнаццаці ФАПаў.
Германавіцкая амбулаторыялетась за-

няла трэцяе месца ў рэспубліцы і першае
— на Віцебшчыне. Шмат гадоў кіруе ёю
сапраўдны земскі ўрач Аляксандр
Маісеевіч Стасевіч. Амбулаторыя раз-
мешчана на скрыжаванні дарог. Пацыен-
там няма неабходнасці па дробных праб-
лемах ехаць у раён. У аграгарадку Лужкі
дзейнічае бальніца сястрынскага догляду
на сорак ложкаў. Раней яна была

разлічана на большую колькасць пацы-
ентаў, але з уводам новага корпуса адпа-
ла неабходнасць моцна загружаць Луж-
коўскуюбальніцу. У райцэнтры сканцэн-
травана больш вузкіх спецыялістаў і
значна пашыраны спектр аказання меды-
цынскай дапамогі. У вёсках наладжана
пярвічнае аказанне дапамогі. За гады
маёй працы галоўным урачом мы ні адзін
ФАП не скарацілі. Нават пакінулі там,
дзе пражывае ўсяго каля сотні састарэ-
лых сялян.
— Як вам гэта ўдалося?
—Аргументаваў сацыяльнай неабход-

насцю. Сотня жыхароў маленькіх вёса-
чак і хутароў усё жыццё працавала на гэ-
тай зямлі, ім вельмі цяпер патрэбенФАП.
У вобласці мяне падтрымалі, людзі за-
сталіся задаволенымі.
ФАПы планава рамантуем. Урачы тут

навыязныхпрыёмахрэгулярнааглядаюць
хворых і даюць кансультацыі. Мы працу-
ему адной счэпцы. Усе медыцынскія ўста-
новыраёнакамп’ютарызаваны і карткі па-
цыентаў электронныя.
— Станіслаў Тадэвушавіч, што вам

больш па душы: быць адміністратарам ці
ўрачом?
— Безумоўна, па стану душы я ўрач.

Асэнсавана выбіраў прафесію, хаця ў
дзяцінстве мроіў, як і іншыя равеснікі,
стаць касманаўтам, лётчыкам. З чатыр-
наццаці гадоў рос без бацькі, якога ад
цяжкай працы ў калгаснай кузні рана не
стала. І дзед мой быў лепшы каваль у на-
ваколлі. І я да бацькі забягаў, мяхі разду-
ваў, трымаў у руках цяжкі молат.
У нашай сям’і падрасталі яшчэ дзве

сястры. Пасля смерці бацькі ўсе муж-
чынскія клопаты ляглі на мае плечы. Па
гаспадарцы спраўляўся і ў школе добра
вучыўся. Настаўніца хіміі Іза Ісідораўна
Хоміч прывіла любоў да прадмета, а
фізіку нам даступна выкладаў дырэктар
Германавіцкай сярэдняйшколыМікалай
Мікалаевіч Жураў. Пасля атрымання
атэстата дзядзька Станіслаў сагітаваў
мяне і яшчэ дваіх сваякоў паступаць ва
Уфімскае вышэйшае ваеннае вучылішча
верталётчыкаў. Экзамены здалі паспя-
хова, але праз тры тыдні збеглі дамоў.
Адчулі, што памыліліся ў выбары пра-
фесіі. Пайшоў у армію. Служыў на Бал-
тыйскім флоце. Вярнуўся дамоў у мар-
ской форме, і ў Германавіцкім сельскім
клубе стройная дзяўчына запрасіла на
танец. Прыглянулася. Пасля двух гадоў
сяброўства з Людмілай пажаніліся. Пай-
шоў на падрыхтоўчыя курсы ў Віцебскі
медінстытут. Выкладчыкі цудоўныя.
Людміла вучылася ўВіцебскім педінсты-
туце імя Машэрава. Адным цягніком
дамоў дабіраліся. Па гаспадарцы

ўпраўляўся: араў соткі, калоў дровы.
Дзень гаспадарыў, а на ноч назад у
Віцебск вяртаўся. Адсыпаўся ў цягніку,
а адпачываў на занятках.
Пасля вучобы мы з Людмілай намер-

валіся вяртацца толькі дамоў. Тым больш
што ў Шаркаўшчынскай райбальніцы
патрэбен быў рэаніматолаг. У мяне ўпар-
ты характар, калі што надумаў, ніхто не
пераканае. Інтэрнатуру прайшоў у На-
ваполацку, дзе адначасова ўладкаваўся
на станцыю хуткай дапамогі. Шэсць
гадоў крочыў да сваёй мэты стаць урачом
і вельмі даражу дыпломам. Да нас пры-
язджаюць маладыя спецыялісты, і нека-
торыя адразу просяць адмацаванне.Свой
дыплом не цэняць. Такім у медыцыне
няма чаго рабіць. Імкнуцца да вялікіх
грошайуфірмах па рэалізацыі медпрэпа-
ратаў. Губляюць прафесіяналізм, ляцяць
у горад і там раствараюцца. Атрымліва-
ецца, што выпускаюць тысячы спецы-
ялістаў, а на месцы іх не стае. У медыцы-
не застаюцца тыя, для каго галоўнае —
маральныя прынцыпы клятвы Гіпакрата,
дзе ў прыватнасці сказана, «...у які б дом
я не ўвайшоў, я ўвайду туды дзеля ка-
рысці хворага».
— Калі вас прызначалі галоўным ура-

чом раённай бальніцы, не хваляваліся,
што згубіце навыкі спецыялізацыі?
—Да гэтага я працаваў ужо начмедам і

ўрачом заставаўся. У вялікай клініцы
кіраўнік займаецца толькі адміністраван-
нем, а я маю магчымасць працягваць ля-
чэбную справу. Асабіста курырую цяж-
кахворых у рэанімацыі. Імкнуся не
адысці ад практычнай медыцыны. Інакш
навошта было вучыцца...
Нашы пацыенты ніяк не могуць прыз-

вычаіцца да цудоўных умоў новай
бальніцы. Раней і не чулі пра водаля-
чэбніцу, не бачылі лячэбныхванн.Асвой-
ваюцьновыя відыпрацэдур.Дзейнічаюць
у нас кабінеты масажу, прыстасаванне
для выцягвання спіны і выроўнівання яе,
ёсць парафінатэрапія для людзей сталага
ўзросту.
—Абноўленая бальніца адрозніваецца

ад суседніх?
—Бытавымі ўмовамі і разнастайнасцю

метадаў лячэння. З пацыентамі пастаян-
на гутару пра здаровы лад жыцця. Ар-
ганізавалі школу здароўя. Развіваем ва-
леалогію. Тыя, хто любіць зазірнуць у
чарку, пабойваюццамяне. Выцягваем іх з
бутэлечнага дна, імкнёмся дапамагчы.
Тэстатэрапію праводзіць урач-псіхатэ-
рапеўт. Біч сённяшняй вёскі — алкаголь.
Па тэстатэрапіі працуем трэці год. Едуць
да нас за вопытам з суседніх раёнаў.
Рэгулярна праводзім комплексны агляд

працаздольнага насельніцтва з удзелам
розных спецыялістаў. Дыягностыка дазва-
ляе на ранняй стадыі выяўляць захвор-
ванні.Найбольшскладаныяпытанні па ды-
ягностыцывырашаем з удзеламвузкіх спе-
цыялістаў абласнога дыягнастычнага цэн-
тра, куды пацыентаў адвозім сваім транс-
партам. Імкнёмся максімальна пад-
трымліваць здароўе хранічнаых хворых,
кабнеатрымалі інваліднасць,амелімагчы-
масць працаваць.
—Станіслаў Тадэвушавіч, пра што вы

марыце?
— Кажуць, што кожны чалавек з

пэўнага сузор’я. Я не рамантык, а прагма-
тык. І пра планы лепш памаўчу, каб была
большая верагоднасць іх здзяйснення.
— Што параілі б міністру аховы зда-

роўя ў першую чаргу?
— Нічога не ламаць у сістэме аховы

здароўя. Атрымліваецца, што пастаянна
нешта перабудоўваем, перайначваем.
— Вам і зараз паступаюць самыя роз-

ныя заманлівыя прапановы з медустаноў.
Што вас трымае на Шаркаўшчыне?
—Мая любімая жонкаЛюдміла і меды-

цына.
Уладзімір СУБАТ, «СГ»

Фота аўтара

П
ЭЎНА, вялікае шчасце — жыць і працаваць
там, дзе зроблены першыя крокі, дзе «з любой
травінкай хочацца сябраваць». Выпускнік
Віцебскага дзяржаўнага медыцынскага

ўніверсітэта Станіслаў СТОМА ў студэнцкія гады
цвёрда вырашыў пасля заканчэння вучобы вярнуцца на
роднуюШаркаўшчыну. Працаваў рэаніматолагам, за-
гадваў аддзяленнем, быў начмедам цэнтральнай
раённай бальніцы. Трынаццаты год узначальвае яе.
Патрабавальны да сябе і падначаленых, Станіслаў Та-
дэвушавіч згуртаваў высокапрафесійны калектыў ме-
дыцынскіх работнікаў, які прызнаны лепшым у во-
бласці, а галоўныўрач—ЧалавекамгодаВіцебшчыны.

Станіслаў Стома можа ісці ўверх па службовай лесвіцы, але пікам кар'еры лічыць
пасаду галоўурача працуючай як часы райбальніцы
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Вторые в области,
не считая запаса
прочности
Итоги и прогнозы глазами
председателя
Кореличского райисполкома
Виктора Шайбака

– В
РЕЙТИНГЕ

финансовых
результатов
деятельности

сельскохозяйственных органи-
заций за прошлый год Корелич-
ский район прочно закрепился
на втором месте в Гродненской
области, — рассказывает пред-
седатель райисполкома Виктор
ШАЙБАК (на снимке).
—Рентабельностьпродажсель-
хозпродукции составила 13,8
процента, прибыль от реализа-
ции— 102,7 миллиарда рублей.
По основным показателям эф-
фективности работынашиагра-
рии входят в первую десятку
среди всех районов Беларуси.
Темп роста валовой продукции за прошедший год составил 104,1
процента. За пятилетку этот показатель в целом будет еще выше.
Запас прочности естьу всех предприятий, и наместах его стремят-
ся активно использовать. Мои слова подтверждают следующие
цифры: за четыре первых месяца года темп роста валовой продук-
ции сельхозорганизаций составил 109,8 процента, получено вы-
ручки на сумму более 114 миллиардов рублей.
— Виктор Леонидович, как

развивается животноводческая
отрасль — основа аграрной эко-
номики?
—Самое главное, что мы смог-

ли не только сохранить, но и зна-
чительно увеличить обществен-
ное поголовье. Если в 2012 году
насчитывалось около 33,8 тысячи
голов КРС, то к концу прошлого
года — без малого 36 тысяч, сей-
час имеем 36,5 тысячи голов круп-
ного рогатого скота, в том числе
почти 12,9 тысячи — дойное ста-
до. Растет его продуктивность. За
прошлый год средний надой на ко-
рову составил 5,53 тысячи кило-
граммов. Есть хозяйства, у кото-
рых этот показатель значительно
выше.
Второй не менее важный во-

прос — реконструкция, модер-
низация всех животноводческих
ферм. Район выполняет наме-
ченную программу. Современ-
ные технологии, высокое каче-
ство кормов, опытные специа-
листы, трудовая дисциплина —
все это обеспечивает стабиль-
ное выполнение прогнозных по-
казателей.
Выход кормовых единиц с одно-

го гектара сельхозугодий в районе
составил в среднем за прошлый
год 53,6 центнера, с пашни —
78,5, это достаточно высокий по-
казатель в отрасли. Мы имеем пе-
реходящий запас качественных
кормов, в том числе и на продажу.
И фуражного зерна урожая про-
шлого года сегодня в закромах бо-
лее 20 тысяч тонн.
Валовое производство молока

за прошлый год составило 68,6
тысячи тонн, рост к уровню пре-
дыдущего года — 105,1 процен-
та. В завершающем году пяти-
летки мы должны обязательно
взять 70-тысячный рубеж. За
январь—апрель с.г. производст-
во молока в сельхозорганизаци-
ях увеличилось на 8,7 процента.
Кстати, столько же за этот пери-
од выросло и производство мяса.

— О будущем урожае говорить
пока еще рано, но какова общая
динамика развития растениевод-
ства?
— Задача такая: не только со-

хранить высокий уровень про-
шлого года, но и прибавить в уро-
жайности. Кореличский каравай в
минувшем году после доработки
составил почти 120 тысяч тонн.
Чтокасаетсяпрогнозовнанынеш-
ний год, то скажу одно: наши зем-
ледельцы приложили максимум
усилий для того, чтобы получить
полновесный урожай не только
хлеба, но и всех культур— сахар-
ной свеклы, картофеля, рапса,
льноволокна, овощей. Осень по-
кажет, чем будем богаты, как по-
трудились.
—Как складываются результа-

ты в экономике отрасли в этом
году?
— Несмотря на все трудности,

удалось сохранить устойчивый
рост производства. Если за про-
шлый год, скажем, выручка на од-
ного среднесписочного работника
составляла 214,1 миллиона руб-
лей (121,6 процента роста), то за
первый квартал этого года— 43,1
миллиона (126,5 процента). Не-
сколько ниже запланированного
уровень рентабельности и прибы-
ли, но этому есть объективные
причины.
— Справляетесь ли с прогноз-

ными показателями социаль-
но-экономического развития?
— Район в разы увеличил экс-

порт товаров, валютная выручка
за первый квартал с.г. составила
295,4 тысячи долларов. Объем
строительно-монтажных работ
вырос до 89,2 миллиарда рублей.
Набирает обороты промышлен-
ность, особенно радуют результа-
ты работы ОАО «Кореличи-лен»
как по увеличению объемов про-
изводства, так и по экспорту про-
дукции.

Виктор ЧЕРНУШЕНКО
infong@sb.by

Фото Виталия ПИВОВАРЧИКА

С администрацией
польку-бабочку не танцуют

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Профсоюзу дано право участво-
вать в охране труда. Его активисты
этимпомеревозможности занимают-
ся. Но в последнее время с мест по-
ступают тревожные сигналы: в неко-
торых сельхозпредприятиях из-за
финансовых проблем нарушаются
сроки выдачи спецодежды, обуви,
средств индивидуальной защиты. А
районные комитеты профсоюза сми-
рились с таким положением, не тре-
буют от нанимателей выполнения
обязательств, предусмотренных кол-
лективными договорами.
Вызывает тревогу и низкий уро-

вень квалификации специалистов по
охране труда. Например, в Брест-
ской области только 59 процентов
специалистов охраны труда в сель-
скохозяйственных организациях
имеюттехническое образование, ана
Витебщине в 20 процентах хозяйств
вообще их нет. Поэтому профсоюзу
настала пора уделить пристальное
внимание подбору кадров с соответ-
ствующим образованием.
К сожалению, недостаточное

внимание охране труда приводит
иногда к печальным последствиям:
гибнут люди. В конкретных причи-
нах разбирается прокуратура. Че-
ловека не вернешь, но у него, как
правило, осталась семья, дети. Кол-
лективные договоры в таких случа-
ях предусматривают выплату боль-
ших пособий из-за потери кормиль-
ца. Но администрация нередко
стремится их уменьшить или вооб-
ще не платить. Вот например, как
развивались события после траги-
ческой гибели электрогазосварщи-

ка филиала КУП «Брестжилстрой»
Ганцевичского КПД: несмотря на
серьезность травмы, наниматель не
вызвал медиков, а затем, когда по-
страдавший скончался в больнице,
попытался отделаться только вы-
платой полутора миллионов рублей
материальной помощи семье погиб-
шего. Вдова и сын посчитали эту
сумму, извините за прямоту, оскор-
бительной и пришли со своей бедой
в Брестский обком профсоюза. Его
специалисты подготовили исковое
заявление, активно его поддержи-
вали во время слушаний в суде Мо-
сковского района города Бреста,
который недавно оценил мораль-
ные страдания вдовы и сына погиб-
шего работника в 100 млн. рублей
каждому.
Такого рода дела, согласимся,

очень серьезные: трудно бывает и
истину восстановить, и невиновных
защитить. Например, по факту ги-
бели работника в ОАО «Смолевич-
ская бройлерная птицефабрика»
прокурор просил взыскать немалую
сумму денег с ветеринарного врача,
исполнявшего в тот роковой день
обязанности дежурного. Его инте-
ресы в суде представлял профсоюз,
который привел веские аргументы в
пользу своего подопечного. В итоге
судом иск был отклонен.
Любой работник оценивает адми-

нистрацию и профсоюзную органи-
зацию прежде всего через уровень
своих доходов. Они, в своюочередь,
зависят от эффективности работы
предприятия. Это по большому сче-
ту. Но если хозяйство и не блещет
результатами, есть установленные
государством нижние планки, мень-

ше которых платить нельзя. В ре-
альности и эти требования наруша-
ются. Здесь наибольшее поле дея-
тельности для профсоюзных орга-
низаций. Например, за первый
квартал года по требованию Рес-
публиканского комитета профсою-
за работников АПК сельчанам доп-
лачено 1,5 миллиарда рублей, в том
числе до минимальной зарплаты, за
вредные и опасные условия труда и
другие требования, предусмотрен-
ные законодательством и коллек-
тивными договорами.
Еще хуже, когда зарплату выпла-

чивают не вовремя или с большой
задержкой.Например, 11 организа-
ций Гродненской области 1февраля
ее не выдали еще за декабрь про-
шлого года. Встает вопрос: куда
смотрит профсоюз, достойные ли
лидеры у руля первичек?
Сейчас страна переживает спад

производства, вызванный пробле-
мами на внешних рынках. Власть в
этой непростой ситуации делает
все, чтобы стабилизировать обста-
новку. Поэтому профсоюз, как со-
циальный партнер государства,
вместе с руководителями должны
идти к людям и объективно расска-
зывать о том, что происходит. Не
стоит забывать, что любая неста-
бильность чревата хаосом, который
сегодня имеет место быть в разных
странах мира, в том числе и у наших
ближайших соседей. Профсоюзу
надо проявить зрелость и доказать
своим авторитетом, что он действи-
тельно одна из надежных опор госу-
дарства.

Василий ГЕДРОЙЦ, «СГ»
gedroiz@sb.by

Н
ОВИНКИ импортозамещающей про-
дукции на отчетно-выборном собра-
нии Белкоопсоюза презентовал его
председатель ВалерийИванов замес-

тителюПремьер-министраМихаилуРусому.

Низкокалорийные йогуртовые торты, модные
нынче в Европе чизкейки, цветы из сахарной
мастики, различные виды выпечки. Пироги с
фруктовыми и ягодными начинками оказались
конкурентоспособными по сравнению с извес-
тной сетьюпопроизводству выпечки: и по внеш-
нему виду, и по вкусовым качествам, и по цене,
которая ниже в разы — 15—20 тысяч за килог-
рамм. За последнее полугодие Белкоопсоюз об-
еспечил ими все свои магазины, отметил Вале-
рий Иванов.
Особое внимание Михаил Русый уделил объ-

ектам питания белорусской национальной кух-
ни, которых за последнее время открыто 122:
«Это прекрасная мысль. В каждом районе дол-
жно обязательно быть 1-2 таких объекта. И не
только в Минске. Хорошо бы, чтобы у клиента
была возможность заказать здесь блюда на вы-
нос, а также организовать доставку».
За последние пять лет потребкооперация, не-

смотря на сложную экономическую ситуацию и
жесткую конкуренцию со стороны крупных се-
тевых магазинов, приросла по многим направ-
лениям. По розничному товарообороту темп
роста составил 105 процентов, по общественно-
му питанию – 101 процент, по оказанию плат-
ных услуг — 113. Развитие заготовительных
комплексов позволило за пять лет увеличить об-
ъем закупок у населения практически вдвое.
Только в прошлом году за сданную продукцию
белорусы выручили 1,4 триллиона рублей. За-
куплены рекордные объемы огурцов, моркови,

лома черных и цветных металлов, полиэтилена,
стеклянной упаковки. Теперь одной из своих
основных целей Белкоопсоюз видит закупку
всей продукции, которую ему готовы продать,
ее переработку и реализацию.
Выросли показатели объемов промышленной

продукции и ассортимента.Построено 59 новых
торговых объектов, реконструированы и пере-
оснащены старые. Появились новые экспор-
тные рынки. Среди стран, которые покупают
продукцию Белкоопсоюза, – Россия, Вьетнам,
Германия, Италия, Литва, Финляндия, Эстония
и другие. Но экспортные ресурсы далеко не ис-
черпаны, и в ближайшие пять лет потребкоопе-
рация намерена находить новые рынки сбыта.
Показатель, по которому «минусует» Белко-

опсоюз, – это доля в товарообороте страны.
Этому есть как объективные причины – умень-
шение сельского населения, так и субъективные
– активная и жесткая деятельность конкурен-
тов. Тем не менее потребкооперация – серьез-
ный конкурент, с которым надо считаться, —
уверен Валерий Иванов: «Мы сегодня наблюда-
ем, что часть покупателей, которые польсти-
лись на открывшиеся новые сетевые магазины,
постепенно возвращается к нам». Что же каса-
ется торговли на селе, то именно потребкоопе-
рация обеспечивает сельчан необходимыми то-
варами, доезжая до самых отдаленных уголков
страны.
Еще одна задача, которая стоит сегодня как

перед торговлей вцелом, такиБелкоопсоюзомв
частности, – не допустить роста цен. Тем более
что экономических предпосылок для повыше-
ния цен нет.

Юлия БОЛЬШАКОВА, «СГ»
bolshakova@sb.by

�ТЕМА ДНЯ

�ПРИЛАВОК

Наши покупатели
сходили к «сетевикам»,
а теперь возвращаются



Точка роста
Один из самых красноречивых

примеров тому— работа коллек-
тива СПК «Свитязянка-2003».
Все, что здесь имеют, достигнуто
своим умом и трудом, мозолем и
потом.Большихпреференцийхо-
зяйство никогда не получало, не
зависало на кредитах, всегда рас-
считывая прежде всего на собст-
венные силы и возможности.
Одно из главных валообразую-

щих сельхозпредприятий района
за минувший год обеспечило са-
мый высокий темп роста валовой
продукции — 119,4 процента.
Производительность труда уве-
личилась на 14,5 процента. Вы-
ручка на одного работника дос-
тигла 350,7 миллиона рублей. На
текущий год планка последнего
показателя поднята еще выше —
385,5 миллиона. Высокая эффек-
тивность и качество, снижение
себестоимости производства,
всех видов затрат, повышение
рентабельностипозволилизначи-
тельноукрепить позиции в эконо-
мике. По урожайности многих
культур, продуктивности живот-
новодческой отрасли СПК «Сви-
тязянка-2003» вышел на наме-
ченные рубежи текущей пятилет-
ки.Ноизапаспрочностиещедос-
таточно велик, есть резервы и
возможности для дальнейшего
увеличения производства основ-
ных видов продукции.

Поле жизни
Владимира Головача
Практически вся трудовая

жизнь председателя сельхозко-
оператива «Свитязянка-2003»
Владимира Головача прошла на
кореличской земле. После окон-
чания Новогрудского сельхозтех-
никума, а затем заочно Гроднен-
ского аграрного университета
сначала работал агрономом в кол-
хозе «Неман», потомглавнымтех-
нологом полей в известном на всю
страну племзаводе «Кореличи».
В 2002 году опытного специа-

листаиуправленцаизбралипред-
седателем колхоза имени Гастел-
ло, который в 2003-м преобразо-
ван в СПК «Свитязянка». В
2005-м к нему присоединили еще
одно хозяйство — СПК «Ворон-
ча». Теперь в границах сельхоз-
предприятия 6515 гектаров сель-
хозугодий, в том числе 5 тысяч
гектаров пашни. На территории
СПК три десятка населенных
пунктов, где проживает более
1770 человек.
—Счемуж точно повезло, так

это с кадрами специалистов и
трудовым коллективом, — рас-
сказывает Владимир Арсентье-
вич. — Люди у нас замечатель-
ные, любят труд, заботятся о
земле. Сложилась крепкая ко-
манда настоящих профессиона-
лов. У нас и молодежи много,
причем своей, доморощенной.
Им есть у кого поучиться, наши
ветераны производства настоя-
щие мастера высоких урожаев,
энергия, целеустремленность
молодых тоже только на пользу.
Владимир Головач по итогам

прошлого года был признан луч-
шим руководителем в агропро-
мышленном комплексе Гроднен-
ской области, а в памятный день
9 Мая отметил свой, как он гово-
рит, скромныйюбилей. Такой же
подтянутый, полный энергии и
новых замыслов он смотрит на
дружные всходы весеннего поля,

ждет майского тепла и уверен,
что в этом году земледельцы сно-
ва вырастят и соберут богатый
урожай. Что будут новые трудо-
вые успехи, новостройки на про-
изводстве и новоселья в молодых
семьях работников хозяйства.
Разве не в этом смысл и радость
всей жизни?

Дома для молодых
По дороге на одну из новых

ферм останавливаемся у кромки
большого поля — аккуратно об-
работанного, в ровных рядках

посеянной свеклы. Здесь мы и
встретили молодую пару —
Дмитрия и Анастасию Волк, на-
чинающих агрономов. Он — ме-
стный, она — из соседнего Дят-
ловского района. Познакоми-
лись во время учебы в Новогруд-
ском аграрном колледже. Спра-
вили свадьбу, хозяйство дало мо-
лодым специалистам дом.
— Такие люди селу всегда

нужны, они много пользы прине-
сут производству, — говорит
председатель. —Желание рабо-
тать в хозяйстве у некоторых на-
ших молодых людей появляется
еще в школе. Мы его поддержи-
ваем, отправляем в сельскохо-
зяйственные учебные заведения.
В хозяйстве они проходят прак-
тику и возвращаются в родные
места. И это передается из поко-
ления в поколение. У нас есть
уверенность в том, что не опус-

теют села, будет кому трудиться
на земле.
В одном только Головач выра-

зил свою озабоченность: в по-
следние годы сократилась гос-
программа жилищного строи-
тельстванаселе,надодумать,как
дальше обеспечивать домами и
квартирами новых работников
предприятия. Но варианты и воз-
можности всегда найдутся, когда
понимаешь, что это очень нужно
для людей, не менее важно, чем
производство. Экономика хозяй-
ства сегодня позволяет находить

средства, чтобы обеспечить
жильем нуждающихся.

Когда порядок
на полях и фермах
Председатель продолжает раз-

говорорастениеводческойотрас-
ли. Площади под сахарной свек-
лой в хозяйстве увеличились до
500 гектаров. Культура очень
прибыльная, если иметь высокий
урожай. В прошлом году на от-
дельных участках получали до
тысячи центнеров с гектара, а в
среднем на круг получилось 630
центнеров. Всего собрали более
27,4 тысячи тонн сладкого корня
(133,1 процента к уровню преды-
дущего года).В этомгодуваловой
сбор планируют довести до 31,5
тысячи тонн. В два раза больше
собрали рапса — 708 тонн, или
208,8 процента, при средней уро-
жайности 33,7 центнера.
Порадовала хлебная нива. В

весе после доработки получили
12,6 тысячи тонн (136,5 процен-
та). Средняя урожайность — 50
центнеров с гектара. Больше за-
готовили качественных кормов,
что обеспечило рост производст-
ва животноводческой продукции.
Председатель не без гордости

знакомит нас с роботизирован-
ной фермой, где самые передо-
вые технологии производства. И
самые высокие по хозяйству на-
дои. Рацион кормления, вся про-
изводственная цепочка выведе-
ны на компьютер, ведется точ-
ный учет и анализ. Сегодня в
«Свитязянке-2003» самый высо-
кий в районе среднесуточный на-
дой от коровы— 23 килограмма.
А на МТФ «Литаровщина», где
установлены четыре робота, —
27,7килограмма.Естьотдельные
буренки-рекордсменки, которые
дают до 60 килограммов. В день
хозяйство отправляет на перера-
батывающий завод до 36 тонн
молока.
Молочная отрасль – тоже одна

из самых прибыльных. Рост объе-
ма производства обеспечивается
прежде всего за счет повышения

продуктивности дойного стада.
Оно сегодня насчитывает 1600 го-
лов, растет с каждымгодом, к кон-
цу 2015 года должно составить
1700 голов. Годовой объем произ-
водствамолока вСПК«Свитязян-
ка-2003» достиг более 11,7 тысячи
тонн (115,9 процента). Средний
надой от коровы — 7511 кило-
граммов. За прошлый год прибав-
ка составила 389 килограммов.
Кстати, ферму «Литаровщина»

строили поэтапно три года за счет
собственных средств. Обошлась
онахозяйствув23миллиардаруб-

лей. При столь высокой эффек-
тивности молочного производства
этаферма окупится очень быстро.
Своими силами хозяйство рекон-
струирует остальные фермы, обо-
рудует новые силосно-сенажные
траншеи, другие производствен-
ные объекты.
За прошлый год производство

мяса составило 792 тонны, уве-
личившисьна8процентов.Сред-
несуточные привесы на доращи-
вании и откорме — 787 граммов
(плюс 4 грамма).
Выручка от реализации про-

дукции (без НДС) за 2014 год в
СПК «Свитязянка-2003» соста-
вила 100,6 миллиарда рублей,
темп роста — 145,4 процента.
Рентабельность продаж — 28,9
процента (плюс 11,7 пункта).
Прибыль от реализации — 32,06
миллиарда рублей.
Растут доходы, укрепляется

экономика — есть возможность
больше средств инвестировать в
дальнейшее развитие производ-
ства. По прошлому году инве-
стиции в основной капитал со-
ставили20,9миллиардарублей.
Не скупятся в хозяйстве и на

зарплату своим работникам.
Она соответствует высокому
уровню производства и достиг-
нутым результатам — 5302,3
тысячи рублей в среднем за ми-
нувший год.
Радуютитоги работыи за пер-

вый квартал в животноводстве,
есть прочный задел и на буду-
щий урожай.

Виктор ЗАГРАДСКИЙ
Фото

Виталия ПИВОВАРЧИКА

УНП 500021201

В СПК «Свитязянка-2003» Кореличского района все отрасли рентабельны,
дают прибыль

К
ОРЕЛИЧСКИЙ район — один из са-
мых развитых на Гродненщине. Пло-
дородные земли, крепкая материаль-
но-техническая база, грамотные кад-

ры—все это основа динамичной работы сель-
хозорганизаций. Но все же главный фактор
успеха кроется в высоких технологиях произ-
водства на полях и фермах, на всех участках
работ. Помноженные на большой опыт, про-
фессиональное мастерство, трудолюбие и
дисциплину, они дают высокие результаты.

Контактная линия
СПК «Свитязянка-2003»

приглашает к сотрудничест-
ву, делится опытом работы

231453,
Гродненская область,
агрогородок Райца.

Тел./факс (+375 1596)
2-62-23, 2-62-36.

� Председатель СПК «Свитя-
зянка-2003» Владимир
ГОЛОВАЧ.

� Трактористы Николай МЕЛЕШКО и Дмитрий СИРОТИН.
�Молодые специалистыДмитрий и Анастасия
ВОЛК.

� На одной из ферм за работой Светлана УРБАНОВИЧ
и Надежда САВОСЬКО.

� Вид на новую улицу агрогородка.



СОБСТВЕННО, особо удив-
ляться нечему. Олег Мас-
лак окончил БГСХА. Рабо-

тал зоотехником колхоза, руко-
водил Горецкой и Дрибинской
райплемстанциями, был первым
заместителемначальника управ-
ления сельского хозяйства и про-

довольствия Горецкого райис-
полкома, заместителем предсе-
дателя Комитета по сельскому
хозяйству и продовольствиюМо-
гилевского облисполкома. Кан-
дидат сельскохозяйственных
наук. Могло ли у такого компе-
тентного человека не получиться
задуманное?
Могло, еслибыонограничился

общими рассуждениями, а не
предложил конкретный и реаль-
ный план модернизации молоч-

но-товарных ферм. Могло, если
бы в районе не был налажен по-
вседневный контроль за его ис-
полнением. Могло, если бы, по-
корив первые рубежи, стали по-
чивать на лаврах.
В районе ничего подобного, к

счастью, не случилось. Успехи

не вскружили головуживотново-
дам, они настойчиво идут вы-
бранной дорогой. За два послед-
них года введено в строй четыре
первых пусковых комплекса, на
очереди— еще столько же. Бли-
жайшая задача, которую поста-
вили перед собой Олег Маслак и
его команда, продавать в расчете
на 100 работающих ежедневно
не менее 8 тонн молока. Такой
объем, по их расчетам, должен
гарантировать не только достой-

ную зарплату работников, но и
уплату налогов и прочего.
— Олег Григорьевич, в про-

шлом году «молочка» района
поднялась сразу почти на сорок
ступенек. Как это можно выра-
зить в цифрах?
— Очень просто: по сравне-

нию с предыдущим средний на-
дой от коровы возрос с 3709 до
4131 килограмма молока. Вало-
вое производство увеличилось с
23264 до 26082 тонн (рост 112,1
процента), реализация — с
20339 до 23633 тонн (рост 116,2

процента).Согласен, продуктив-
ность стада еще хромает, но надо
признать, что заминувший годна
фермах прибавили много. В ны-
нешнем будем стремиться дове-
стиваловоепроизводствомолока
до 30800 тонн. И это, уверен,
вполне по силам. Тем более что
увеличиваются не только надои,
растет и численность поголовья.
Год назад в районе было чуть бо-
лее 6300 коров, теперь на сотню
больше. И, конечно, эта цифра

не окончательная, поскольку в
ближайшее время будет сдано
еще несколько крупных живот-
новодческих объектов.
— Заполнение новых ферм,

пожалуй, самый больной сейчас
вопрос…
—Решаем его прежде всего за

счет ввода нетелей собственного
производства. В 2014 году, на-
пример, получено 6293 теленка,
что на 281 больше, чем в 2013-м.
Более чем на четыре сотни уда-
лось сократить выбытие коров.
Этопозволяет на27—30процен-

тов ежегодно обновлять дойное
стадо и заполнять места.
— Слышал, здесь ваши спе-

циалистыплотносотрудничаютс
учеными Белорусской государ-
ственной сельхозакадемии?
— Их опытом и наработками

грех было не воспользоваться. И
мы стараемся взять их по макси-
муму, связей с академией не те-
ряем. Большую помощь в работе
оказала группа профессора Гри-
гория Медведева. Скажу откро-
венно: без помощи ученых под-
вижки в районе были бы гораздо
скромнее.
Подрастают, набираются опы-

таи собственныекадры.Скажем,
Ирина Стречин свой трудовой
путь начинала оператором по
уходу за животными. Впоследст-
вии работала осеменатором, за-
ведовала молочно-товарной
фермой, была зоотехником-се-
лекционером. Окончила зоофак
БГСХА, и теперь она главный
зоотехникСПК«Мир».Инепро-
сто занимает ответственную
должность, а специалист, кото-
рых поискать. Год назад по ре-
зультатам республиканского со-
ревнования животноводов она
признана победителем. Вместе с
ней лучшими стали также брига-
дир МТФ Галина Старовыбор-
ная и оператор по искусственно-
му осеменению животных Свет-
лана Ежгурова. Свое мастерство
они подтвердили и в прошлом
году: в СПК «Мир» на 100 коров
и телок здесь получено 139 те-
лят, что на четыре головы боль-
ше, чем годом ранее. Средний
удой от коровы составил 5498
килограммов молока. Государст-
вуреализованоего2802,2тонны.
Плюс к предыдущему году —
461,7 тонны. Высшим и первым
сортом продано 97,1 процента
продукции.
В каждом нашем хозяйстве оп-

ределились свои лидеры. В пер-
вую очередь имею в виду опера-
торов машинного доения Людми-
лу Цеховую, Елену Муравьеву,
Елену Бусенкову, Викторию

Мельникову, Татьяну Шапова-
лову, Елену Хмурович, Елену
Жарикову, животноводов Вита-
лия Чуешкова, Сергея Шлендо-
ва, Василия Степанова, Влади-
мира Храмцова, Андрея Шевцо-
ва, техников-осеменаторов
Светлану Ежгурову, Олесю
Пригонову, Галину Касьянову,
Марию Минченко, Надежду
Шерстневу, заведующих молоч-
но-товарными фермами Галину
Старовыборную, Инну Исачко-
ву, Ларису Бубнову, Николая
Леутенко, Шахина Мамедова,
главного зоотехника Ирину
Стречин, главных ветврачей
Владимира Гуськова, СергеяЛи-
сова, Нину Коржунову. Это
наши маяки, на которых равня-
ются все.
Учим людей работать по со-

временным технологиям. Все это
не может не принести положи-
тельных результатов. Пример
тому — СПК «Доманы». Здесь
сменили руководителя, ведут це-
ленаправленную работу по по-
вышению эффективности дойно-
го стада.Какрезультат—произ-
водство молока возросло до 2394
тонн. Отсюда и солидные прибы-
ли.
На реализацию 18 тонн моло-

ка в сутки планируют выйти жи-
вотноводы ОАО «Дрибинрайаг-
ропромтехснаб». Здесь построе-
ны два современных комплекса с
доильными залами, есть нетели,
корма, подобран коллектив спе-
циалистов.
— Как прошла зимовка на

фермах?
—Проблем не было, да и быть

не могло. Как правило, на услов-
ную голову ежегодно заготавли-
ваем на зимовку более 30 цент-
неров кормовых единиц. Стре-
мимся, чтобы они соответствова-
ли первому классу, потому что
корманизкогокачестваувеличи-
вают объемы потребления кон-
центратов на 20—30 процентов.
Теперь вот еще и пересмотрели
структуру многолетних трав, до-
полнительнопосеяли2650 гекта-
ров бобовых, люцерны, клеве-
ров.
Однако возвращаюсь к ответу

на вопрос. Удой на корову с ок-
тября прошлого года по апрель
нынешнего возрос по сравнению
с аналогичным предыдущим пе-
риодом на 230 килограммов, ва-
ловое производство — с 136144
до 152804 тонн. Причем приба-
вили все хозяйства. На 14 про-
центов за это время возросла
продажа молока. Сортом «экст-
ра» его реализовано 37 процен-
тов, 60— высшим и 3— первым.
Вот здесь, считаю, нам еще мно-
го нужно прибавлять. Над повы-
шением качества продукции и
работаютсегодняживотноводче-
ские кадры района.
За зиму также получено 3860

телят. Это плюс к 2014 году 324
головы, приплод практически
полностью сохранен.
Успешно начат и нынешний

год. Выросла продуктивность
скота, валовое производство мо-
локаувеличилось на12,8, реали-
зация — на 13,1 ,товарность —
на 0,3 процента. Так что к по-
ставленной цели — довести ва-
ловое производство до 30800
тонн — движемся динамично и
целенаправленно.

Петр КАВУНОВ
Фото автора

и Максима ТЕТЕРИНА
УНП 700086250

За один только прошлый
год дрибинские

животноводы поднялись
в республиканской

сводке почти на сорок
позиций

С
ТАТУС района Дрибинщи-
на восстановила четверть
века назад, когда после ава-
рии на Чернобыльской АЭС

в эти края переселились многие жи-
тели Краснопольского, Славгород-
ского, Чериковского районов, наи-
более пострадавших от радиации.
В первые годы важнее всего было
дать переселенцам крышунад голо-
вой, и потому львиная доля сил и
материальных ресурсов уходила
прежде всего на строительство жи-
лья и объектов социально-культур-
ного назначения — школ, больниц,
детских садов. Что касается произ-
водства, то до недавнего времени
основные доходы дрибинцы полу-
чали от здешней земли, которая, к
слову, особой щедростью не отличается.
Около двух лет назад, после того как в район пришел новый председатель рай-
исполкомаОлегМАСЛАК (на снимке), начался быстрый подъем молочной от-
расли. Если в 2012 году местные животноводы по продуктивности дойного ста-
да находились на 110-м месте в республике, то в 2013-м — на 103-м, а в про-
шлом году вышли уже на 65-е. По итогам работы за первый квартал 2015 года
занимают 56-е место.

� Главный зоотехник СПК
«Мир» Ирина СТРЕЧИН.

� Заместитель директора
ОАО «Трилесино-Агро»
Татьяна ШАБУНЕВА.

� Операторы машинного доения коров СПК «Мир» Елены БЕЛЯСОВЫ.

� Строительство молочно-товарного комплекса в СПК «Дрибин».
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— Александр Дмитриевич,
«нагрузили» вас основательно:
вы производители и производст-
венники, снабженцыи продавцы,
химики и теплоэнергетики…

—Действительно, к нашимос-
новным видам деятельности от-
носятся ремонт, техническое об-
служивание автотранспорта,
мехработы и агрохимобслужива-
ние, снабжение ГСМ, стройма-
териалами, инструментом, спец-
одеждой и хозтоварами, произ-
водство и обслуживание тепло-
энергетического и животновод-
ческого оборудования, электро-
монтажные работы. Мы занима-
емся и реализацией сельхозпро-
дукции, химической продукции и
розничной торговлей. Кроме то-
го, «Гомельоблагросервис» об-
служивает гарантийную и после-
гарантийную технику крупней-
ших белорусских предприятий:
Минского моторного завода,
МАЗа, «Гомсельмаша», «Амко-
дора», «Бобруйскагромаша»,
«Лидагромаша», Брестского
электромеханического завода.

За последние годы наше пред-
приятие заметно выросло: создан
ряд дилерских центров, прибли-
зив таким образом ремонт и об-
служивание техники к сельхоз-
производителю. Дилерство и по-
слегарантийное обслуживание
подтолкнули к созданию у себя
собственных диагностических
участков для сокращения транс-
портных расходов и сроков про-
стоя техники. Час простоя ведь
выливается в немалые суммы, а
сегодня экономику «считает» ка-
ждый руководитель.
— Время диктует свои усло-

вия, и, как правило, они услож-
няются. На старых схемах и под-
ходах результата не получишь.
Ремонтировать и обслуживать
технику уже, видимо, недоста-
точно. Что нового, какие виды
деятельности появились на ва-
ших предприятиях?

— Новые виды услуг осваива-
ются во всех предприятиях агро-
сервиса. Так, Мозырский агро-
промтехсервис с его бессменным
директором Алексеем Барано-

вым некоторое время выпускал
кукурузные сеялки. Потом на
базе рам сеялки они стали произ-
водить культиваторы-подкорм-
щики для растениеводства, кото-
рые, думаю, будут пользоваться
высоким спросом. «Гомельагро-
комплект», занимающийся до-
ильными установками, освоил
выпуск посевных и почвообраба-
тывающих агрегатов. А это, ска-
жу, очень серьезная и ответст-
венная работа. Сейчас активно
занимается производством куку-
рузной 16-рядной сеялки. ЧПУП
«Мозырьагросервис» также про-
изводит кукурузные сеялки, ос-
воен и выпуск культиваторов для
междурядной обработки с актив-
ными рабочими органами. Под-
черкиваю, что такие машины в
республике больше никто не де-
лает. Зерносушильные комплек-
сы, оборотные плуги, плющилки
– это продукция Калинкович-
ского ремзавода. Светлогорский
райагросервис выпускает прице-
пы, капитально ремонтирует
протравливатели зерна, освоил

выпуск восьмитонного рассеива-
теля минеральных удобрений.
ОАО «Гомельхимагро» модерни-
зировало опрыскиватели. И та-
ких агросервисов в нашей облас-
ти немало.
— Известно, что главная гор-

дость ОАО — изготовление раз-
личных стендов для диагностики
машин и узлов.

— Мы первыми из агросерви-
сов странызанялисьизготовлени-
ем стендов для диагностики, ре-
монта и регулировки различных
узлов сельхозтехники. И мы уве-
ренно заняли эту нишу. Снято
много проблем, которые возника-
ли из года в год.Первыму нас был
создан стенд для регулировки и
обкатки насосов-дозаторов руле-
вого управления, который позво-
ляет быстро установить причину
отказа, провести настройку на
рабочий режим и обкатку. Мы ос-
воили также ремонт коробок пе-
ремены передач на все энергона-
сыщенные тракторы, в том числе
и на автопогрузчик «Амкодор».
Сделали обкаточныеи диагности-
ческие стенды. Ремонтируем все
силовые агрегаты – двигатели,
КПП и ведущие мосты. Для них
тоже есть обкаточные стенды.
Сняли вопрос по самому слабому
звену в сельхозтехнике – гидро-
аппаратуре. Есть стенды по элек-
трике – хорошая возможность
проверить все виды реле, готовим
еще один, который позволит про-
верять в комплексе гидравлику и
электронику. Кстати, все стенды,
изготовленные в объединении,
получили высокую оценку спе-
циалистов Министерства про-
мышленности. Многие даже не
верят, что эта техника изготовле-
на в мастерских «Гомельоблагро-
сервиса».

(Окончание на 12-й стр.)

ОАО «Гомельоблагросервис» — победитель респуб-
ликанского соревнования средиобластныхорга-
низаций по итогам работы за прошлый год. Объ-

ем выручки от реализации товаров, работ и услуг— 263172 мил-
лиона рублей, что почти на 20 процентов выше результатов пре-
дыдущего года. На 21 процент увеличилась и выручка на одного
работающего. Рентабельность реализации — 5,4 процента.
В сегодняшнихусловияхувеличитьпродажипродукциииуслуг

– дорогого стоит. А ведь Гомельский облагросервис — это 38
районных организаций и филиалов сельхозхимии, а также спе-
циализированные предприятия. Весь перечень работ не перечис-
лить, но основное – это снабжение автомобилями, тракторами,
сельхозмашинами, запчастями к ним и отремонтированными уз-
лами и агрегатами, средствами защиты растений и удобрениями,
передача сельскохозяйственнойтехникивдолгосрочнуюаренду.
На что были сделаны акценты в работе и благодаря чему уда-

лось выйти в лидеры? Об этом наш корреспондент беседует с ге-
неральным директором предприятия Александром ЯРОШЕМ.

Трамбовщик, плуг-гигант
и далее по списку
ТРАДИЦИОННО самое активное участие на выставке «Белагро» примут предпри-

ятия Республиканского объединения «Белагросервис». Экспозиция расположится
на 700 квадратных метрах. Современные почвообрабатывающие, посевные и кор-

моуборочные машины, техника для зернотоков, доильное и холодильное оборудование,
прицепы для перевозки грузов, агрегаты для внесения удобрений, загрузчики семян –
далеко не полный перечень экспозиции.

Одна из самых крупных среди них—ОАО
«Гомельоблагросервис», которая займет
почти 160 квадратных метров. Свою про-
дукцию представят известные в регионе
производители техники и оборудования ак-
ционерные общества «Мозырьтехсервис»,
«Светлогорский райагросервис», «Гомель-
агрокомплект», Гомельский мотороре-
монтный завод. Они выставляют прицеп-
ной агрегат технического обслуживания и
ремонта, фрагменты доильных установок,
холодильники для охлаждения и автоцис-
терны для перевозки молока, мотокульти-
ваторы с навесным оборудованием, мало-
метражные двигатели, мобильные электро-
станции, скутеры, квадроциклы, мотоко-
сы.

Не менее солидная выставочная площадка
гродненского унитарного предприятия «Обл-
сельхозтехника». Дочернее предприятие
«Минойтовский ремонтный завод» покажет
новинку – 12-корпусной плуг
ППОВ-12-45К, Щучинский ремзавод — са-
мозагружающий транспортировщик рулонов
ТРС-12С,Мостовская сельхозтехника– по-
луприцеп с загрузочной платформой для пе-
ревозки скота.

Внушительна и экспозиция ОАО «Мин-
ский облагросервис». Минский агросервис
представит культиватор навесной чизель-
ный КНЧ-4,2, сеялку для подсева трав
БПН-7,5, станцию выпойки телят СВТ-1.
Несвижский — автоцистерну для перевоз-
ки молока, домик для телят. Несомненно,
не останется без внимания силосно-сенаж-
ный трамбовщик с прикатывающими труб-
чатыми катками, изготовленный Столб-
цовским агросервисом.

На «Белагро-2015» будут представлены
образцы запасных частей к отечественной и
импортной технике, производство которых
налажено на предприятиях Белагросервиса.
Они укомплектованы новейшим высокоточ-
ным оборудованием, установками плазмен-
ной резки, современными сварочными полу-
автоматами. На предприятиях только по им-
портозамещению выпускается более 600 на-
именований деталей и узлов.

За разработку и внедрение новых техноло-
гий, техники и оборудования, достижения в
области научно-технического прогресса в
АПК некоторые номинанты будут отмечены
дипломами и нагрудными знаками Белагро-
сервиса.

Гендиректор ОАО
«Гомельоблагросервис»
Александр Ярош знает,

как выйти на прибыльную
работу

Подумаешь,
«Хорш»
БОЛЕЕ 10 лет работает на производственно-унитарном

предприятии «Смолевичи-Сузон» токарь-фрезеров-
щик Сергей ГОРКАЛЮК (на снимке). Сложа руки си-

деть не приходится. В машинно-тракторном парке – десятки
тракторов и автомобилей, погрузчиков и широчайшийфронт
работ: реализация минеральных удобрений, известкование
почв, химзащитные работы, производство сельхозпродук-
ции.

В разгар нынешней посевной на немецкой зерновой сеялке
«Хорш» вышел из строя вал.Поскольку в запасе его не оказа-
лось, нависла угроза затягивания сроков сева.

— Спас ситуацию Сергей Горкалюк, — рассказывает ди-
ректор предприятия Казимир Соболевский. – Он в два счета
восстановил вал. Именно такие добросовестные рабо-
чие-профессионалы составляют золотой фонд нашего пред-
приятия.



ИЗ Украины в Беларусь
27-летний Дмитрий Дусь
приехал в 1955 году по

распределению после оконча-
ния Мелитопольского институ-
та сельского хозяйства. До это-
го успел окончить Нежинский
сельхозтехникум, в Западной
Украине готовил механизато-
ров, поработал в МТС. Так что
в сельском хозяйстве был не но-
вичок. По призыву комсомола
даже восстанавливал шахты
Донбасса.
— В Министерстве сельского

хозяйства кадровые вопросы
тогда вел Красовский, — без
труда вспоминает 87-летний
Дмитрий Дусь. — Посмотрел
документы, побеседовал, ска-
зал: такие специалисты нам
нужны. И направил в Молодеч-
ненскую область на должность
главного инженера Ивенецкой
машинно-тракторной станции.

Хозяйство досталось солид-
ное — около ста тракторов, не-
сколько десятков зерноубороч-
ных комбайнов, большое коли-
чество прицепного оборудова-
ния. Главное, что требовалось
от молодого специалиста, —
обеспечить работоспособность
всей техники. Проблемы не
было: дефицита запчастей и то-
плива станция не испытывала.
Была своя ремонтная мастер-
ская. Оставалось только кон-
тролировать восстановление
тракторов, автомашин, комбай-
нов, плугов, сеялок, своевре-
менно выполнять заказы хо-
зяйств. На пахоте, например,
нужно было организовать рабо-
ту тракторов в две смены. До-
вольно часто приходилось про-
верять выполнение этого не-
укоснительного требования вы-
шестоящих организаций —
сколько механизатор вспахал

или засеял гектаров. Это тоже
подстегивало механизаторов и
управленцев.
ЗдесьжеДусь встретил буду-

щую жену Тамару.
— Куда посылали его, туда

переезжала и я,—включается в
разговор Тамара Ивановна. —
Так что сельское хозяйство,
можно сказать, нас породнило.
Свидетелем многих перемен

в системе сервисного обслужи-
вания сельского хозяйства ока-
зался наш собеседник. Одна из
них — преобразование машин-
но-тракторных станций в ре-
монтно-технические.
—В чем суть той реорганиза-

ции? Зачем она проводилась?
— В 1958 году состоялся пле-

нум ЦК КПСС, — вспоминает
ДмитрийИльич.—Нанем обсу-
дили дальнейшее развитие кол-
хозного строя, вопросы реорга-
низации машинно-тракторных
станций, постепенной продажи
техникиколхозамиорганизации
ремонтно-технических станций.
Основными задачами РТС стали
ремонт тракторов и сельхозма-
шин, техническое их обслужи-
вание, продажа хозяйствам но-
вой техники, запасных частей,
нефтепродуктов, удобрений,
выполнение отдельных видов
специализированных работ.
Если в составе МТС были агро-
номы, зоотехники, другие спе-
циалисты, то вРТСихнебыло.
Перемены прошли безболез-

ненно. РТС работала не хуже
других.Поэтому когдаДмитрия
Ильича вызвали в обком пар-
тии, то несколько удивился.
Предполагал, могут предло-
жить другую работу. Для этого
был довольно весомый повод: в
системе проходила очередная
реорганизация — создавались
сельхозтехники.
Как оказалось, не ошибся.
— Засиделись вы, Дмитрий

Ильич,—сразуже далипонять в
обкоме, о чем пойдет разговор.

— Почему бы вам не возглавить
Логойскую райсельхозтехнику?
Опыта уже достаточно, органи-
заторских способностей тоже.
Думаем, справитесь.ДаиМинск
недалеко, в театр, на концерты
будете ездить…
На размышление дали пару

дней. Знал, отговариваться
бессмысленно. За него могли
«заступиться» райисполкомили
райком партии: он был на хоро-
шем счету. Но их попытки от-
стоять Дуся оказались тщетны-
ми.Так он оказался вЛогойске.
На новом месте освоился бы-

стро. Мелиораторам передали
экскаваторы, несколько авто-
машин, тракторов. Претензий
по работе не было ни у руково-
дителей хозяйств, ни у район-
ного начальства. Хорошо отзы-
вались о нем и в областном ве-
домстве. Поэтому когда начали
перебирать кандидатуры на
должность управляющего Уз-
денской сельхозтехникой, то
выбор пал на него.
Возглавлял ее около 10 лет.

За это время в Негорелом по-
строили свою железнодорож-
ную ветку, чтобы принимать
технику, минеральные удобре-
ния, известковые материалы,
запчасти. Сделанной для этого
спецплощадки со временем ока-
залось недостаточно, ведь еже-
годно для сельхозтехники на
станцию поступали десятки ты-
сяч тонн грузов. Пришлось даже
держать бригаду грузчиков. За
время Дмитрия Дуся построили
несколько складов, домов, обно-
вили технику, приобрели обору-
дование для ремонта отечест-
венных тракторов. В то время
сельхозтехника специализиро-
валась на их восстановлении. В
мастерских вторую жизнь еже-
годно получали около 150 трак-
торов. Задолженности за ремонт
практически не было. У руково-
дителя был солидный денежный
фонд, из которого мог выплачи-

вать премии. Сам в месяц полу-
чал сначала 170, потом 190 руб-
лей. На то время это были боль-
шие деньги. Если не имел заме-
чаний по работе, то мог рассчи-
тывать и на поощрение.
Именно при нем сельхозтех-

ника начала строить Лошан-
ское водохранилище. За год за-
готавливали 400—500 тысяч
тонн торфокрошки. Вывозили
ее не только на фермы, но и
поля, где готовили торфяно-ми-
неральные удобрения. Не раз
самому приходилось разгру-
жать окаменевшую от мороза
известь, чтобы сократить про-
стои вагонов: ведь если не укла-
дываешься в установленные
сроки, то без штрафных санк-
ций не обойтись. Поэтому на
разгрузку приходилось задей-
ствовать всех, несмотря на за-
нимаемые должности. Однажды
Дусь даже обратился в обком
партии с просьбой уменьшить
поставки извести. Мол, району
ее не нужно столько. Но руко-
водителя сельхозтехники не
поддержали. Объяснили тради-
ционно: нужно снижать кислот-
ность почв, увеличивать отдачу
полей. Пришлось согласиться.
Его опыт, знания и организа-

торские способности пригоди-
лись и в тресте «Сельспецмон-
таж» сельхозтехники.

В СВОЕ время сельхозтех-
ники в шутку называли
третьей мировой системой

после социализма и капитализ-
ма. В историю этой системы
Дмитрий Дусь тоже вписал не-
сколько своих строк. Его заслу-
ги в обслуживании сельского
хозяйства отмечены орденом
Трудового Красного Знамени,
несколькими медалями, много-
численными почетными грамо-
тами и дипломами. Их ветеран
бережно хранит по сей день.
Для него это не только воспоми-
нания о трудовых буднях, но и
часть истории родной отрасли.

З
А время работы в
системе сервисного
обслуживания
сельского хозяйст-

ва он поменял не одно ме-
сто работы. Казалось,
уже обжился, ладились
дела на новом месте, но
поступало очередное
предложение возглавить
новый коллектив. Согла-
шался не всегда сразу.
Тогда уговаривали, ино-
гда даже тактично наме-
кали о карьерном росте.
Но не это было главным
основанием для повыше-
ния в должности или пере-
езда из Ивенца в Логойск,
потом в Узду, Минск.

Очень сложно,
но можно и нужно

Испытания должностью

(Окончание.
Начало на
11-й стр.)

Дмитрий Дусь с успехом проходил
их в Ивенце, Логойске, Узде и Минске

— Александр Дмитриевич, для неко-
торых руководителей агросервисов про-
изводство сельхозпродукции – вечная
головная боль. Как вы к этому относи-
тесь?
— Производством сельхозпродукции

в области занимаются 7 райагросерви-
сов. К уровню предыдущего года оно вы-
росло на 28 процентов. С одной стороны,
это хорошо. Так, недавно к одному из
сильнейших предприятий—Лельчицко-
му райагросервису, где директоромГри-
горий Переход, присоединили отстаю-
щее хозяйство. Конечно, сельхозпред-
приятие от этого только выиграло: ве-
дется реконструкция ферм, готовится
кормовая база. Есть даже прибавка по
привесам КРС. Лельчицкий агросервис
в отличие от многих других не потерял
свое главное назначение – оказание
практической помощи сельхозпроизво-
дителям в ремонте и техобслуживании
техники.
Но в области есть райагросервисы,

которые после присоединения к ним
сельхозпредприятий утратили свое

главное предназначение. А это непра-
вильно. Сервис должен оставаться сер-
висом. И ничем более.

— ОАО «Гомельоблагросервис» по-
могает селу не только ремонтировать
технику, но и активно участвует в ве-
сенне-полевых работах. Какую помощь
оказываете сегодня аграриям?
— Создана 51 выездная бригада, ока-

зывающая помощь селу прямо на местах
для устранения неполадок. Они работа-
ют в хозяйствах с ранней весны до позд-
ней осени. А это — 115 специалистов и
47 автомобилей. Наши мехотряды были
задействованы на внесении органики,
подготовке почвы и севе яровых культур
во многих районах. И все же нашей глав-
ной задачей было и остается – макси-
мально оказывать практическую по-
мощь в ремонте техники. В этом году к
нам прибавился еще один новый вид ус-
луг – приобретение и реализация ка-
лийных удобрений. Мы беремся за лю-
бую работу, ни от чего не отказываемся.
В этом году нашими организациями про-
ведены работы по техобслуживанию

энергонасыщенных тракторов к севу.
Были централизовано закуплены масла,
фильтры и комплектующие, таким обра-
зом, стоимость этих материалов удеше-
вили на 20 процентов.

— Обновление машинно-тракторного
парка идет через облагросервисы и осу-
ществляется в соответствии с Республи-
канской программой оснащения совре-
менной техникой организацийАПК. Что
сделано за время работыОАО и как идут
взаиморасчеты?
— С 2005 года поставили в лизинг

11700 единиц техникина2 триллиона420
миллиардов рублей. Сегодня просрочен-
ные задолженности наших партнеров —
600 миллиардов рублей. Мы понимаем,
что сельхозпроизводители в непростом
финансовом положении, потому прини-
маем любую форму взаиморасчетов. Ра-
ботаемпо бартеру. Так, в прошлом году с
нами рассчитались зерном на 86 милли-
ардов рублей. Еще до настоящего време-
ни не все реализовали. 13 наших серви-
сов работаютна субподряде у «Гомельаг-
рокомплекта», занимаются обслужива-

нием животноводческих комплексов, где
установлены доильные залы и оборудо-
вание.

— Александр Дмитриевич, согласи-
тесь, так называемый человеческий
фактор в долговечности техники играет
едва ли не первую роль. Как подбираете
специалистов в агросервисы?
— Конечно, нам нужны грамотные,

ответственные и дисциплинированные
специалисты. Обучению и повышению
квалификации работников уделяется ог-
ромное внимание. Так, в зимний период
проводилось обучение специалистов аг-
росервисов на тракторном и моторном
заводах, в «Амкодоре», «Бобруйскагро-
маше», на «Гомсельмаше», дилерами ко-
торых является предприятие, в БНТУ.
Обучали диагностике топливных сис-
тем, гидроаппаратуры и других частей
машин и механизмов. Можно сказать,
что специалисты агросервиса прошли
обучение на всех заводах, которые уча-
ствуют в Республиканской программе
оснащения села новой высокопроизво-
дительной техникой.

Гендиректор ОАО
«Гомельоблагросервис»
Александр ЯРОШ
знает, как выйти

на прибыльную работу



Расчет по факту
монтажа
с неплановой
отсрочкой платежа
Лежащее на складах оборудование
для доильных залов —
это выведенные из оборота
миллиарды рублей

Д
ЯТЛОВСКАЯ сельхозтех-
ника—предприятиемного-
профильное. Помимо про-
изводства, здесь налажены

также монтаж и обслуживание со-
временного доильного оборудова-
ния, другие услуги для аграриев
страны. В структуре — линей-
но-строительно-монтажный уча-
сток, цех по производству сельхоз-
машин, база химизации, мехотряд и
автотранспорт.

Предприятие, например, имеет ли-
цензию исертификатнавыпускдоиль-
ных залов «Параллель» по немецкой
технологии фирмы GEA Farm
Technologies GmbH. Основные их ком-
плектующие поступают из Германии,
однако, чтобы удешевить продукцию,
некоторые элементыдоильныхустано-
вок тут делают сами. В зависимости от
модификации локализация достигает
30—40 процентов. Естественно, при
том же качестве, что и оригинал.
—Мы дважды— в 2012 и 2013 годах

— выиграли тендер РО «Белагросер-
вис» на производство и закупку обору-
дования для молочной отрасли. За это
время сельхозорганизациям республи-
ки поставлено оснастки на 120 доиль-
ных залов. Но, к сожалению, в самих
хозяйствах есть проблемы со строи-
тельством помещений. Например, ви-
тебчане сделали заказ на 40 залов, но
забрали только для семи. Если в 2012
году для закупок выделялись бюджет-
ныеденьги, то в2013-мнамбыласдела-
на лишь предоплата на материальные
расходы от 70 до 80 процентов стоимо-
сти оборудования, оставшуюся сумму
должны получить по факту монтажа.
Оттого теперь и страдаем. В настоящее
время на складе у нас хранятся 68 зака-
занных комплектов для оборудования
доильных залов стоимостью около 180
миллиардов рублей. Еще в 17—18 мил-
лиардов оцениваются монтажные рабо-
ты,— поясняет директор акционерного
общества Виталий Шулейко.
В Правительстве пошли навстречу

производителю, разрешив отправку
доильных установок в хозяйства, где
требуется замена исчерпавшего свой
ресурс старого оборудования. Однако
и тут есть свои нюансы: оснастка за-
частую требует переделки.

Монтажом доильных залов занима-
ются три бригады. Работают они по
всей стране. Пик работ обычно выпа-
дает на конец лета, когда зачастую
приходится действовать в авральном
режиме.Распределитьравномернона-
грузку по месяцам, к сожалению, не
получается из-за неготовности жи-
вотноводческих помещений.
В сельхозтехнике создана специ-

альная мобильная бригада для обслу-
живания доильного оборудования жи-
вотноводческих ферм. Она обеспече-
на всем необходимым для оперативно-
го устранения неисправностей. Вы-
ходных и праздничных дней, как и на
фермах, у этой бригадыне бывает, она
немедленно выезжает на вызов. Раз-
работан график техобслуживания
ферм.
—Очень сложно в последнее время с

взаиморасчетами,—замечаетВиталий
Шулейко. — Только хозяйства Дят-
ловского района задолжали нам более
8,5 миллиарда рублей. Всего же деби-
торская задолженность уже превысила
17 миллиардов. Намного проще было в
прошлом году. Тогда из областного
бюджета на техобслуживание ферм
выделялись деньги в размере 80 про-
центов от стоимости работ. Оставшие-
ся 20 процентов, конечно же, легче
было забрать.
Два года назад к Дятловской сель-

хозтехнике присоединили Новоель-
нянскую базу сельхозхимии. Теперь
на плечи специалистов леглии заботы,
связанные с обеспечением хозяйств
минеральными удобрениями.
Ноиэтимспектруслуг селунеогра-

ничивается. Акционерное общество,
например, изготавливает поилки с ав-
томатическим подогревом для живот-
новодческих ферм, вода в которых не
замерзает даже в сильные морозы.
Производят здесь и скреперные уста-
новки (цепные и тросовые) для удале-
ния навоза, фуражиры, опрыскивате-
ли. Автотранспорт задействован на
заготовке кормов, перевозке зерна,
сахарной свеклы. Недавно занялись
ремонтом сельхозприцепов и навозо-
разбрасывателей. Выполняют и раз-
личные индивидуальные заказы не
только от организаций, но и частных
лиц по изготовлению нестандартных
изделий.

Хутка. Надзейна.
Танна
Спецыялісты Аршанскага райаграсэрвісу
і тэхніку адрамантуюць, і перасоўную
даільную ўстаноўку зробяць

А
ДКРЫТАЕ акцыянернае таварыства “Аршанскі
райаграсэрвіс” мае 10800 гектараў ворыва, 2300
кароў, а ўсяго буйной рагатай жывёлы 5700 галоў.
Умінулым годзе тут атрыманы самы высокі ў раёне

— 59 цэнтнераў з гектара — ураджай збожжавых, а іх ва-
лавы збор павялічыўся амаль удвая. Выручка ад рэалізава-
най сельгаспрадукцыі склала амаль 70 мільярдаў рублёў.
Таксама за мінулы год свайму ішасці суседнім раёнам ака-
зана сэрвісных паслуг на 26 мільярдаў рублёў.

У акцыянерным таварыст-
ве створаны магутны
тэхнічны цэнтр, дзейніча-
юць ПМК па абслугоўванні
жывёлагадоўчых ферм і
ўпраўленне па аграхімабс-
лугоўванні гаспадарак.
Майстэрні аграсэрвісу,

размешчаныя ў трох
арачніках, нагадваюць не-
вялікі завод. Тут робяць
фактычна любы рамонт
трактараў “МТЗ”, “К-701” і
паліўнай апаратуры для
аўтамабіляў “МАЗ” і “Ка-
мАЗ”. Толькі на сёлетнюю
пасяўную было адраманта-
вана 75 трактараў. Цяпер
рыхтуецца тэхніка для сена-
косу.
Майстэрні аснашчаны

рознымі прыладамі, прыбо-
рамі, стэндамі, што дазваляе
не толькі дакладна выявіць
дэфект, але і якасна пра-

весці рамонт. Прычым боль-
шасць прылад распрацавана
і выраблена самімі ўмель-
цамі пад кіраўніцтвам Бары-
са Татарынцава. Так, ар-
шанцы зладзілі арыгінальны
стэнд па дыягностыцы
інжэктара, які дазваляе дак-
ладна выявіць і ўхіліць няс-
праўнасць. Рамонт заказчы-
ку цяпер абыходзіцца ўсяго
ў мільён рублёў, або ў 10
разоў танней, чым было ра-
ней. У ПМК зроблена 11 пе-
расоўных даільных устано-
вак, а для іх абслугоўвання
створаны выязныя брыгады.
Заказы паступаюць таксама
і з Талачынскага, Дубровен-
скага раёнаў. Сам Барыс
Татарынцаў два гады таму
на міжнародным сімпозіуме
ў Мінску атрымаў нагрудны
знак “За ўкараненне новых
тэхналогій”.

Два цэхі ў ПМК абсталя-
ваны свідравальна-тачыль-
нымі станкамі па вырабе і
рэстаўрацыі некаторых зап-
частак.
— Канечне, не заменіш

самаробным імпартны кла-
пан ці пульсатар, — гаво-
рыць начальнік упраўлення
па вытворчасці, энергетыцы
і рамонце Мікалай Грачыш-
ка. — А вось вытачыць болт,
гайку, згон, утулку — гэта
па сілах.
Ён называе прозвішчы

сваіх перадавікоў: слесараў
Мікалая Панова, Максіма
Жалязоўскага, Сяргея Трая-
на, Ігара Каламееца, зварш-
чыкаў Уладзіміра Хада-
севіча, Уладзіміра Арлова,
Максіма Федчанку, інжыне-
раў Сяргея Леановіча і Аляк-
сандра Рыжыкава.
Райаграсэрвіс з’яўляецца

дылерам “Гомсельмаша”,
МТЗ і “Лідаграпраммаша”.
Створаны на базе прадпры-
емства тэхнічны цэнтр пра-
водзіць прадпрадажную пад-
рыхтоўку па лізінгу сельска-
гаспадарчай тэхнікі і забяс-
печвае яе гарантыйнае абс-
лугоўванне. Толькі напярэ-
дадні сёлятняй пасяўной праз
цэнтр паступіла і размерка-
вана па сямі раёнах вобласці
170 трактараў “МТЗ” роз-
ных мадыфікацый.
У гэтыя дні чатыры ме-

ханізаваныя звяны агра-
сэрвісу даглядаюць пасевы.
Тут вызначаюцца механіза-
тары Юрый Арэх і Пётр Га-
паненка. У цэлым за дзень
апрацоўваецца да 300 гекта-
раў.
А неўзабаве пачнецца і

адна з самых адказных кам-
паній — нарыхтоўка кар-
моў. Райаграсэрвіс трады-
цыйна аказвае вялікую да-
памогу гаспадаркам на
зялёным жніве. Не будзе вы-
ключэннем і гэты год. Як па-
ведаміў генеральны дырэк-
тар Аляксандр Дзерваед,
створаны 3 корманарых-
тоўчыя атрады. У гатоўнасці
4 кормаўборачныя камбай-
ны, паўтара дзясятка
адзінак тэхнікі для адвозкі
зялёнай масы з поля.

Трактор б/у в хорошие руки
«Золотые» перспективы вторичного рынка сельхозтехники

Д
ЛЯмногих белорусскихпредприятий онможет стать ключом
к выходу из кризиса, ресурсом для устойчивого развития, а
для некоторых, как показывает опытЛидского района, и «зо-
лотой жилой». На Гродненщине успешно работают над вос-

становлением и продажей бывшей в употреблении техники. Более де-
сяти лет этим занимаетсяМостовский ремзавод. Здесь выкупают ста-
рые трактора «МТЗ», проводят их капитальный ремонт и модерниза-
цию, а затем продают в Россию, Украину, Молдову и другие страны.
За это время предприятие продало более 450 машин.

В последнее время активно зани-
мается восстановлением и реализа-
цией сельхозтехники на вторичном
рынке РО «Белагросервис». Маши-
ны, которые стоят в хозяйствах под
забором, забирают за долги, восста-
навливают и продают. Сегодня на
базе в Фаниполе подготовлены к

продаже тракторы «МТЗ-80»,
«МТЗ-82», и «Беларус-1221». Ми-
ровой опыт показывает, что около
половины механизированных работ
фермеры выполняют машинами,
купленными на вторичном рынке. В
США и Германии на один новый
трактор приходится три подержан-

ных. По данным Национальной ас-
социации дилеров тракторных заво-
дов, в США насчитывается 500
предприятий и пунктов по восста-
новлениюизношеннойтехники.По-
сле качественного ремонта и обслу-
живания ее реализуют через дилер-
скую сеть.
Развитие и эффективное функ-

ционирование вторичного рынка
машин и оборудования для АПК в
Беларуси – своего рода инновация
в повышении технической осна-
щенности сельхозпроизводителей.
Причем в его развитии должны
быть заинтересованы все стороны:
от ремонтных заводов и предпри-
ятий «Белагросервиса» до конеч-
ного потребителя.

� Тракторы «МТЗ» подготовлены для реализации на вторичном
рынке на базе РО «Белагросервис» в Фаниполе.

� Слесары-рамонтнікі Аляксандр ДАНЬКОЎ, Уладзімір ЛОБУДЗЬ,
інжынер Павел МАКАЕЎ.



НИЖЕВИЧ Людмиле Ивановне— заместите-
лю министра сельского хозяйства и продовольст-
вия
КЛИНЦЕВИЧ Елене Александровне — глав-

ному бухгалтеру Минсельхозпрода
КАРПОВИЧУ Станиславу Константиновичу

— начальнику Главного управления техническо-
го прогресса и энергетики с главной государст-
венной инспекцией по надзору за техническим со-
стоянием машин и оборудования
ГРИГОРОВИЧУ Дмитрию Вячеславовичу —

директору ОАО «Лиозненский райагросервис»
ХАРКУНОВУ Николаю Петровичу — дирек-

тору ДП «Островецкая сельхозтехника»
ВОЩАНКО Александру Васильевичу — ди-

ректору ОАО «Слуцкий агросервис»
ИВАНОВУ Павлу Григорьевичу— заместите-

лю начальника управления организации произ-
водства, переработки и реализации льноводче-
ской продукции РО «Белагросервис»
ТОМАШЕВСКОМУ Сергею Томиславовичу

— директору ОАО «Заславльбурвод»
СКАЛАБАН Светлане Александровне — на-

чальнику главного управления финансов и буху-
чета Минсельхозпрода
ЗАЙЧУКУ Николаю Михайловичу — замести-

телюгендиректораОКУПТП«Брестоблагросервис»
ВАЩУЛУ Александру Владимировичу — ди-

ректору ГУ «Белорусская машиноиспытательная
станция»
СЕНЬКЕВИЧУ Сергею Владимировичу— на-

чальнику отдела долгосрочной аренды и лизинга
РО «Белагросервис» по Гомельской области

ХОМЕНКУ Вячеславу Геннадьевичу—дирек-
тору ОАО «Россонский агросервис»
ШИКИНУ Виктору Михайловичу— директо-

ру ОАО «Гомельпромбурвод»
БАКЕЮ Игорю Михайловичу — начальнику

отдела долгосрочной аренды и лизинга РО «Бе-
лагросервис» по Гродненской области

Почетным ветеранам РО «Белагросервис»
СУХОРУКОВУ Егору Федоровичу — бывше-

му председателю Госкомсельхозтехники БССР,
бывшему первому заместителю председателя
Госагропрома БССР — министру
СТРЕЛЬЧОНКУ Ивану Степановичу— быв-

шему заместителю председателя Гродненской
облсельхозтехники
МАКАРЕВИЧУ Александру Андреевичу —

бывшему заместителю генерального директора
«Брестоблсельхозхимии»
ГРЕЧКОАнатолиюПетровичу—бывшему за-

местителю председателя «Брестоблсельхозтех-
ники»
КАРПЦУ Федору Федоровичу — бывшему

управляющему Лунинецкой райсельхозтехникой
КАШКО Леониду Ульяновичу — бывшему

управляющему Дятловской райсельхозтехникой
ИЩЕНКО Анатолию Моисеевичу — бывшему

директоруГомельскогомотороремонтногозавода
РЯБЦЕВУ Петру Афанасьевичу — бывшему

заместителю председателя Витебской облсель-
хозтехники
АСТАШОНКУАнатолиюВасильевичу—быв-

шему заместителю генерального директора Ви-
тебской облсельхозхимии

Коллектив Республиканского объединения «Белагросервис»
шлет самые теплые и сердечные поздравления:

Кто родился в мае...Кто родился в мае...

НАШИ ИМЕНИННИКИ

� Делегация Омской области во главе с заместителем министра
сельского хозяйства и продовольствия Николаем ДРАНКОВИЧЕМ
(в центре) на постоянно действующей выставке РО «Белагросервис»
в Фаниполе.

«Гомельагрокомплект»
закрепляется в Сибири
НАБЕЛОРУССКОМпромышленномфоруме вМинске официальная де-

легацияОмской области заключила ряд конкретных перспективных до-
говоров. Один из них — соглашение между ОАО «Гомельагроком-

плект» и омским ООО «Союз-Агро» о совместном строительстве на террито-
рии Омской области предприятия по производству сельхозтехники.
«Стороны договорились создать на территории Омской области совмест-

ное предприятие, — говорит заместитель министра сельского хозяйства и
продовольствия области Николай Дранкович. — «Союз-Агро» построит за-
вод и обеспечит его работу, а «Гомельагрокомплект» займется технологиче-
скимсопровождением.Производимая сельхозтехника должнабыть востребо-
вана в регионах Сибири и Республике Казахстан».
Делегация побывала также на выставке сельхозтехники в Фаниполе, где

познакомилась со всей линейкой производства наших сельхозмашин и агре-
гатов. По словам Николая Дранковича, это продукция высокого качества,
конкурентоспособнапоцене, плюсподходит для климатическихусловий тер-
ритории. Создание совместных сборочных производств позволит также обе-
им сторонам снизить себестоимость этой продукции.

Выпуск подготовили Наталья ВАКУЛИЧ (nvakulich@tut.by), Ирина ГЕРМАНОВИЧ (germanovich@sb.by), Геннадий ГИЛЬ (gennadijj-gil@rambler.ru),
Владимир САУЛИЧ (saulich@bk.ru), Анатолий ЦЫБУЛЬКО (zybulko@sb.by), «СГ», и Михаил и Сергей ЯГЕЛО



— Тут еще кусты дорежем, за-
бор поправим, березку стянем, —
рассказывает мне план дальней-
ших действий председатель Фа-
щевского сельисполкома Григо-
рийКрупенько.—Иполныйпоря-
док будет.
Подобных домов-призраков

только на территории Фащевско-
го сельсовета более ста. И хотя
полуразвалившиеся строения
портят вид деревень, без разреше-
ния владельца распоряжаться чу-
жой собственностью никто не мо-
жет.
— Исходя из Указа № 100 («О

мерах по совершенствованию
учета и сокращению количества
пустующих и ветхих домов в
сельской местности». — Прим.
авт.), должно пройти три года,
чтобы с такой постройкой можно
было работать. К примеру, чело-
век умер, и пока не прошел поло-
женный срок, я не имею права его
сносить. Прошел — сначала ос-
матриваем владение, делаем вы-
писку из хозяйственной книги,
фотографии и все документы от-
правляем в районную комиссию.
Затем она выезжает на место и
фиксирует процент износа. Па-
раллельно разыскиваем наслед-
ников. Потом дело передается в
суд. Если дом пригоден для жи-
лья, его ставят на баланс како-
го-нибудь предприятия. Но в
моей практике такого случая не
было. Как правило, дом сносим,
— описывает сложный процесс
председатель.
Потом добавляет: дело до суда

доходит редко. Часто родственни-
ки сами пишут «отказную».
За время работы председателем

Григорий Крупенько «захоронил»
более 270 домов. Только с начала
этого года снесли 33 постройки,
затратив на все 64 с лишним мил-
лиона рублей, не считая денег хо-
зяйства.

— В самой Фащевке оста-
лись еще три бесхозных дома,
но и их скоро не будет, —
уточняет Григорий Владими-
рович.
—А что с землей, на которой

они стояли? — интересуюсь я.

—Тут есть несколько вариан-
тов. Некоторые участки пускаем в
севооборот, некоторые выделяем
под строительство. Желающих по-
строиться у нас немало. Бывают
случаи, когда можно обойтись и без
сноса: обветшалые дома покупают
приезжие за чисто символическую
сумму. Поднимают его, обшивают
и используют как дачу.
Едем в Дубровку, что в не-

скольких километрах от Фащев-
ки. Когда-то здесь было 132 по-
стройки, а теперь 51 уже снесли,
двум десяткам эта процедура
предстоит.
— Вот здесь недавно стояли три

дома, а сейчас зерновые растут. А
вот этот значился уже пустую-
щим, но нашелся покупатель и по-
тихоньку обживается здесь. А тот,
—показывает на еще крепенький,
но с заколоченными ставнями до-
мик около дороги Григорий Вла-
димирович, — пока стоит. На-
следники живут в Минске. Пообе-
щали смотреть за ним. Но единст-
венное, что пока сделали, забили
окна досками. В декабре у него за-
канчивается срок…
Сколько же нужно денег, чтобы

снести обветшавшее жилье? Циф-
ры, говорит председатель сельис-
полкома, разнятся, все зависит от
запущенности участка, количества
строенийнанем.Иногданаэтоухо-
дит около 4 миллионов рублей…

— Не жалко сносить-то? —
спрашиваю.
— Когда разбираешь, кошки на

душе скребут. Здесь люди рожда-
лись, жили, строили,—делится пе-
реживаниями председатель. — Но
тут чувствамнеместо…Хаты, как и
люди, переживают свои времена
молодости, расцвета, старости. К
ним тоже однажды приходит пора
немощи, запустения, а потом и за-
бытья. Порой по деревням страшно
проехать — одни покосившиеся
избы стоят. Порой они становятся
местом преступления, в них любят
собираться всякие подозрительные
личности. А это уже нехорошо.
В последнее время количество

неиспользуемых домов в деревнях
уменьшается.Толиподействовала
работа местной власти, то ли люди
изменили свое отношение к забро-
шенным квадратным метрам. Так
или иначе, стали объявляться либо
прямые наследники забытых уса-
деб, либо родственники, претен-
дующие на наследство. Правда,
желающих крепко осесть в сель-
ской местности среди них, призна-
ем, единицы: деревенский домик
автоматически становится дачей.
Чтож,этотоженеплохойвариант.
Ветхие, пустующие дома на

сельских улицах — неприглядная
сторона современной глубинки.
Такое мнение у заместителя пред-
седателя Шкловского райиспол-
кома Михаила Павловича.
— Но есть и обратная сторона у

этой медали: желающие купить «до-
миквдеревне».Примеров,когдани-
кому не нужные дома покупают, в
районе много, — говорит зампред.
Однако и он признал: пока чаще

их сносят, и вместо них вырастают
новые постройки. За четыре по-
следних месяца под снос пошел 61
дом, всего же за время действия
указа— с сентября 2012 года— в
районе такая участь постигла 433
постройки. Еще три с половиной
десятка строений ждут вердикта
специальнойрайоннойкомиссии.

Татьяна БИЗЮК, «СГ»
bizyk@sb.by
Фото автора

�СПРАВКА «СГ»
Â ñòðàíå, ïî äàííûì Íàöèî-

íàëüíîãî ñòàòèñòè÷åñêîãî êî-
ìèòåòà, íà êîíåö 2014ãîäà ÷èñ-
ëèëîñü 114 òûñÿ÷ 800 ïóñòóþ-

ùèõ äîìîâ îá-
ùåé ïëîùàäüþ
ïî÷òè 6 ìèë-
ëèîíîâ êâàä-
ðàòíûõ ìåòðîâ.
Áîëüøå âñåãî
èõ â Ãðîäíåí-
ñêîéîáëàñòè —
29 òûñÿ÷ 300.
Òîëüêî çà ïðî-
øëûé ãîä ñíå-
ñåíî 384 òûñÿ-
÷è 660 êâàäðàò-
íûõ ìåòðîâ âåò-
õîãî æèëüÿ.� Старожил Фащевки Виктор РЕЕНТОВИЧ

помнит хозяев снесенного дома.

НА ЦЕНТРАЛЬНОЙ улице
агрогородка Фащевка Шкловского рай-
она между новостройками – аккуратно

прибранная площадка.Ничтоуже не напомина-
ет о том, что всего за день до моего приезда там
стоял покосившийся от времени и ветров до-
мишко, хозяева которого умерли, и наследни-
ков строения не осталось. Поэтому местное ру-
ководство, выждав положенный срок, дало ко-
манду на его снос.

К домам, как
к людям, приходит
пора немощности,
запустения
и даже забытья.
Что делать?

ÎÀÎ «Ïðîìàãðîëèçèíã» ðåàëèçóåò íåèñïîëüçóåìîå
îáîðóäîâàíèå è ñ/õ òåõíèêó ñîãëàñíî ïåðå÷íþ:

¹
ï/ï

Íàèìåíîâàíèå
îáîðóäîâàíèÿ

Îöåíî÷íàÿ
ñòîèìîñòü

â ðóá. ñ ÍÄÑ

Áàëàíñîâàÿ
ñòîèìîñòü

ñ ÍÄÑ

1 Âåñîóïàêîâùèê ÂÓ-50 63360000

2 Êîíòåéíåð îôèñíî-áûòîâîé
ÑÒØÈ.Ñ-022.000

6706000

3 Îòâàë äëÿ ñíåãà 342Ñ.52.00.000 38500000

4 Ùåòêà 342Ñ.57.00.000-01 55600000

5 Ìàøèíà ïðåäâàðèòåëüíîé
î÷èñòêè çåðíà ÌÏÎ 50Ñ
(ñ ñåò÷àòûì
áàðàáàíîì-ñêåëüïåðàòîðîì)

22985000

6 Ñåÿëêà KRUK CO71Â4 — 2 øò. 25613000

7 Àâòîãðåéäåð ÃÑ-14-02 ñ
ðûõëèòåëåì-êèðêîâùèêîì

709200000

8 Êîìïëåêñ çåðíîóáîðî÷íûé
ðîòîðíûé ÊÇÐ

91200000

9 Ãðåáíåîáðàçóþùàÿ ôðåçà
GRIMME GF 75-4

109956000

10 Ðàñïðåäåëèòåëü ìèíåðàëüíûõ
óäîáðåíèé-7000

49766000

11 Êîíäèöèîíåðû
ASH12USCCW/AOH12USCCW

5698000

12 Êîíäèöèîíåðû GENERAL
12R/AOH12R

3046200

13 Êðåñëî ìàññàæíîå Armstong
RK-2106

13288000

14 Êðåñëî Ôàëà 499258

15 Øêàôû ïëàòÿíûå 475166

16 Êðûøêè âèíòîâûå çàêàòî÷íûå
Ô-60 ñ ëîãîòèïîì

152

17 Êîìïëåêò äåòàëåé
äëÿ ïîäáîðùèêà êàìíåé

2496000

18 Âàêóóìíûé äåôåêòîñêîï GG660.
Èòàëèÿ Ë-009/08

4348584

19 Ìàøèíà ìîå÷íàÿ äëÿ
êîíñåðâíûõ áàíîê

905838

20 Íàñîñ âèíòîâîé
(439ÏÂ/4, Áîëãàðèÿ 1996 ã.) - 1

996421

21 Íàñîñ âèíòîâîé
(439ÏÂ/4, Áîëãàðèÿ 1996 ã.) - 2

996421

22 Íàñîñ ïîðøíåâîé
(Í21, ÐÔ, 1994 ã.)

543503

23 Íàñîñ öåíòðîáåæíûé
(à9-ÊÍÀ 20/30, ÎÍÖ 6,3/20Ê5, ÐÔ)

307985

24 Òåðìîòóíåëü ñ ïðèâîäîì
(TGE-350, Ïîëüøà) 1996 ã.

1032655

Òåëåôîí äëÿ ñâÿçè:
(8-044) 709-80-08 – Íàäåæäà Âëàäèìèðîâíà Øèøìàíèäçå

e-mail: Shishmanidze@pal.by
ÓÍÏ 690034197

Øâàáñêèé ñåëüñêèé èñïîëíèòåëüíûé êîìèòåò
Ëîãîéñêîãî ðàéîíà Ìèíñêîé îáëàñòè

23 èþíÿ 2015 ãîäà â 11.00 ÏÐÎÂÎÄÈÒ ÎÒÊÐÛÒÛÉ ÀÓÊÖÈÎÍ
ïî ïðîäàæå çåìåëüíûõ ó÷àñòêîâ â ÷àñòíóþ ñîáñòâåííîñòü ãðàæäàí

Ðåñïóáëèêè Áåëàðóñü äëÿ ñòðîèòåëüñòâà è îáñëóæèâàíèÿ æèëîãî äîìà

¹
ï/ï

Àäðåñ çåìåëüíîãî
ó÷àñòêà, êàäàñòðî-

âûé íîìåð

Ïëî-
ùàäü,

ãà

Ðàñõîäû ïî
ïîäãîòîâêå
äîêóìåíòîâ

Íà÷àëü-
íàÿ öåíà
(ðóáëåé)

Çàäàòîê
(ðóáëåé)

1
ä. Êðîêâà,
ïåð. Îçåðíûé, ä. 15à,
623287603101000083

0,1507 14036566 12056000 2411200

2
ä. Êðîêâà,
ïåð. Îçåðíûé, ä. 15à,
623287603101000083

0,1291 14036566 10328000 2065600

3
ä. Ðóäíÿ, ä. 1à,
623287607601000034

0,1792 5773517 10752000 2150400

Çàäàòîê ïåðå÷èñëÿåòñÿ íà ð/ñ ¹ 3600619161107, ÖÁÓ ¹ 611 ôèëèàëà
¹ 500, Ìèíñêîå óïðàâëåíèå ÎÀÎ «ÀÑÁ Áåëàðóñáàíê», êîä 601 ã. Ëîãîéñêà,
ÓÍÏ 600181592, Øâàáñêèé ñåëüñêèé èñïîëíèòåëüíûé êîìèòåò, êîä ïëàòåæà
4901. Ïîáåäèòåëü àóêöèîíà îáÿçàí â òå÷åíèå 10 (äåñÿòè) ðàáî÷èõ äíåé ïî-
ñëå óòâåðæäåíèÿ î ðåçóëüòàòàõ àóêöèîíà âíåñòè ïëàòó çà çåìåëüíûé ó÷à-
ñòîê, âîçìåñòèòü ðàñõîäû, ñâÿçàííûå ñ ïîäãîòîâêîé äîêóìåíòàöèè, íåîá-
õîäèìîé äëÿ ïðîâåäåíèÿ àóêöèîíà. Ïîðÿäîê ïðîâåäåíèÿ àóêöèîíà îãîâî-
ðåí â óñëîâèÿõ åãî ïðîâåäåíèÿ.

Âñåì æåëàþùèì ïðåäîñòàâëÿåòñÿ âîçìîæíîñòü îçíàêîìèòüñÿ ñ äîêó-
ìåíòàöèåé è çåìåëüíûìè ó÷àñòêàìè. Àóêöèîí ñîñòîèòñÿ 23 èþíÿ 2015
ãîäà â 11.00 ïî àäðåñó: Ìèíñêàÿ îáë., Ëîãîéñêèé ð-í, ä. Øâàáû, óë. Ïàðêî-
âàÿ, ä. 26.

Çàÿâëåíèå íà ó÷àñòèå è íåîáõîäèìûå äîêóìåíòû ïðèíèìàþòñÿ äî 11.00
18 èþíÿ 2015 ãîäà.

Êîíòàêòíûå òåëåôîíû: (8-01774) 5-91-35, 5-92-35, (8-029) 107-16-17.
Íàø ñàéò â èíòåðíåòå: logoysk.gov.by

� На месте старых домов появляются новые.



МЕСТО здесь красивое.
Во дворе — 150-летний
красавец-дуб, который

видел три поколения семьи хо-
зяина. Рядом — ручей, впадаю-
щий в озеро Шелохово.
—С одной стороны ручья вы-

ступ и с другой— тоже. Я опре-
делил, что здесь был мост в ста-
рые времена. Примерно в девя-
том-десятом веках, — показы-
вает свои владения гостеприим-
ный Геннадий Борисович. — А
на холме до середины девятна-
дцатого века стояла деревянная
церквушка.
Недалекоотдуба—колодец.
— Очень хороший. С тремя

родниками. И история его тоже
любопытна, — продолжает хо-
зяин. — В 1941 году наши от-
ступали, а немецкие самолеты
их бомбили. Одна бомба угоди-
ла в овраг, откуда забили три
ключа. Так образовался этот
колодец. Вода в нем минерали-
зованная, целебная. Лечит
язву, гастрит. Люди приезжают
и набирают ее бидонами…
Геннадия Пациенко радует

мир природы, красота вокруг.
Недавно купил новую лодку.
Для него плыть по озеру — по-
знавать мир. Он знает, где жи-
вут бобры, какие у них хатки.
Наблюдает, как плавают лебе-
ди…
Дом добротный, ухоженный.

На полках в комнате — книги и
журналы. На столе — книги,
пачки писем. В глаза бросается
телеграмма отКонстантинаСи-
монова.
— Геннадий Борисович, по-

чему сюда вернулись из Моск-
вы? — интересуюсь.
—Знаю многих людей, кото-

рые по возможности предпочи-
тают меньше бывать в мегапо-
лисах. Но лучше всего это со-
стояние выразил Пушкин: «Пе-
тербург — прихожая, Москва
— девичья, деревня же — наш
кабинет». Кроме того, есть ли-
тературная традиция, прису-
щая и русским, и белорусским
классикам, — жить в уедине-
нии. У Льва Толстого была Яс-
наяПоляна, уАнтонаЧехова—
Ялта, у Янки Купалы тоже име-
лось свое духовное место —
Акопы. Оно должно быть у каж-
дого пишущего человека, неза-
висимоот степениодаренности.
В Зубаках я уже двадцать два

года. В Москве у меня семья и
квартира, а здесь родился, тут
пережил Великую Отечествен-
ную войну, три года оккупации.
Всякое было. Помню, как нем-
цы всех жителей согнали в ко-
нец деревни. Не забуду откину-
тый борт машины, где стоял пу-
лемет. Лейтенант объявил, что
все мы будем расстреляны. А я
пробился к изгороди и решил:
«Начнутстрелять, сиганувкар-
тофляник, там спрячусь»... На
основе этой истории написал
повесть «Пока пуля летит». Она
много где издавалась, в том чис-
ле и в Беларуси.
— А как выжили тогда?
— По рассказам, у немцев

был переводчик — директор
Оршанской мебельной фабри-

ки. На самом деле он был связан
с партизанами, немцыего потом
разоблачили и казнили. Он и
появился тогда в нашей дерев-
не, прискакал на лошади, с ним
был еще какой-то человек. Они
сказали: «Эта деревня не вино-
вата». И в самый последний мо-
мент офицер отменил приказ.
Так чудом мы и уцелели.
Позже, где-то месяца за два

до освобождения Лиозно, наша
семья ушла в лес, где мыпрожи-
ли до октября 1943-го. У нашей
деревни шли девятимесячные
бои. Все сгорело. И только в
июне 1944 года нашим войскам
удалось прорвать немецкую
оборону...
Послемыжили в землянках, в

деревне все было заминирова-
но. Многие подрывались. Ходи-
ли и на передовую, там вообще
был ужас. Все увиденное и пе-
режитое однажды подстегнуло
меняписать.Ив силу своих спо-
собностей я это делаю.
—Акогдавыначалиписать?
—Рано… Сначала семь клас-

сов окончил здесь, в Добромыс-
ли, потом учился в вечерней
школе в Гродно, где и познако-
мился с Василем Быковым.
Я работал токарем на заводе и

начал писать рассказы. Как-то
показал их своему приятелю, а
тот посоветовал отправить их в
«Гродненскую правду». Однаж-
ды я пришел на работу, а мне го-
ворят: «О, да ты у нас писатель.
Вот, смотри, газета утором вы-

шла…» А через некоторое время
пришло письмо с просьбой зайти
в редакцию. Я зашел в отдел ли-
тературы, который возглавлял
Василь Быков. Разговорились.
Оказалось, он витебский и я
тоже. Подружились.
Спустя некоторое время Ва-

силь Владимирович решил по-
слать меня в Минск на совеща-
ние молодых писателей респуб-
лики.Приехав в столицу, зашел
в Союз писателей, представил-
ся. «Вельмі добра, вельмі доб-
ра», — сказал человек, с кото-
рым я беседовал. Это был Иван
Шамякин. Потом всех, кто
приехал на совещание, отвезли
в Королищевичи, в Дом творче-
ства писателей. Там мы жили
неделю. Ежедневно шли обсуж-
дения наших рассказов. И в
один из таких дней говорили и
обо мне. Выступили многие, а
один директор средней школы
из Могилева сказал: «Я бы мо-
лодому человеку порекомендо-
вал не на заводе работать, а
пойти учиться». ИванШамякин
подхватил: «Я напишурекомен-
дательное письмо в Литератур-
ный институт. А тебе надо сроч-
но послать на конкурс произве-
дение». Для меня это было не-
ожиданностью.
Отучился в Литературном

институте имени Горького, по-
том еще три года в аспирантуре.
Затем некоторое время тамже и
преподавал. А после восемь лет
возглавлял «Роман-газету».

— Это был, конечно же,
очень интересный период?
— Да. Тираж издания вырос

от миллиона до двух с полови-
ной. Многих авторов впервые
напечатал в «Роман-газете».
Валентин Распутин стал извес-
тен после публикации у нас. И
Василия Шукшина в «Ро-
ман-газете» опубликовали
впервые при мне. Я сам соста-
вил номер из его рассказов.
Чтобы он вышел, а это было в
1975 году, понадобилась по-
мощь председателя Совмина
Алексея Косыгина.
—Вы дружили с писателями,

которых публиковали?
— Очень тесно дружил с Ва-

лентином Распутиным. Ко все-
му у меня такой архив коррес-
понденций, что любой музей
мираможетпозавидовать: пись-
ма Валентина Катаева, Кон-
стантина Симонова, Василя
Быкова, Ивана Шамякина и
многих других.
Как-то Василь Быков прие-

хал в Москву и, не застав меня
на месте, оставил письмо у Ми-
хаила Васильевича Горбачева,
первого переводчика своих про-
изведений. Горбачев был фрон-
товиком, у него возле сердца за-
стрял осколок, а умер он в нача-
ле 80-х. С Василем Быковым
они дружили. Быков, прочитав
мои опубликованные рассказы,
написал: «Яверю, что высболь-
шими возможностями… Дай Бог
вам их реализовать!» Мне эта
фраза очень запала в душу. По-

том я понял, какая это трудная и
сложная стезя…
Встреч у меня было много с

известными людьми. Был дру-
жен и сейчас дружу с Юрием
Бондаревым.
— А как вы познакомились с

Валентином Распутиным?
— Писатель Владимир Чиви-

лихин вел творческий семинар в
Чите. И там присутствовал Рас-
путин. А поскольку он печатал-
ся унас в «Роман-газете», топо-
рекомендовал издать Распути-
на. А как это сделать? Рома-
на-то у Валентина Григорьеви-
ча нет. И я пошел на хитрость:
взял его рассказыинаписал, что
это как бы главы из романа. Был
риск, конечно. Тем не менее но-
мер вышел.
А потом появился сам Вален-

тинРаспутин, зашелкомне: «Еду
в Париж по приглашению. Во
Франции решили издать мою
книгу». Ему были нужны деньги
на дорогу. А номер с его расска-
зами еще в производстве. Я по-
просилвыписать ему гонорар800
рублей. Главный бухгалтер, ко-
торый, к слову, был интересный
старик, дружил сМихаиломШо-
лоховым, сказал: «Так у нас не
принято. Но я вам дам свои 800
рублей. Их передадите Распути-
ну. А когда выйдет номер, деньги
удержим». Так и сделали…
— Вижу у вас письмо и от

Виктора Астафьева…
— С ним я тоже был хорошо

знаком и дружен. Мы печатали
его «Царь-рыбу». Мне даже до-
велось выступать с ним в Крас-
нодаре по краевому телевиде-
нию. Он во время войны лежал в
этом городе в госпитале…
Был я знаком лично и с Кон-

стантином Симоновым. Очень
интересный человек. Послед-
ний раз встречался с ним в сана-
тории в Кисловодске, пересек-
лись на «тропе здоровья». С Ва-
лентином Катаевым встречался
раза четыре. Это был очень за-
нятный пожилой человек, чрез-
вычайно интеллигентный.
Вообще, писатели довоенного

поколения отличались удиви-
тельной открытостью и чувст-
вом собственного достоинства.
С ними было легко общаться.
Сейчас это качество утеряно:
скандалят, не могут найти об-
щего языка. Раньше этого не
было. Было какое-то благород-
ство и величие, доброта. И это
притягивало. Писатели друг
друга поддерживали. На заседа-
ниях редколлегии «Романа-га-
зеты», которые я вел, обычно
было много именитых людей.
Насколькоонибылидобры, вни-
мательны и деликатны друг к
другу.
— Над чем вы сегодня рабо-

таете?
— Последняя моя вышедшая

книга «Постучим по дереву»
получила хорошую оценку в
Москве. Издательство ждет но-
вой рукописи, которую наде-
юсь к концу года опубликовать.
Это будет роман, но абсолютно
не похожий на роман по форме.
Заканчиваю работу над расска-
зом «Кисет с двумя ржаными
сухариками».
...Перед прорывом девятиме-

сячной обороны рядом с нашей
деревней нас решили эвакуиро-
вать в Демидовский район. И по
дороге — остановка перед Руд-
ней. Там была почтовая стан-
ция, где временно разместили
раненых солдат. Я забежал к
ним, и один красноармеец пода-
рил мне кисет с ржаными суха-
риками. В этом подарке заклю-
чен глубокий смысл...

Вера ГНИЛОЗУБ, «СГ»
gnilozub@sb.by

Фото автора

В
ДЕРЕВНЮЗубаки Лиозненского
района периодически, особенно в
советские времена, приезжали
известные писатели, гости из

Звездного городка. Бывало, в обычном
сельском дворе приезжие сажали на па-
мять деревья. Например, тут растет ель
Ивана Стаднюка, писателя-фронтовика,
автора сценария легендарного фильма
«Максим Перепелица»…
Зубаки видели знаменитостей благодаря

Геннадию ПАЦИЕНКО, бывшему редак-
тору (1972—1980 годы) популярной «Ро-
ман-газеты», автору многочисленных книг,
который здесь родился и сейчас живет.

Он дружил с писателями,
которые публиковались в «Роман-газете»:
Быковым, Распутиным, Горбачевым,
Симоновым, Бондаревым, Астафьевым...
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ПРОШЕДШИЕ дожди благоприятно сказа-
лись на развитии посевов зерновых и дру-
гих культур, но они же спровоцировали

рост сорняков. Не потерять урожай поможет
химическая защита растений — в своем роде
медицина сельского хозяйства. Здесь нет мело-
чей и второстепенных факторов.

Для снижения пестицидной нагрузки и соответст-
вующих затрат важно учитывать все условия химоб-
работок и выполнять требования технологии.

Срок обработки, очевидно, самый важный ас-
пект опрыскивания, потому что борьба с вредите-
лями, сорняками и болезнями может быть успеш-
ной только тогда, когда препарат вносится в самой
чувствительной стадии их развития. Существует
большое количество примеров, когда несвоевре-
менное применение пестицидов не позволяло эф-
фективно бороться с болезнями и вредителями и
приводило к значительным недоборам урожая или
даже к полной его гибели.
Метеорологические условия. Операции по за-

щите растений необходимо проводить в установ-
ленные сроки и с требуемым качеством. Только в
таком случае обеспечивается эффективное дейст-
вие пестицидов и создаются предпосылки для их
экономии.Ограничивающимифакторами,которые
делают неэффективным или часто даже невозмож-
ным применение опрыскивателей, являются:
� превышение скорости ветра более 4 м/с;
� выпадение значительных атмосферных осадков
(длительностьюболее 2 часов в сутки или с количе-
ством более 5 мм в сутки);
� повышениетемпературывоздухасвыше20—22оС.

Основные работы по проведению защитных ме-
роприятий с использованием опрыскивателей при-
ходятся на май, июнь и июль.
Обеспечение требуемого размера капель. Мно-

гочисленными экспериментами установлено, что
потери пестицидов вероятны при размере капель
более 300 мкм, а наиболее подвержены скатыва-
нию с листа капли диаметром более 600 мкм. Этот
размер и принят в качестве верхней границы опти-
мального диапазона размеров капель.

Оценочные показатели размера капель
Ìåëêèå — ðàçìåð êàïåëü — êðóïíûå
âûñîêàÿ — áèîëîãè÷åñêàÿ ýôôåêòèâíîñòü —

íèçêàÿ
âûñîêîå — âîçäåéñòâèå íà îêðóæàþùóþ ñðåäó —

ìèíèìàëüíîå
âûñîêàÿ — ïðîèçâîäèòåëüíîñòü îïðûñêèâàíèÿ

— íèçêàÿ
íèçêàÿ — íîðìà ðàñõîäà, ë/ãà — âûñîêàÿ
íèçêèå — ôèíàíñîâûå çàòðàòû íà îïðûñêèâàíèå

— âûñîêèå
íèçêàÿ — êîíå÷íàÿ ñêîðîñòü êàïëè — âûñîêàÿ
âûøå — îïàñíîñòü ñíîñà êàïëè — íèæå
áîëüøå — èñïàðåíèå êàïëè — ìåíüøå
áîëüøå — ãóñòîòà ïîêðûòèÿ, êàïåëü /ñì2 —

ìåíüøå
áîëüøå — ïðîöåíò èñïîëüçîâàíèÿ ïðåïàðàòà —

ìåíüøå
ëó÷øåå — ïðîíèêíîâåíèå â ðàñòèòåëüíûé ïîêðîâ

— õóäøåå
Суменьшениемразмера образуемыхкапель воз-

растает степень покрытия объектов обработки и
повышается эффективность действия пестицидов.

Учитывая рекомендации фирм, производящих
пестициды, можно обозначить следующие опти-
мальные диаметры капель (ММД) при малообъем-
ном опрыскивании:
� 400—600 мкм — гербицидами;
� 150—400 мкм — инсектицидами;
� 150—300 мкм — фунгицидами.

Густота покрытия — это количество капель, от-
ложившихся на 1 см2 поверхности обрабатываемо-
го объекта. Необходимо установить такие пара-
метры опрыскивания, чтобы густота покрытия го-
ризонтальной поверхности была не менее:
� 20—40 капель/см2 для гер-

бицидов;
� 50—70капель/см2 дляинсек-

тицидов и фунгицидов.
Степень покрытия — это

отношение площади поверх-
ности, покрытой рабочей
жидкостью пестицида, к об-
щей площади поверхности
объекта обработки. Для раз-
личных видов препаратов сте-
пень покрытия должна быть
не менее:
� 0,5—1,0%для гербицидов;
� 2,0—3,0% для инсектици-

дов и фунгицидов.

Степень покрытия зависит от двух параметров:
размеров капель и их количества на единице пло-
щади (густоты покрытия).
Равномерность внесения пестицидов. Одно из

самых важных условий качественного применения
пестицидов — равномерное их распределение по
обрабатываемому объекту. Равномерность рас-
пределения зависит от постоянства оборотов дви-
гателя трактора и скорости движения агрегата по
полю, что определяется субъективными фактора-
ми, среди которых можно выделить добросовест-
ность и опыт работы оператора. Необходимо про-
водить опрыскивания с неравномерностью распре-
деления рабочей жидкости не выше 5%. Немало-
важное значение имеют и состояние поверхности
поля, наличие неровностей, вынуждающих перио-
дически замедлять скорость агрегата.

Расположениештангиповысоте вомногомопре-
деляет качество химической обработки культуры.
Она не должна иметь прогибов и деформаций.
Штангу с распылителями с углом распыла
110—120° следует устанавливать на высоте
60—70 см над обрабатываемой поверхностью.
Выбор распылителя. На штанговых опрыскива-

телях широко применяются гидравлические рас-
пылители различных типов.

Щелевые распылители представляют собой на-
садки сощелевидным соплом (или несколькими со-
плами). Распределение жидкости в пределах факе-
ла распыла близко к треугольному, что обеспечи-
вает высокую равномерность распределения жид-
кости.

Достаточнопростымрешением для снижения от-
носительного количества мелких капель является
установка вщелевой распылитель дополнительной
шайбы с отверстием. В результате относительное
количество мелких капель в факеле распыла сни-
жается до4—5%,что значительноменьше, чемпри
работе обычного распылителя. Распылители этого
типа рекомендуется использовать при скорости
ветра до 8 м/с.

Инжекторныераспылителиработаютс подсосом
в распылитель воздуха и образуют на выходе из со-
планизкократнуюпену.Ихосновныепреимущест-
ва заключаются в снижении сноса рабочей жидко-
сти ветром из-за значительного уменьшения коли-
чества мелких капель в факеле распыла, а также в
увеличении степени покрытия растений при неиз-
менном расходе жидкости на единицу площади.
Недостаток инжекторных распылителей — отно-
сительная сложность конструкции.

Дефлекторные распылители предназначены для
более грубого распыла пестицидов и внесенияжид-
ких минеральных удобрений. Пленка жидкости на
небольшом расстоянии от распылителя распадает-
ся на капли диаметром 250—400 мкм, обеспечивая
плоский факел распыла с углом до 120—1700.
Эпюра распределенияжидкости поширинефакела
имеет «всплески» по краям, поэтому необходима
тщательная регулировка высоты установки штан-
ги над обрабатываемой поверхностью.

Центробежный (вихревой) тип распылителя с
полым конусом распыла имеет два вида конст-
рукции: у первого есть в корпусе шайба с калиб-
рованным отверстием и завихритель, у второго
— раздельные диск и сердечник. Эпюра вихрево-
го распылителя имеет «двухвершинное» распре-
деление жидкости поширине захвата и повышен-
ную общую неравномерность внесения пестици-
дов.

Центробежные распылители (центробежно-дис-
ковые, струйные) со сплошным конусом распыла
обеспечиваютвыходжидкости в виде заполненного
конуса с равномерным распределением по ширине
факела. Однако устройство подобных распылите-
лей более сложное, они склонны к забиванию и на-
ходят ограниченное применение.
Контроль фильтров и распылителей. Распыли-

тели — элементы очень деликатные и точные. Для
их очистки следует использовать специальные
щетки либо продувать сильной струей воздуха.
Нельзя применять острые и твердые предметы
(иглы, проволоку), что грозит повреждениями рас-
пылителя. В то же время для очистки фильтров ис-
пользуют большие щетки с мягким ворсом.

Предварительная настройка опрыскивателя на
заданную норму внесения является обязательным
условием подготовки его к работе. Предваритель-
но должны быть выполнены следующие обязатель-
ные условия:
� проверить комплектностьи исправность всех уз-
лов;
� очиститьфильтры (особеннофильтрнапорный);
� устранить возможные утечки или подкапывания
жидкости.

Затем следует произвести расчет:

Регулируя рабочее давление, необходимо уста-
новить требуемый расход рабочей жидкости. Если
это не удается, тогда следует заменить или пере-
ставить на штанге форсунки.

Для проверки нормы внесения нужно залить в бак
опрыскивателя 150—200 л чистой воды. Включить
привод насоса и увеличить обороты двигателя до но-
минальных. Используя регулятор расхода жидкости,
установить рабочее давление в системе нагнетания.
Проверить правильность настройки опрыскивателя,
собраввмернуюемкостьжидкость,распыленнуюод-
нимраспылителем за1минуту.Есликоличество соб-
раннойжидкостибольшерассчитанного, необходимо
уменьшить давлениежидкости в системенагнетания,
а если меньше — увеличить.
Заключение.Всегда придерживайтесь инструкций

кприменениюпрепаратовиопрыскивателей.Онисо-
держат важные рекомендации для данного пестицида
и опрыскивателя по эксплуатации и устранению воз-
можных потерь. Также указываются сроки замены
изношенныхдеталей.Правильносделанныйосмотри
отладка всех компонентов позволят эффективно ис-
пользовать опрыскиватель на протяжении всего се-
зонаполевыхработ.Любаяполомкаопрыскивателяв
этот период ставит под сомнение эффективность вы-
полнения обработок. Поэтому последствия от нару-
шений технологии могут иногда превышать стои-
мость покупки новой машины.

Александр КЛОЧКОВ,
доктор технических наук, профессор;

Павел НОВИЦКИЙ,
кандидат технических наук, доцент

Белорусская государственная
сельскохозяйственная академия

Ìèíóòíûé ðàñõîä ÷åðåç 1 ðàñïûëèòåëü =

600
Íàïðèìåð: 200 ë/ãà õ 8 êì/÷ õ 0,5 ì / 600 = 1,33

ë/ìèí ÷åðåç îäèí ðàñïûëèòåëü.

Òðåáóåìàÿ
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Ñêîðîñòü
äâèæåíèÿ,

êì/÷
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ìåæäó
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õ õ



— Мы из Госстраха, — представились
визитерши, две женщины средних лет. И
посетовали: — Хотим подкрепиться, да
ножа нет, чтобы сало порезать. Может, у
вас найдется?
Янина Сергеевна подала нож.
Незнакомки, не спросив разрешения,

сели перекусить. Потом одна из них стала
показывать хозяйке принесенные с собой
покрывала. Причем руку свою почему-то
подозрительно обернула материей… Когда
гостьи уходили, добрая сельчанка еще и
чеснока им дала на дорожку. А когда ука-
тили, у Янины Сергеевны екнуло сердце.
Побежала в дом, схватила сумочку— а ко-
шелек пуст. Только что полученная пенсия
вместе со всеми сбережениями — почти
три тысячи долларов и 7,6 миллиона руб-
лей — пропали в один миг. Она сразу по-
звониладочке, иужечерез полчаса«работ-
ниц Госстраха» взяли под руки люди в по-
гонах. Оказалось, на самый край Витебщи-
ны занесло уроженок Гомельской и Моги-
левской областей.
Но далеко не всегда жулики действуют

нахрапом. В деревню Клинск Калинкович-
ского района пара липовых «работниц соц-
службы» наведалась за несколько месяцев
до планируемой аферы. Обошли дома, за-
писали данные, объясняя любознательным,
что проводят перепись населения. Намети-
ли предстоящуюжертву: 76-летняя бабуш-
ка плохо слышит и почти не видит, а
85-летний дед уже четвертый год не встает
после перелома ноги.
— Когда эти «соцработницы» пришли

снова и сказали, что нужно цифры с купюр
переписать, а то будет деноминация и мы
всего лишимся, я и достала банку, в кото-
рую на смерть собирали, — жалуется Ма-
рия Федоровна.
В банке хранилось 2,8 тысячи долларов.

Ещемиллион рублей хозяйка взяла изшка-
фа. «Переписав» купюры, «соцработницы»
ушли, оставив старикам… 600 тысяч руб-
лей.
— Плакала я, ведь мы эти деньги по ко-

пейке собирали, — пожилая сельчанка ни-
как не смирится с потерей. — Теперь за-
крываем дом на замок. А вы-то точно из га-
зеты?
Жительница Вилейки, зарегистрировав-

шая фирму по производству памятников в
Молодечно, подозревается в мошенниче-
стве, от которого пострадал 41 человек.
44-летняя авантюристка, похоже, органи-
зовала настоящую «пирамиду» на надгроб-
ных плитах.
Правда, об этомне подозревала пожилая

жительница деревни Литва Молодечнен-
ского района. Уже больше года назад она
заказала памятник на могилу родственни-
ков мужа, сразу внеся половину предопла-
ты — около 2,5 миллиона рублей. Ждала
напрасно. И 70-летняя сельчанка из дерев-
ни Дорофи этого же района около 9 мил-
лионов рублей, чтобы фирма сделала па-
мятник ее умершей матери, тоже отдала
прямо в руки директора. А у мошенницы
нашлась тысяча предлогов тянуть с выпол-
нением своих обещаний: то камень не по-
ставили, то машина сломалась…
Когда стали расследовать дело, выясни-

лось, что началось все еще несколько лет
назад: внесенные задатки не покрывали
расходов производителя. А директор, опа-
саясь потери клиентов, не спешила подни-
мать расценки. В результате растущую

внутреннюю задолженность гасили за счет
средств новых заказчиков. В конце концов,
фирма уже не могла выполнять взятых на
себя обязательств, однако банкротом себя
не объявляла и продолжала брать у людей
предоплату за заказы…
Житель деревни Рачки Жабинковского

района решил укрепить вход в свое жили-
ще. Нашелся и исполнитель заказа, кото-
рый пообещал установить две металличе-
ские двери всего за 6 миллионов 200 тысяч
рублей. Заключили договор, и в качестве
задатка заказчик отдал мастеру 3 миллио-
на рублей. Через несколько дней тот пере-
звонил и объяснил, что с 1 числа следую-
щего месяца цена вырастет:
— А вот если полностью рассчитаетесь

сейчас, то отдампо старымценам.Да еще и
установку сделаем бесплатно!
Как было не клюнуть на такое заманчи-

вое предложение? Когда оставшиеся 3
миллиона 200 тысяч перекочевали в кар-
ман предполагаемого исполнителя заказа,
действовавшего от имени директора фир-
мы, тот растворился в пространстве. Че-
рез два месяца терпение сельчанина лоп-
нуло, написал заявление вмилицию.Ивы-
яснил, что он совсем не одинок. 34-летний
житель Гродно в Малоритском и Жабин-
ковском районах стал фигурантом сразу
трех уголовных дел. Но это еще цветочки.
Сейчас подозреваемый находится под
стражей, выяснилось уже более 20 эпизо-
дов его ловких махинаций с ущербом для
чужих кошельков. Расследование продол-
жается.
Незнакомец, приехавший на машине,

попросил 49-летнююжительницу деревни
Склимин Климовичского района продать
ему картофель. Отдав ей тысячу россий-
ских рублей и забрав сдачу в белорусских,
он тут же укатил. Рассмотрев деньги вни-
мательно, сельчанка поняла, что с ней
рассчитались сувенирной купюрой из се-
рии так называемого банка приколов, и
сразу обратилась за помощью к сотрудни-
кам РОВД. Схожую по приметам машину
остановили недалеко от российской гра-
ницы. За рулем находился житель Слони-
ма. В ходе расследования выяснилось, что

похожую аферу он провернул и в своем
регионе.
Двое молодых людей из Брестской об-

ласти познакомились через интернет. Она
была обычной сельчанкой. Он представил-
ся владельцем автосалона.
Как-то она проговорилась, что отец со-

бирается купить машину. Будущий зять
действовал решительно, тут же приехал
знакомиться. Интересно, что никто из по-
тенциальных родственников не подумал
хотя бы спросить у «жениха» его фамилию.
Он, видимо, пришелся по душе и будущему
тестю, поскольку тот отдал новоявленному
зятю десять с половиной тысяч долларов на
покупку авто.
Но обещать — не значит жениться. Еще

около полугода молодой человек кормил
людей посулами, находил разные отговор-
ки насчет затянувшейся покупки. А потом
и вовсе пропал. Отец несостоявшейся не-
весты обратился с заявлением в милицию.
Оказалось, «владелец автосалона» уже
был судим за мошенничество.И на этот раз
преступнику вынесен приговор: 3 года 6
месяцев лишения свободы.
869 мошеннических дел зарегистриро-

вали в МВД за четыре месяца этого года,
по 810 удалось узнать, кто виноват, —
почти 93 процента от всех случаев. За тот
же период прошлого года таких фактов
зафиксировали почти в полтора раза
больше – 1137. Лидируют по количеству
зарегистрированных милицией случаев
мошенничества Минск и Гомельская об-
ласть, на третьем месте – Минщина. В
Главном управлении уголовного розыска
говорят, что самый действенный рецепт
против этой болезни – бдительность лю-
дей. Не общаться с незнакомцами, не
впускать их в дом, не доверять крупные
суммы первым встречным. Покупая, про-
верять документы продавца. Давать в
долг или выступать поручителем, трезво
оценив все риски.

Алена ЯСКО, «СГ»
yasko@sb.by

Имена пострадавших и неко-
торые детали по этическим
причинам изменены.

И НЕ думала кого-то опасаться в своем родном
Чубаково Дубровенского района 72-летняя
Янина Сергеевна. Привыкла, что рядом всегда
есть надежный защитник — с мужем они про-

жили вместе более пятидесяти лет. Но в тот злополуч-
ный день хозяйка оказалась в доме одна: супруг отлу-
чился по делам. И надо же, в это время на пороге появи-
лись нежданные гости.

Несколько схем, с помощью
которых ловкачи выманивают
у людей их кровные
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Похититель
комплектующих

В ВИТЕБСКОЙ области за-
вершилось расследование по
делу серийного вора, который

похищал блоки управления сель-
хозтехники. Злоумышленник, 25
лет от роду, работал в должности
сотрудника технического центра
предприятия, которое занималось
гарантийным обслуживанием сель-
хозтехники. Когда тракторы выхо-
дили из строя, хозяйства направля-
ли заявку в адрес техцентра, со-
трудник получал на складе новую
запчасть, выезжалнаместо, ремон-
тировал технику, а заодно подме-
чал, где именно хранятся тракторы
и как охраняются.

Ïî âîçâðàùåíèè èç ñëóæåáíîé
êîìàíäèðîâêè îí ïðîäóìûâàë
ïëàí ïðåñòóïëåíèÿ, à òàêæå ïîäûñ-
êèâàë êëþ÷è äëÿ îòðåìîíòèðîâàí-
íûõ òðàêòîðîâ. Ðàáîòàë âîð íî÷üþ
— ïðîíèêàë íà òåððèòîðèþ õîçÿé-
ñòâà è áåñïðåïÿòñòâåííî çàáèðàë
áëîêè óïðàâëåíèÿ. Çà òðè ìåñÿöà
òàêîãî «îáñëóæèâàíèÿ» îí ïîõèòèë
çàï÷àñòåé áîëåå ÷åì íà 160 ìèë-
ëèîíîâ ðóáëåé.

На психотропах
попался… врач

СТОЛИЧНЫЕ правоохраните-
ли задержали со спайсами гра-
жданина Грузии. В Беларусь

медик прибыл на переподготовку,
училсянакафедреанестезиологиии
реанимацииБелМАПО,котораяна-
ходится на базе больницы скорой
медицинской помощи.

Âî âðåìÿ îïåðàöèè «Íåëåãàë» ñî-
òðóäíèêè îòäåëåíèÿ ïî íàðêîêîí-
òðîëþ è ïðîòèâîäåéñòâèþ òîðãîâ-
ëå ëþäüìè Ñîâåòñêîãî ÐÓÂÄ è ðàé-
îííîãî îòäåëà ïî ãðàæäàíñòâó è ìè-
ãðàöèè íàøëè ó àíåñòåçèîëîãà îêî-
ëî 5 ãðàììîâ êóðèòåëüíîé ñìåñè, à
òàêæå îêîëî ãðàììà îïàñíîãî ïñè-
õîòðîïíîãî âåùåñòâà. Ïîñëå îïðå-
äåëåíèÿ ïðàâîâûõ ïîñëåäñòâèé
èíîñòðàíöà ìîãóò äåïîðòèðîâàòü
èç ñòðàíû.

Униженная старость

ВГОМЕЛЬСКОМрайоне трое
разбойников избили и огра-
били 83-летнего жителя де-

ревни Пионер. Дедушка услышал
шорох на веранде своего дома, но
ничего сделать не успел — граби-
тели набросили ему на голову по-
крывало и повалили на кровать.
Затем старика связали и стали из-
биватьдотехпор,покатотнепоте-
рял сознание. У него похитили 16
миллионов рублей и 400 долларов,
после чего скрылись. Избитый хо-
зяин пришел в себя, его родствен-
ники обратились в милицию. По
горячим следам задержаны двое
жителей Речицы. Третьего соуча-
стника разыскивают.

Татьяна БИЗЮК, «СГ»
bizyk@sb.by

А если бы страховки
не было

ВО ВРЕМЯ позавчерашней
грозы 72-летняя жительница
агрогородка Вертелишки

Гродненского района разговари-
вала по телефону. Вдруг связь рез-
ко оборвалась, в комнате стал пла-
виться подвесной потолок. От ка-
пающего горящего пластика зады-
мился лежавший на полу ковер.
Пенсионерка не растерялась,
свернула его и вынесла на улицу.
После чего поспешила к соседям и
сообщила о произошедшем спаса-
телям.

— Ãðîçîâîé ðàçðÿä óäàðèë âî
ôðîíòîí äîìà, ïðîáèë ïîòîëî÷-
íîå ïåðåêðûòèå è ïîäæåã ïîäâåñ-
íîé ïîòîëîê, — ðàññêàçàëà
ïðåññ-ñåêðåòàðü Ãðîäíåíñêîãî
îáëàñòíîãî óïðàâëåíèÿ Ì×Ñ Íàòà-
ëüÿ Æèâîëåâñêàÿ. — Îò óäàðà ñìå-
ñòèëñÿ ýëåêòðîñ÷åò÷èê è ïîãàñ
ñâåò. Êîãäà ïðèáûëè ïîæàðíûå, â
äîìå áûëî ñèëüíîå çàäûìëåíèå.
Êâàðòèðà çàñòðàõîâàíà, ïîòîìó



�ПУТЕШЕСТВИЕ С ОТКРЫТКАМИ

Западная Двина: на три страны одна
Л

ЕТОПИСЕЦ российской
истории Николай Карам-
зин считал, что река с
древним названием Эри-

дан — это и есть Западная Двина.
А под знакомым нам сегодня име-
нем российско-белорусско-ла-
тышская водная артерия впервые
фигурируетулетописцаНестора.

Эта северная река, которую
чаще называют просто Двиной,
свою тысячу с небольшим километ-
ров растянула на три страны. Пер-
вые версты— на Валдайской возвы-
шенности, в Тверской области. По-
сле — Суражская низина, Городок-
ская и Витебская возвышенности,
затем опять низина—Полоцкая... А
в Латвии у Западной Двины уже и
имя другое — Даугава.
Какие сочные, наполненные мно-

голикимисмыслами, названияу горо-
дов и деревень, посматривающих с
каждого берега на неутомимую тру-
женицу-реку! В начале речного пути
— Андреаполь. Не путайте с Адриа-
нополем!Наегогербеизображеназо-
лотая ладья — символ древних вод-
ных путей. На Западной Двине стоит
и Витебск. «ОПариж! Ты мой второй

Витебск», — некогда воскликнул
Марк Шагал. Множество художест-
венныхдарований,вышедшихвболь-
шой мир, – из города на Западной
Двине. Река— своеобразный символ
– есть на картинах, пейзажах витеб-
ских художников разных поколений:
Анатолия Чмиля, Валерия Чуркина,
Александра Подолинского, Сергея
Привады, Евгения Пономаренко...
Герб Полоцка — геральдическое

подтверждение привязанности горо-
да к реке. На голубом поле барочно-

го щита расположен золотой трех-
мачтовый корабль с развернутыми
серебряными парусами. Располо-
женный в устье Полоты, впадающей
в Западную Двину, древнейший го-
род нашей страны пережил многие
исторические испытания. Река тому
свидетель, а вомногихпередрягах—
настоящий спаситель. Кстати, когда
в начале XIII века войска Ливонско-
го ордена захватывали наши города,
то двигались они по Западной Дви-
не... Река служила и врагам.

Из Полоцка, минуя другие посе-
ления, плывем по реке в Дисну.
Прежнее название самогомаленько-
го города республики, уводящее нас
вXIвек,–Копец-городок.Лежащий
на пути из варяг в греки, своим раз-
витием населенный пункт обязан
Двине и впадающей в нее Дисне. Но
так сложилось, что, претерпев мно-
гие горестии страдания, город непо-
лучилсвоегоразвития.Новыестоле-
тия, отсутствие градообразующих
предприятий, другие социально-эко-

номические проблемы сделали свое
дело, и Дисна пребывает в некото-
ром историческом забвении. Дух
старыхвременпочтиумолк,нотакие
города не умирают. И кто знает, мо-
жет быть, новую историческую сла-
ву Дисне снова принесет река?

Кирилл ЛАДУТЬКО
Открытки из коллекции лауреата
Премии Президента «За духовное

возрождение»
Владимира ЛИХОДЕДОВА

�А КАК У НИХ?

Шакалы у нас не водятся. Пока...

И вот новость — диких живот-
ных все чаще стали видеть в Литве.
Власти страны срочно внесли этого
зверявсписокразрешенныхкдобы-
чеживотных,чтобыможнобылона-
чать отстрел. Эти родственники
волка сильнее и умнее лисиц, могут
легко обжить территории, которые
заселят.
Есть лиугроза дляБеларуси?Ру-

ководитель Межведомственного

центрапоизучениюинвазивныхви-
дов, член-корреспондент НАН Бе-
ларуси Виталий Семенченко отве-
тил«СГ»,чтосейчаспроисходитес-
тественноерасширениеареалаоби-

тания шакала, но пока его числен-
ность невысока. Внешне он очень
похож на бродячую собаку, опасен
для человека, если заболеет бешен-
ством.

Главный научный сотрудник На-
учно-практического центра НАН
Беларуси по биоресурсам Вадим
Сидорович успокаивает:
— Пока в нашей стране офици-

ально шакал не зарегистрирован.
Был только один случай, когда
охотник где-то на центральномПо-
лесье застрелил похожего зверя.
Судя по двум фотографиям, выло-
женным в интернете, это действи-
тельно былшакал.Ещеодин случай
под Брестом. Но, скорее всего, на
этот раз за «иноземца» приняли не-
крупного волка. Знаю, чтошакалов
уженемаловЭстониииЛатвии,они
могут перемещаться вдоль Балтий-
ского моря. Явление новое, его

только начали изучать ученые, и
точных данных пока нет. Что каса-
ется бешенства, у лис и енотовид-
ных собак оно встречается намного
чаще, чем у шакалов и волков.
Начальникотделабиологического

разнообразия Минприроды Алек-
сандр Гиряев обратил внимание на
другуюпроблему: к границамнашей
республики с российской стороны
подбирается канадский бобр. Он
крупнее распространенного у нас
бобраобыкновенного,болеевсеяден,
так что в ближайшие годы может
статьсерьезнойбиологическойугро-
зой для коренных «зубастиков».

Алена ЯСКО, «СГ»
yasko@sb.by

В СТОЛИЦЕ Латвии сейчас борются с
обнаглевшими дикими кабанами: те за-
бредают даже в густонаселенные рай-

оны и разрывают могилы на кладбищах. Лат-
вийские СМИ на днях написали еще об одной
напасти — в страну идут шакалы.

�Мост через реку Западная Двина в Витебске.� Улла. Пристань на реке Западная Двина (нач. ХХ века).

ВКЛИМОВИЧСКОМрайоне этот майский прецедент случился через
несколькоднейпосле того, как волкразорвал собакунаподворьежи-
телей деревни Стреличево Хойникского района. Сельчанам тогда

пришлосьукрыться вдоме, апозжедикого зверяубилиподоспевшиемили-
ционеры.Почемужеразбушевалисьлесныегости,какотнихуберечься?
Почти в два раза по сравнению с

прошлымгодомувеличилось в 2015-м
количество эпизодов заражения бе-
шенством у животных в Могилевской
области. В январе—апреле 46 таких
случаев (в прошлом году за аналогич-
ный период — 25). Последнее проис-
шествие, по информации заведующе-
го отделением эпидемиологии особо
опасных инфекций Могилевского об-
ластного центра гигиены, эпидемио-
логии и общественного здоровьяОле-
га Омельяновича, случилось в дерев-
не Борисовичи Климовичского рай-
она. Больная бешенством в буйной
форме лиса забежала на подворье и
напалана свиней.Хозяинубилнепро-
шенную гостью, свиньи сейчас под
наблюдением.
— В таких случаях не нужно сразу

умертвлять домашний скот или собаку,
лучше их изолировать и наблюдать, —
разъяснилОлег Григорьевич.—Любое
теплокровное животное может забо-
леть бешенством, но со свиньями это
происходит достаточно редко.

Неординарныйслучайзафиксирова-
ли в марте в деревне Селец Могилев-
ского района. Бешеный барсук забрал-
ся на подворье и покусал домашнюю
собаку.Однако чащевсего вируспора-
жает лис – уже 32 рыжие охотницы в
этом году на Могилевщине заболели
бешенством. Еще семь случаев про-
изошло с енотовидными собаками,
шесть – с домашними.
— Здоровое животное никогда не

зайдет в населенный пункт, — напом-
нилспециалист.–Дажеинфицирован-
ная лисица обычно старается избегать
людей, не всегда нападает, разве что
если«припрутк стенке».Авоту еното-
виднойсобакивсепо-другому:поддей-
ствием вируса она чаще всего стано-
витсяласковойисмирной, снейиграют
дети, а это очень опасно. Нужно избе-
гать всякого контакта с диким зверем
— и в лесу, и на подворье.
В том же Климовичском районе не-

сколько лет назад погиб от бешенства
сельчанин, отец троих детей. Он не
придал значения укусу лисицы, забе-

жавшей на подворье, за медпомощью
обратился, когда было уже поздно…
Самые проблемные по бешенству рай-
оны в регионе –Могилевский, Климо-
вичский, Дрибинский и Бобруйский.
В год на Могилевщине в среднем до

трехтысяччеловекобращаютсязамед-
помощьюпоповодуконтактовсживот-
ными, которые могли оказаться беше-
ными.Еслиэтопроизошло, рекоменду-
ется промыть рану водой с мылом и в
кратчайшиесрокипоказатьсяхирургу.
Врач-эпидемиолог отделения особо

опасных инфекций Республиканского
центра гигиены, эпидемиологии и об-
щественного здоровья Таисия Бурдей-
ная:
—ВВитебскойиБрестскойобластях

число случаев заражения бешенством
животных (по данным за три месяца
этого года) снизилось – 7 и 4 соответ-
ственно, в Гродненской — 9. В Мин-
скойобласти24 случая (за тотжепери-
одпрошлого года—20).НаГомельщи-
не и Могилевщине отмечается рост за-
болеваемости. В 70 процентах случаев
вирус бешенства обнаружен именно у
диких животных. В связи с этим будьте
предельно внимательны инаучите пра-
вилам безопасности детей.

Алена ЯСКО, «СГ»
yasko@sb.by

�ЭПИДЕМКОНТРОЛЬ

Лиса пришла.
И бешенство принесла

�КОМПЕТЕНТНО

Избавиться
от ядов со складов

ВСВОЕвремяхлорсодержащиехимикаты
типа дуста активно применяли в сель-
ском хозяйстве. Но позже экологи выяс-

нили— вещества накапливаются в организме
идействуют,какнастоящиеяды.Послезапре-
та применения стойких органических загряз-
нителей в сельском хозяйстве и промышлен-
ностичастьопаснойхимииосталасьлежатьна
складах и в захоронениях. Заместитель мини-
стра природных ресурсов и охраны окружаю-
щей среды Игорь КАЧАНОВСКИЙ поделил-
ся планами к 2028 году полностью очистить
республику от запрещенных пестицидов.

Для этого понадобится порядка 8,2 миллиона долларов.
Предполагается привлечь деньги международной техниче-
ской помощи. УБеларуси уже есть опыт такого сотрудниче-
ства—грантВсемирногобанкана5,5миллионадолларовпо-
зволил ликвидировать три захоронения непригодных пести-
цидов.Вмаеоставшиеся309тоннупакованныхпестицидови
загрязненного грунта вывезут на уничтожение за пределы
страны.
—Все удачно реализованные проекты мы стараемся про-

длить, — продолжил замминистра. — В течение нескольких
летпредстоитосвободить все складысельхозхимиивреспуб-
лике, где собраны неиспользуемые пестициды. В Витебской,
Могилевской и Гомельской области осталось еще пять захо-
ронений пестицидов. Надеемся, что нам помогут приобрести
установку для уничтожения этих веществ — проект будет
реализованПрограммойразвитияООНнасредстваГлобаль-
ного экологического фонда. Разместим ее на полигоне для
токсичных отходов в Чечерском районе.



С НИМ согласно большинство по-
требителей. Загляните в любой от-
дел магазина, торгующий птицей.

Стопроцентно найдете там цыпленка.
Небольшая вероятность, но все же есть,
увидеть индейку. А вот утка — большая
редкость. Почему?
Еще четверть века назад утятина со-

ставляла четвертую часть от производи-
мого в Беларуси мяса птицы. Сейчас ее
доля сократилась до одного процента за
счет бурного роста производства куряти-
ны, себестоимость которой оказалась
значительно ниже: затраты корма на ки-
лограмм привеса у цыплят 1,7 килограм-
ма, утят — 2,8. Но повод ли это к тому,
чтобы свести производство к мизеру?
Возьмем для сравнения рыбу. Минтай в

дваразадешевлегорбуши,ноееможноку-
пить почти повсеместно. Не составляет
проблемы найти и другую красную рыбу.
Ее берут меньше, потому как потребитель
считает праздничной, а не повседневной.
Похожее должно быть отношение и к утке.
Но чтобы украсить ею праздничный стол,
порой нужно обойти полгорода. Это в сто-
лице или областномцентре, а в районныхи
днем с огнем не сыщешь. Из 16 птицефаб-
рик, занимавшихся при Советском Союзе
выращиванием уток, осталось только три.
Они производят всего около 5 тысяч тонн
мяса в год. Если учесть, что две трети идет
на экспорт в Россию, то в среднем на одно-
го белоруса приходятся считаные граммы
утятины.

Специалисты подтверждают: утят в
промышленных масштабах выращивать
не слишком выгодно. С бройлерами зна-
чительно проще. Их торговые сети берут
огромными партиями, обычные гастро-
номысотнямикилограммов в день.Аутка
— товар штучный, нужен лишь отдель-
ным магазинам.
Крупнейший производитель мяса утки

в стране — ОАО «Песковское» Березов-
ского района. Рентабельность ее произ-
водства здесь 3—5 процентов, в то время
как на бройлерных птицефабриках в 5
раз выше. Причина не только в больших
затратах корма, но и в напольном содер-
жании птицы. В итоге, скажем, 100 уткам
требуется в три раза больше площади,
чем такому же количеству цыплят. Уве-
личиваются затраты на обогрев птицы и
зимой.

Директор «Песковского» Влади-
мир Панасюк считает, что, несмотря
на трудности, можно увеличить реали-
зациюуткивмагазинах.Иприводит такие
доводы. Средняя розничная цена цыплен-
ка в магазине 30 тысяч рублей за кило-
грамм, утки — 50 тысяч. Но если первый
весит, как правило, чуть больше кило-
грамма, то вторая в два раза тяжелее, и
поэтому одна тушка тянет на 100 и более
тысяч рублей. Этот фактор также оттал-
кивает покупателя.Поэтому предприятие
решилоувеличить реализациюуткивраз-
деланном виде малым весом в расчете на
активизацию магазинов и потребителей.
Сейчас четверть утки на внутренний ры-
нок идет разделанной, планируется дове-
сти показатель до половины.
Современные подходы к выращива-

нию и реализации этого вида птицы де-
монстрирует и СООО «КОСКРО»,
взявшее десять лет назад в аренду за-
крывшуюся птицефабрику «Неман»
Гродненского района, которая выращи-
вала утят. Новые хозяева решили нала-
дить производство на принципиально
новой основе. Стали завозить суточный
молодняк из-за рубежа, где выведены
породы птицы с меньшим содержанием
жира и большей мышечной массой, ко-
гда при соблюдении технологии птица
за 42 дня вырастает до 3,2 килограмма
живого веса, наладили иную систему
сбыта, чем при реализации бройлеров.
На предприятии шутят, что телефон-
ные трубки в отделе маркетинга нака-
ляются от непрерывного поиска клиен-
тов. Фабрика сама завозит утку в мага-
зины партиями по 5, 10 или 20 кило-
граммов.
Поскольку при производстве утятины

нужны азарт, увлеченность, таким делом
должны заниматься частные фирмы, счи-
тает один из учредителей «КОСКРО»
Виктор Скробинский. Если утка станет
бизнесом, тогда можно ожидать больше-
го еепоявлениянаприлавкахмагазинов.

Повлиять на ситуацию в лучшую сто-
рону может и наука. Утка многие деся-
тилетия считалась жирным мясом, что в
последние годы стало отталкивать от
нее потребителей. Поправить дело ре-
шила Опытная научная станция по пти-
цеводству НПЦ НАН Беларуси по жи-
вотноводству. Там вывели новый кросс
утки темп-1 с количеством жира 35 про-
центов, тогда как у традиционного
темпа было на 5 больше.Но работать се-
лекционерам надо и дальше, поскольку
у западноевропейских кроссов показа-
тель 30.

КАКОВА ситуация с производством
утятины в мире? Несмотря на то,
что доля мяса утки на мировом

рынке птицы невелика, темпы роста это-
го сегмента в процентном соотношении
выше, чем у куриного мяса, — соответ-
ственно 3,4 и 1,7 процента. С 2000 года
по 2010-й ежегодный объем производст-
ва вырос с 2,9 до 4,5 миллиона тонн в
прошлом году, в нынешнем ожидается
4,6 миллиона.
Лидер утиного бизнеса — Азия, а 82

процента объема производства мяса
утки в азиатском регионе и 68 по всему
миру сконцентрировано в одной стране
— Китае.
В Европе в 2000 году выращивали 400

тысяч тонн мяса утки, в прошлом — бо-
лее 500 тысяч. Это 12 процентов миро-
вого рынка. Основные производства
сконцентрированы в странах Евросою-
за, 80 процентов приходится на три
страны: Францию, Германию и Венг-
рию. Только в Великобритании утка не в
почете: там за пять лет ее производство
упало на треть.

В Африке выпуск утятины за
десятилетие вырос с 60 тысяч

тонн до 95 тысяч.При этом 90 про-
центов ее потребления приходится на

Египет и Мадагаскар.
Как и в Великобритании, не пользует-

ся спросом утка в США. Там за первое
десятилетие нового столетия ее произ-
водство упало на треть и затем стабили-
зировалось примерно на одном уровне
— 50 тысяч тонн.
В России, как и в Беларуси, потребле-

ние утятины незначительное. Однако там
уже реализуются инвестпроекты по уве-
личению ее производства. Например,
группа компаний «Евродон» вложила 162
миллиона долларов в промышленное раз-
ведение белой пекинской утки новой по-
роды агидель. Она не уступает уткам за-
рубежного производства по продуктивно-
сти, в тушке довольно низкое содержание
жира, из-за чего на такое мясо довольно
высокий спрос в России.
Внешняя торговля на рынке мяса утки

незначительна. Она охватывает всего 4
процента мирового производства, это
170 тысяч тонн свежей и замороженной
продукции. Основной экспортер — Ев-
ропа, где через границы перевозится
примерно 80 тысяч тонн, в основном ме-
жду странами ЕС.
Среднемировое потребление утки на

душу населения оценивается примерно
в 600 граммов за год. ВКитае показатель
с начала тысячелетия вырос с 1,4 до 2 ки-
лограммов.

К СОЖАЛЕНИЮ, в Беларуси по-
требление утиного мяса примерно
170 граммов на человека. Многие

люди годами его не пробуют. Потому
что не видят на прилавках. Наверное,
пришла пора разрешить парадоксаль-
ную ситуацию, когда производители не
знают, куда девать такое мясо, а потре-
бители не знают, где купить.

Василий ГЕДРОЙЦ, «СГ»
gedroiz@sb.by

Б
ИЗНЕС-ПЛАН девятиклассника из Черве-
ня Егора Неверовского по разведению пе-
кинских уток в домашних условиях, пред-
ставленный на Республиканском конкурсе

предприимчивых идей, признан лучшим в Белару-
си, обойдя два десятка других творческих работ.
Мальчик, получив три миллиона рублей чистой
прибыли, на личном примере доказал: разведение
птицы даже в домашних условиях действительно
рентабельно. Егор говорит, что когда вырастет,
создаст большое утиное хозяйство, потому что
промышленного утководства в стране почти нет.
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Àóêöèîí ñîñòîèòñÿ 30 èþíÿ 2015 ãîäà â 16.00 ïî
àäðåñó: ã. Ìîãèëåâ, óë. Ïåðâîìàéñêàÿ, 28à, çàë çàñå-
äàíèé.

Çàÿâëåíèÿ è äîêóìåíòû ïðèíèìàþòñÿ óïîëíîìî÷åííîé
îðãàíèçàöèåé (ÌÃÓÊÏÏ «Ïðîåêòíîå ñïåöèàëèçèðîâàííîå
áþðî») ïî àäðåñó: ã. Ìîãèëåâ, óë. Ïåðâîìàéñêàÿ, 28à,
êàá. 206 â ðàáî÷èå äíè ñ 8.00 äî 17.00. Ïîñëåäíèé äåíü
ïðèåìà çàÿâëåíèé — 24.06.2015 ãîäà äî 17.00.

Ïðè îôîðìëåíèè çàÿâëåíèÿ è ñîãëàøåíèÿ î ïðàâàõ,
îáÿçàííîñòÿõ è îòâåòñòâåííîñòè ñòîðîí, æåëàþùèå
ïðèíÿòü ó÷àñòèå â àóêöèîíå ïðåäñòàâëÿþò â ñðîêè, óêà-
çàííûå â èçâåùåíèè: à) äîêóìåíò, ïîäòâåðæäàþùèé âíå-
ñåíèå ñóììû çàäàòêà (çàäàòêîâ) íà ðàñ÷åòíûé ñ÷åò
Ìîãèëåâñêîãî ãîðîäñêîãî èñïîëíèòåëüíîãî êîìèòåòà
¹3641017440554â ôèëèàëå700ÌÎÓÎÀÎ «ÀÑÁÁåëàðóñ-
áàíê», êîä 536, ÓÍÏ 700123787 (ðàçîâûé ïëàòåæ), ñ îòìåò-
êîé áàíêà; á) äîêóìåíò, óäîñòîâåðÿþùèé ëè÷íîñòü (ïàñ-
ïîðò è åãî êîïèþ) ïîêóïàòåëÿ, à â ñëó÷àå ó÷àñòèÿ â àóê-

öèîíå åãî ïðåäñòàâèòåëÿ — íîòàðèàëüíî óäîñòîâå-
ðåííóþ äîâåðåííîñòü (ïàñïîðò ïðåäúÿâëÿåòñÿ ëè÷íî,
ôàìèëèÿ ïðåäñòàâèòåëÿ ñîîáùàåòñÿ çàðàíåå) è êîïèþ
ïàñïîðòà.

Ïðîäàæà çåìåëüíûõ ó÷àñòêîâ ïðîèçâîäèòñÿ ãðàæäà-
íàì Ðåñïóáëèêè Áåëàðóñü â ÷àñòíóþ ñîáñòâåííîñòü äëÿ
ñòðîèòåëüñòâà è îáñëóæèâàíèÿ îäíîêâàðòèðíûõ æèëûõ
äîìîâ (êîä 1 09 02, çåìåëüíûé ó÷àñòîê äëÿ ðàçìåùåíèÿ
îáúåêòîâ óñàäåáíîé çàñòðîéêè (ñòðîèòåëüñòâà è îáñëó-
æèâàíèÿ æèëîãî äîìà, îáñëóæèâàíèÿ çàðåãèñòðèðîâàí-
íîé îðãàíèçàöèåé ïî ãîñóäàðñòâåííîé ðåãèñòðàöèè íå-
äâèæèìîãî èìóùåñòâà, ïðàâ íà íåãî è ñäåëîê ñ íèì êâàð-
òèðû â áëîêèðîâàííîì æèëîì äîìå), áåç èçìåíåíèÿ öå-
ëåâîãî íàçíà÷åíèÿ, ñ óñëîâèåì âûíîñà ñåòè êàíàëèçà-
öèè, êàáåëÿ àíîäíîãî çàçåìëåíèÿ ÑÊÇ, êàáåëüíîé ËÝÏ çà
ãðàíèöû ó÷àñòêà â ðàéîíå ïåð. Çàãîðîäíîãî, 2. Óñëîâèÿ
ïðîâåäåíèÿ àóêöèîíà — íàëè÷èå íå ìåíåå äâóõ ó÷à-
ñòíèêîâ. Ãðàæäàíå, æåëàþùèå ó÷àñòâîâàòü â àóêöèîíå â

îòíîøåíèè íåñêîëüêèõ çåìåëüíûõ ó÷àñòêîâ, âíîñÿò çà-
äàòêè â ðàçìåðå, óñòàíîâëåííîì äëÿ êàæäîãî èç ýòèõ çå-
ìåëüíûõ ó÷àñòêîâ.

Ïîðÿäîê îñìîòðà íà ìåñòíîñòè çåìåëüíûõ ó÷àñòêîâ:
âûåçä ïî æåëàíèþ, ïðåäâàðèòåëüíîå îçíàêîìëåíèå ñ
çåìåëüíî-êàäàñòðîâîé äîêóìåíòàöèåé âñåì æåëàþùèì.
Óñëîâèÿ èíæåíåðíîãî ðàçâèòèÿ èíôðàñòðóêòóðû çà-
ñòðàèâàåìîé òåððèòîðèè: ñòðîèòåëüñòâî èíæåíåðíûõ
êîììóíèêàöèé áóäåò îñóùåñòâëåíî â ñîîòâåòñòâèè ñ
ïðîåêòíî-ñìåòíîé äîêóìåíòàöèåé.

Â ïðåäóñìîòðåííûõ çàêîíîäàòåëüñòâîì ñëó÷àÿõ ó÷à-
ñòíèêàìè àóêöèîíà óïëà÷èâàþòñÿ øòðàôû, ñîñòàâëÿþ-
ùèå 20 ïðîöåíòîâ îò íà÷àëüíîé öåíû ïðåäìåòà àóêöèî-
íà (íà÷àëüíàÿ öåíà ïðåäìåòà àóêöèîíà áîëåå 500 áàçî-
âûõ âåëè÷èí), êîòîðûå ïðîïèñûâàþòñÿ â ñîãëàøåíèÿõ î
ïðàâàõ, îáÿçàííîñòÿõ è îòâåòñòâåííîñòè ñòîðîí â ïðî-
öåññå ïîäãîòîâêè è ïðîâåäåíèÿ àóêöèîíà, çàêëþ÷àåìûõ
ñ ó÷àñòíèêàìè àóêöèîíà.

Ïîáåäèòåëü àóêöèîíà ëèáî åäèíñòâåííûé ó÷àñò-
íèê íåñîñòîÿâøåãîñÿ àóêöèîíà îáÿçàí â òå÷åíèå 10
ðàáî÷èõ äíåé ñî äíÿ óòâåðæäåíèÿ ïðîòîêîëà î ðåçóëü-
òàòàõ àóêöèîíà èëè ïðèçíàíèÿ àóêöèîíà íåñîñòîÿâøèì-
ñÿ âíåñòè ïëàòó çà çåìåëüíûé ó÷àñòîê (÷àñòü ïëàòû — â
ñëó÷àå ïðåäîñòàâëåíèÿ ðàññðî÷êè åå âíåñåíèÿ) (çàäà-
òîê çàñ÷èòûâàåòñÿ ïðè âíåñåíèè ïëàòû), âîçìåñòèòü çà-
òðàòû íà îðãàíèçàöèþ è ïðîâåäåíèå àóêöèîíà, â
òîì ÷èñëå ðàñõîäû, ñâÿçàííûå ñ èçãîòîâëåíèåì è ïðå-
äîñòàâëåíèåì ó÷àñòíèêàì àóêöèîíà äîêóìåíòàöèè, íå-
îáõîäèìîé äëÿ åãî ïðîâåäåíèÿ, è âûïîëíèòü óñëîâèÿ,
ïðåäóñìîòðåííûå â ðåøåíèè îá èçúÿòèè çåìåëüíîãî
ó÷àñòêà äëÿ ïðîâåäåíèÿ àóêöèîíà è ïðåäîñòàâëåíèè ïî-
áåäèòåëþ àóêöèîíà ëèáî åäèíñòâåííîìó ó÷àñòíèêó íå-
ñîñòîÿâøåãîñÿ àóêöèîíà. Îðèåíòèðîâî÷íàÿ ñóììà çà-
òðàò íà îðãàíèçàöèþ è ïðîâåäåíèå àóêöèîíà ñîñòàâëÿåò
40 ìèëëèîíîâ ðóáëåé.

Êîíòàêòíûé òåëåôîí â ã. Ìîãèëåâå

¹ ëîòà Àäðåñ çåìåëüíîãî ó÷àñòêà Ïëîùàäü, ãà Êàäàñòðîâûé íîìåð Ñòîèìîñòü äîêóìåíòàöèè (ðóá.) Íà÷àëüíàÿ öåíà (ðóá.) Ñóììà çàäàòêà (ðóá.)

1 óëèöà Ãðåáåíåâñêàÿ, 56 (îãðàíè÷åíèÿ — âîäîïðîâîä, âîäîîõðàííàÿ çîíà ð. Äíåïð) 0,1150 740100000005005050 18984531 93870000 17836000
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Утиная неОХОТАУтиная неОХОТА
Почему производители не знают,
куда девать мясо этой птицы,
а потребители — где купить



Франция поддержит
свиноводство

ПРАВИТЕЛЬСТВО страны примет экстрен-
ные меры спасения свиноводческой сферы,
пострадавшей от кризиса. Об этом заявил

министр лесного хозяйства, продовольствия и
сельского хозяйства Стефан Ле Фоль на встрече с
представителями этой отрасли животноводства.

Государство разработаетмерыконтроля над цена-
ми, которые сильно упали из-за продовольственных
санкций России, предоставит склады для холодного
хранения мяса. Правительство обратилось в банки
для предоставления кредитов под низкиепроцентные
ставки для фермеров, а также создало специальный
фонд поддержки свиноводов.

Украина делает ставку
на подсолнечник

ЗДЕШНИЕ предприятия отказываются от нее в
пользу других, более рентабельных культур. На
началомаяпосеяно235тысяч гектаровсвеклы, в

то время как год назад было 325 тысяч гектаров.

Основная причина отсутствия интереса произво-
дителей—низкие цены на сахар на внутреннем рын-
ке и отсутствие экспорта. По данным Государствен-
ной службы статистики, в 2014 году рентабельность
производства сахарной свеклы составила 18,3 про-
цента, а подсолнечника 37,4. Именно ему сейчас и
отдается предпочтение.

В США создали
15-метровую сеялку

ОНА предназначена для ряда бобовых и зер-
новых, в основном пшеницы, ячменя, овса,
сои, чечевицы и нута. В качестве дозатора

для семян установлен специальный механизм из
бронзового сплава, ширину междурядий можно
варьировать от 19 до 25 сантиметров.

Кроме того, есть возможность дополнить меха-
низм емкостями для сухих или жидких удобрений.
Общий вес сеялки — 11,3 тонны. Для удобства
транспортировки конструкция разделена на 3 скла-
дывающихся сегмента. Для работы с сеялкой потре-
буется трактор мощностью от 200 л.с. и выше.

Селекционеры
Таиланда вывели
планго

ЭТО гибрид сливы и манго. Научное назва-
ние растения Bouea macrophylla. Плоды
планго имеют ярко-оранжевый цвет и слад-

кий вкус, как манго сорта «альфонсо», съедоб-
ную кожуру, небольшой размер и небольшую
косточку, как слива.

Эксклюзивным правом продажи нового фрукта
обладает британский супермаркет Marks & Spencer,
где плоды планго можно приобрести по фунту стер-
лингов за штуку.

ВШвейцарии
протестуют против
ГМ-картофеля

НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКАЯ сель-
скохозяйственная станция Agroscope доби-
лась разрешения проводить экспериментыпо

выведению генно-модифицированного сорта кар-
тофеля сустойчивостьюкложноймучнистойросе.

Это вызвало массу протестов, в основном связан-
ных с предполагаемым риском для здоровья и генотипа
людей, а также для мировой экосистемы. Приверженцы
геннойинженерии,наоборот,отстаиваютсвоюправоту,
убеждая, что никакого вреда от нее нет. Так или иначе,
но в ЕС иШвейцарии большинство ГМО, представлен-
ных на мировом рынке сельскохозяйственной индуст-
рии, находится под запретом. Кроме того, в самой
Швейцарии население предпочитает биопродукты, в
число которых ГМО не входят.

Так или иначе, разрешение на экспериментальное
высаживание получено и будет действовать до 2019
года.Стартовыйразмерземлидляисследования—10на
20 метров. В дальнейшем планируется его расширить.

В эксперименте за основу взят популярный в Европе
сорт«дезире»скраснойкожуройивозделываемыйвСе-
верной Америке «атлантик». Путем цисгенеза (взятия
генов у родственных видов) в базовый геном этих сор-
тов внедрят гены диких сортов картофеляМексики и
стран Южной Америки.

Индия догоняет Бразилию
по экспорту говядины
П

РОГНОЗмирового экспорта говядины в 2015 году, изданный в октябре про-
шлого года экспертами минсельхоза США, пересмотрен и изменен в сторо-
ну увеличения. Ожидается, что показатель будет на 3 процента выше, чем
предполагалось ранее, и достигнет 10,2 миллиона тонн. На это повлияли

рост поставок мяса из Индии и сокращение из ЕС, Уругвая и США.

Как ожидается, Индия займет лидирую-
щие позиции в списке главных поставщиков
говядины, обойдя Бразилию. Экспорт ее из
США сократится на 4 процента — до 1,1
миллиона тонн, что связано с укреплением
курса доллара. При этом производство вы-
растет, по прогнозам, на 2 процента — до
11,1 миллиона тонн в связи с увеличением
весовых показателей скота.

Однако вцеломв2015 годуобъеммирово-
го производства говядины может несколько
сократиться и составить 58,94 против 59,69
миллиона тонн годом ранее. Об этом заявил
специалистзарубежнойслужбыминсельхоза
США Александр Тарасевич.

Рост спроса на этот вид мяса будет проис-
ходить со стороны в основном азиатских
стран, в частности, Китая и Гонконга. По-
ставки его из Бразилии иИндии смогут ком-
пенсировать сокращениепоставокизСШАи
Австралии, вызванное высокими ценами и
общим снижением производства. По прогно-
заманалитиков,в2015годупроизводствого-
вядины в Австралии сократится примерно на
7процентов,чтоприведеткпадениюэкспор-
та на 10 процентов.

АвотвИндии,наоборот,производствоговя-
дины в этом году может вырасти на целых 14
процентовисоставитоколо4,2миллиона тонн.
Соответственно, экспорт ее именно из этой
страны увеличится на 29 процентов и
почти приблизится по

показателюкбразильскомумировомурекорду
2007 года — 2,16 миллиона тонн. На сего-
дняшний день Индия — поставщик шестой
частивсей говядины, продаваемойвмире. Это
солидный показатель, особенно учитывая тот
факт, что в 2009 году страна занимала в этом
сегменте только 8 процентов мирового рынка.

Бразилия, по прогнозам, станет произво-
дить на 2 процента больше говядины, что со-
ставит 9,4миллиона тонн.Такоеповышение
вызванопреждевсегоувеличениемспросана
внутреннем рынке. Ожидается также и уве-
личение экспорта мяса из Бразилии, так как
оно подешевеет и станет довольно привлека-
тельным для мирового рынка.

Мировые лидеры в производстве говядины
— США, Бразилия и Европейский союз: 20,
16 и 13 процентов объема соответственно.
Россия занимает 10-ю строчку в списке
крупнейших производителей, а доля страны
уже несколько лет составляет около 2,4 про-
цента мирового производства.

Больше половины (52 процента) нату-
рального объема экспорта говядины в мире
—поставкиобваленныхи замороженныхот-
рубов. На втором месте обваленное, свежее
или охлажденное мясо крупного рогатого
скота (около 23). Что касается мирового экс-
порта говядины в стоимостном выражении,

то и здесь основную его часть занимает
обваленное и замороженное мясо
КРС,толькосменьшейдолей(42про-

цента). Мировой лидер по объему экспорта
говядины —Бразилия (18 процентов в нату-
ральном выражении). В тройку самых круп-
ных экспортеров этого вида мяса входят так-
же Индия и Австралия.

Россияпо величине экспорта говядинына-
ходится лишь в третьей десятке — 0,1 про-
цента. А вот что касается ввоза говядины, то
здесь Россия лидирует: в страну поставляет-
ся 15,5 процента натурального объемамиро-
вого импорта. По этому показателю Россия
опережает США (15,1) и Японию (11,0).
Впрочем, в структуре мирового импорта го-
вядиныв стоимостномвыраженииРоссияус-
тупаетлидерствоСШАиделитвместесЯпо-
нией второе месте.

Стоит отметить, что в последние годы от-
мечен ощутимый рост мировых цен на мясо
крупногорогатогоскота,которыйсопровож-
дается заметным сокращением потребления.
США — мировой лидер по этому показате-
лю, на них приходится 21 процент общеми-
рового потребления такого вида мяса. Затем
следуютЕвропейский союз (14),Китай (10) и
Аргентина (4,4). Замыкает пятерку крупней-
ших мировых потребителей говядины Россия
с долей 4,3. Совокупно эти пять стран съеда-
ют больше половины (53,8 процента) ее ми-
рового объема. При этом потребление на
душу населения для каждой из этих стран
сильно различается. Так, в США это 38
килограммов мяса за год (третье место), в
странах Европейского союза — 16
килограммов (24-е место), в Китае — менее
10 (невходитвтридцаткулидеров). ВАрген-
тине потребляют 54 килограмма мяса за год
(второеместо),авРоссии—18(21-е).Миро-
войлидерздесьУругвай—60килограммов.

В Туркменистане собирают
два урожая свеклы

По материалам интернет-ресурсов

Туркменистан наращивает выпуск
сахара. Сахарная свекла приходит в
регионы, где раньше не возделыва-
лась.В этом году, помимо14,9 тысячи
гектаров, занятых под ней в Марый-
ском велаяте (области), еще 3 тысячи
гектаров отведено под свеклу в Бал-
канском велаяте, где она сменила
хлопчатник, перераспределенный в
другие регионы, более подходящие по
почвенно-климатическим условиям.
Следует заметить, что климат Турк-
менистана позволяет дважды в год со-
бирать урожай свеклы, как и ряда
других культур.

В стране научились получать и не-
плохие для жаркого климата урожаи
картофеля, он посажен в этом году на

1170 гектарах. Сверх намеченного го-
сударственного задания под культуру
будет занято еще 1785 гектаров.

Другие виды овощных культур, как
правило, выращиваются во всех ре-
гионах страны. Частный производи-
тель научился возделывать вполне ус-
пешно и такие, пока еще не массовые
на рынках виды, как цветная и брюс-
сельская капуста, патиссоны и др.
Производствоовощейдлякаждойпоч-
венно-климатической зоны страны
имеет свои особенности. Различаются
сроки сева, которые варьируются в за-
висимости от погодных условий и аг-
ротехники возделываемых культур.
Поэтому для каждой агромелиоратив-
ной зоны страны применяются специ-
ально разработанные и научно обос-
нованные технологии.

Кормовые культуры в стране выра-
щивают не в ущерб основным страте-
гическим — пшенице и хлопчатнику,
часто после уборки урожая высевают
промежуточную или кормовую куль-
туру. В результате почва насыщается
биологическим азотом, если это бобо-
вые, улучшаются ее структура и дру-

гие механические свойства, в том чис-
ле водоудерживающие. Так, посте-
пенно формируется и совершенству-
ется оптимальная для успешного вы-
ращивания сельскохозяйственных
культур схема севооборота.

Законодательством Туркменистана
предусмотрены льготы для отечест-
венных сельхозпроизводителей, в чис-
ле которых финансовая поддержка
дайханских объединений, символиче-
ская стоимость платы за земель-
но-водные ресурсы, освобождение от
уплаты налогов, предоставление воз-
можности экспорта своей продукции и
прочие. Кроме того, правительство
Туркменистана оказывает поддержку
сельхозпроизводителямввиде50-про-
центных скидок намеханизированную
обработку полей, приобретение удоб-
рений и другие затраты. Все эти меры
создают объективные предпосылки
для укрепления продовольственной
независимости страны, усиления ее
экспортного потенциала.

Леонид ПРИЩЕПА,
кандидат экономических наук,

доцент

ОТРЕСПУБЛИКИвсоставе бывшегоСовет-
ского Союза, производящей в основном
сельскохозяйственное сырье, до самостоя-

тельного государства, научившегося его перера-
батывать, — такой путь прошел за более чем два
десятилетия Туркменистан. Кроме того, страна
обеспечивает себя основными продуктами пита-
ния и освоила выращивание культур, которые ра-
нее массово не культивировались.
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¹ ëîòà Íàèìåíîâàíèå îáúåêòà Àäðåñ îáúåêòà
ïðîäàæè

Íà÷àëüíàÿ öåíà ïðîäà-
æè áåç ÍÄÑ, áåë. ðóá.

Ñóììà çàäàòêà
áåç ÍÄÑ, áåë. ðóá.

1 Íåçàâåðøåííîå çàêîíñåðâèðîâàííîå êàïèòàëüíîå ñòðîåíèå
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¹ 350/U-163379, ñòåïåíü ãîòîâíîñòè — 25%. Îáúåêò îáðåìåíåí
äîãîâîðîì èïîòåêè. Îáúåêò ðàñïîëîæåí íà çåìåëüíîì ó÷àñòêå

ñ êàäàñòðîâûì ¹ 340100000001005787, ïëîùàäü 0,8114 ãà

ã. Ãîìåëü,
óë. Ïîëåññêàÿ,
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Óñëîâèÿ
ïðîäàæè

Äîãîâîð êóïëè-ïðîäàæè ñ ïîáåäèòåëåì àóêöèîíà äîëæåí áûòü çàêëþ÷åí â òå÷åíèå 10 êàëåíäàðíûõ äíåé ïîñëå ïîäïèñàíèÿ
ïðîòîêîëà î ðåçóëüòàòàõ àóêöèîíà. Ñòîèìîñòü îáúåêòà ïðîäàæè, ñôîðìèðîâàííàÿ â ðåçóëüòàòå àóêöèîíà, äîëæíà áûòü âû-

ïëà÷åíà ïðîäàâöó â ñðîêè, óêàçàííûå â äîãîâîðå êóïëè-ïðîäàæè.

Øàã àóêöèîíà — 5 % îò íà÷àëüíîé öåíû
ëîòà.

Äëÿ ó÷àñòèÿ â àóêöèîíå íåîáõîäèìî:
1. Îïëàòèòü çàäàòîê íà ðàñ÷åòíûé ñ÷åò

¹ 3012400583011, «Ïðèîðáàíê», ÎÀÎ ÖÁÓ 400,
êîä 749, ïîëó÷àòåëü — ÑÏ ÎÎÎ «Ãîìåëüñêèé âî-
ëåéáîëüíûéêëóá»ïî1èþíÿ2015ãîäàâðàáî÷èå
äíè ñ 9.00 äî 13.00 è ñ 14.00 äî 16.00.

2. Ïîäàòü çàÿâëåíèå îðãàíèçàòîðó àóêöèîíà
ïî óñòàíîâëåííîé ôîðìå ñ ïðèëîæåíèåì íåîá-
õîäèìûõ äîêóìåíòîâ ïî àäðåñó: ã. Ãîìåëü, óë. Ãà-

ãàðèíà, 59 ïî 1 èþíÿ 2015 ãîäà â ðàáî÷èå äíè ñ
9.00 äî 13.00 è ñ 14.00 äî 16.00 îò äàòû îïóáëèêî-
âàíèÿ íàñòîÿùåãî èçâåùåíèÿ.

Çàÿâëåíèÿ, ïîñòóïèâøèå ïîñëå óñòàíîâëåí-
íîãî ñðîêà, íå ðàññìàòðèâàþòñÿ è ïî ïî÷òå íå
ïðèíèìàþòñÿ.

Ïîëíàÿ èíôîðìàöèÿ îïóáëèêîâàíà â ãàçåòå
«Ñåëüñêàÿ ãàçåòà» îò 05.04.2015 ã. è íà ñàéòå
belexpertiza.by

Äîïîëíèòåëüíàÿ èíôîðìàöèÿ ïî òåë.:
(8-0232) 74-92-64, (8-029) 342-18-66

�В хорошей
форме

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ко-
манды по стрельбе из
лука, пляжному волейбо-

лу,боксу,художественнойгим-
настикепервымиполучилиэки-
пировкугрядущихЕвропейских
игр в Баку. Спортивнуюформу
белорусской делегации подго-
товила литовская компания
«Аудимас», работавшая с на-
шими сборными на сочинской
Олимпиаде, юношеских Играх
в Нанкине и зимнем Европей-
ском юношеском фестивале в
Австрии и Лихтенштейне.
Главной темой дизайна одежды
сталанациональнаясимволика.

�Восемь
медалей на треке

ПЕРВЫЙ день междуна-
родного турнира по вело-
спорту «Гран-при Мин-

ска» порадовал белорусских
болельщиков. Первое место в
женской гонке по очкам выиг-
рала Инна Савенко. По допол-

нительным показателям сереб-
рянуюмедаль завоевала полька
Эдита Ясинска, бронзовую —
белоруска Ольга Антонова. В
мужском старте гонщик вело-
команды «Минск» Роман Рома-
нов также находился в группе
лидеров и мог выиграть заезд.
Но представлявший Казахстан
Никита Панасенко неплохо
справился с заключительным
отрезком гонки и опередил бе-
лоруса на 8 очков.

�Леонтюк
и Арзамасова —
в десятке лучших

В ШАНХАЕ завершился
второй этап Бриллианто-
вой лиги по легкой атле-

тике. В беге на 800 м у женщин
белоруска Марина Арзамасова
финишировала седьмой. Ее ре-
зультат—2минуты2,24секун-
ды. Первенствовала в забеге
кенийка Еунис Джепкоич Сум.
ВтолканииядраЮлияЛеонтюк
оказалась на восьмой позиции с
итогом18м.Здесьпобедилаки-
таянка Лижао Конг, бросившая
снаряд на 20,23 м. Третий этап
самого престижного коммерче-
ского легкоатлетического тур-
нира пройдет с 29 по 30 мая в
американскомЮджине.

ТУРНИРНАЯ
ХРОНИКА

В
НОВЫЙ сезон белорусские биатлонисты входят с обновленным тренер-
ским штабом. Приехал Владимир Королькевич, уехал Альфред Эдер, а
вместоОлега РЫЖЕНКОВА возглавлять мужскую сборную назначен
его коллега из юниорской команды Александр Сыман. Эта рокировка

в кругах болельщиков вызвала немало разговоров: казалось бы, наши парни
только стали давать результат, начали цепляться за лидеров на этапахКуб-
ка мира... Потому и разговор с теперь уже главным тренером юниорской
сборнойБеларусиОлегомРыженковыммыначинаемс самого«горячего».

— Как восприняли «перевод» в
юниорскую команду?
—Необиделся.Темболеечтодля

меня это решение не стало неожи-
данностью.Ужеосеньюязнал, чтов
тренерском штабе будут переста-
новки и я не продолжу работу с
мужской сборной. С резервом рабо-
тать — это тоже сложно и почетно.
— О проблемах на этом уровне

говорят уже который год...
— Да, разговоров хватает. Но,

по сути, все это время резервом ни-
кто серьезно не занимался. Была
юниорская команда, были сборные
областей. Но системы, коллектива
спортсменов, которые могли бы
прийти на смену лидерам нацио-
нальной команды, — такого не
было. И потому, если не принимать
в расчет Виктора Кривко и Макси-
ма Воробья, а они будут трениро-
ваться с национальной командой,
юниоры пока не соответствуют
уровню, который позволял бы рас-
считывать на них уже в ближайшем
будущем.
—При этом результаты белору-

сов на проходившем минувшей зи-
мой в «Раубичах» чемпионате мира
вызвали небывалый ажиотаж и за-
ставили многих специалистов де-
лать весьма оптимистичные про-
гнозы.Вы, как японимаю, настрое-
ны более скептически?
— По юниорским чемпионатам

судить о перспективах вообще
сложно, а по минувшему—тем бо-
лее. Он проходил дома, а для моло-
дых спортсменов это всегда стресс
и дополнительная нагрузка. Я уве-
рен, что в иной ситуации они могли
бы выступить лучше.
—Значит,резерввсе-такиесть?
— Есть, но с ним нужно еще

очень много работать. На первый
сбор, например, мы приглашаем
очень большое количество спорт-
сменов и лишь по итогам, к июню,
определим состав основной коман-
ды.Но это, опять-таки, решение не
окончательное. Юниорский воз-
раст таков, что спортсмен, который
сегодня болтается где-то в середи-
не финишных протоколов, в дейст-
вительности может оказаться го-
раздо более одаренным, чем лиде-
ры. Наша главная задача как раз и
состоит в том, чтобы определить
эти скрытые таланты и помочь им
раскрыться. Официально же от нас
ждут одного-двух спортсменов в
состав сборной.

—Каждый год?
— Нет, конечно. Для начала

нужно хотя бы сколотить какой-то
костяк, на который можно было бы
опираться в прогнозах.
—История говорит, что главная

проблема белорусского биатлона
всегда была не в самой юниорской
команде, а в пропасти между ней и
взрослым спортом, в которую ка-
нуло немало считавшихся талант-
ливыми ребят...
—Далеконевсеюниорыспособ-

ны адаптироваться на взрослом
уровне. Причин тут множество: их
рост, изменения в сердечно-сосу-
дистой системе... Спортсмены рас-
тут, и, как ни парадоксально, дале-
ко не всем это идет на пользу. Вот
Кривко и Воробей, как мне кажет-
ся, достаточно быстро вольются в
национальную команду. А вот на-
счет остальных у меня такой уве-
ренности нет.
— Рафаэль Пуаре, который ра-

ботал с мужской командой перед
вами, много говорил о необходимо-
сти исправлять ошибки тренеров,
допущенные на начальных этапах
подготовки. Там действительно
много брака?
—Яс этой проблемой столкнул-

ся уже в первый год своей тренер-
ской работы. Молодые спортсме-
ны, с которыми приходилось рабо-
тать, былиочень слабыи в технике,
и в психологии, да и физическая
форма оставляла желать лучшего.
Аэто говоритлишьотом,чтобазав
юниорском возрасте была заложе-
на неправильно. В последние годы
процесс худо-бедно наладился. В
раубичском РЦОПе под руково-
дством Василия Большакова уда-
лось, например, создать весьма не-
плохую команду. Но исправление
ситуации—работанеодногогода.
—Вынашлиответнавопрос,по-

чему у Пуаре не получилось до-
биться результата с нашей коман-
дой? Ведь в вашем распоряжении
были, по сути, те же ребята...
— Возможно, если бы Рафаэль

остался работать, то через год-два
все выглядело бы гораздо лучше.
Это спорт... Возможно, француз
предлагал слишкоммного техниче-
ской, базовой работы.
—Перестаралсяилитребовалот

ребят слишком многого?
— Скорее, та система, которую

он предлагал, не подошла нашим
парням. Менталитет ведь тоже

многое решает. А на момент появ-
ления Пуаре в Беларуси в составе
сборной было слишком мало про-
фессионалов. Зато хватало отвле-
кающих факторов и прочих нюан-
сов.Его система, вполневозможно,
и хороша, но в ее основе лежит
большая доля самоподготовки.
Другими словами, он парням слиш-
ком доверял.
—А вам не боязно было браться

за команду после провала Пуаре?
— Мы много разговаривали на

эту тему с руководством федера-
ции. Да и ребят я знал, с некоторы-
ми даже побегать успел. Так что
приблизительно представлял, что
меня ждет.
— Как считаете, Евгений Абра-

менко и другие ребята из той ко-
манды, завершившие карьеру, по-
торопились завязать со спортом?
—Тамукаждого свояистория.У

Владимира Аленишко, например,
были проблемы со здоровьем. Так
что парня даже жаль: от его жела-
ния здесь мало что зависело. А вот
Абраменко еще мог бы выступать и
приносить пользу команде.
— Зато выступление Юрия Ля-

дова и Владимира Чепелина в ны-
нешнемсезоневсевоспринялиедва
ли не как прорыв белорусского
мужского биатлона. Вы сами-то
ждали от парней такой прыти?
—Скажем так, мы ожидали, что

прирост результатов у них будет.
Хотя отдельные выступления, при-
знаюсь, стали сюрпризом.Но к ним
тоже нужно относиться объектив-
но. Володя Чепелин, например, се-
зон прошел хоть и на уровне
30—40-хмест, но ровно, практиче-
ски без спадов. Юра Лядов своим
одиннадцатым местом на этапе
Кубка мира всех удивил, но там
быломного сопутствующихфакто-
ров, включая погоду. Я не говорю,
что ему подфартило.На чемпиона-
те мираЮра тоже смотрелся силь-
но, да и вообще было видно, что
парни готовы хорошо. Но стабиль-
ность, на мой взгляд, все-таки важ-
нее.
—Стоит ли ожидать, что и в сле-

дующем сезоне они сохранят этот
уровень?
—Этобудетнепростосделать.И

поэтому самое важное для наших
спортсменов сейчас — стабилизи-
ровать свои результаты. Если им
удастся пройтибудущийсезон хотя
бы так, как нынешний, то в буду-

щем от мужской сборной Беларуси
можно будет ожидать серьезных
успехов. А вот если не удастся, то
провал в шестой-седьмой десяток
запросто может стать психологи-
ческим ударом, от которого ребята
уже и не оправятся. Впрочем, Вла-
димир Королькевич — опытный
тренер и, думаю, тоже все это по-
нимает.
— Практически перед каждым

сезоном в расположении команды
появляется пара-другая россиян.И
нередки случаи, когда они надолго
не задерживаются. Как, например,
еще по ходу сезона покинувший
Беларусь Александр Бабчин.
—Какпоказывает практика, ис-

кать все равно надо. В прошлом
году мы, например, просмотрели
семерых спортсменов из России.
ЗадержалсяизнихтолькоДмитрий
Дюжев, который здорово помог
нам, особенно в эстафетах. Ду-
маю, и в будущемонбудет неплохо
смотреться в составе.
—Кслову,Бабчин, уехав изБе-

ларуси, уже стал победителем
Кубка России.
— Такое бывало уже не раз. И

причина в том, что все люди раз-
ные.Укаждогоможет «непойти» в
той или иной команде, кто-то мо-
жет в чем-то недорабатывать. Так
что я не считаю, что Бабчин, на-
пример, это наш селекционный
промах. Скорее, его время на мо-
мент переезда в Беларусь еще не
пришло, а потерпеть он не захо-
тел.
—Ипоследнийвопрос.Вывери-

те, что нынешние успехи Даши
Домрачевой и прошедший в «Рау-
бичах» чемпионат мира действи-
тельно способны наполнить биат-
лонные секции по всей стране?
—Биатлон вБеларусиочень по-

пулярен. Но его нельзя назвать
массовым видом спорта, как, до-
пустим, футбол. Здесь есть доро-
гостоящий инвентарь, есть патро-
ны, винтовка, которую, условно,
не каждому доверишь. Судьба би-
атлонных тренеров — выискивать
талантыпокрупицам,ивБеларуси
есть места, где детей в спортивных
школах всегда хватало. Могилев-
ская, Витебская, Гродненская об-
ласти.Но тренеры, увы, часто ока-
зываются ограничены в своих воз-
можностях.

Дмитрий КОМАШКО
komashko@sb.by
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КОРПУС генерала Андэрса
фарміраваўся на тэрыторыі СССР у

адпаведнасці з савецка-польскай дамоўле-
насцю ад 12 жніўня 1941 года. Штаб раз-
мяшчаўся ў арэнбургскім мястэчку Бузу-
лук. Сярод ваеннаслужачых былі і белару-
сы, тамушто перад пачаткам вайныЗаход-
няя Беларусь знаходзілася пад Польшчай.
Як адзначае аўтар, у час фарміравання

польскай арміі на тэрыторыі СССР узніклі
супярэчнасці паміж польскім эміграцый-
ным і савецкім урадамі. Першапачаткова
прызыў у польскія часці ажыццяўляўся не-
залежна ад нацыянальнай прыналежнасці.
Але ў хуткім часе савецкі бок стаў выказ-
ваць недавер польскаму ўраду ў тым, што
ён можа выкарыстаць беларусаў і
ўкраінцаў у спрэчках аб ўсходняй мяжы
Польшчы. Дзяржаўны камітэт абароны
СССР выдаў загад, які забараняў прымаць
у польскае войска прадстаўнікоў нацыя-
нальных меншасцей. Дазвалялася займац-
ца мабілізацыяй толькі савецкім ваенкама-
там, змешаныя савецка-польскія пры-
зыўныя камісіі былі ліквідаваны.
Так ці гэтак, але ўжо ў сярэдзіне 1942

года ў ваенным корпусе Андэрса налічва-
лася звыш 75 тысяч байцоў, якіх пера-
правілі ў Іран, дзе яны перайшлі ў падпа-
радкаванне брытанскага камандавання.
Далей шлях ляжаў праз Ірак, Паўночную
Афрыку — там яны змагаліся супраць іта-
ла-германскіх войскаў. Тагачасны польскі
пасолуСССРСтаніслаўКотхарактарыза-
ваў нашых землякоў у ваеннымкорпусе ге-
нерала Андэрса, як найлепшых воінаў. Ім
выпала змагаццаўжорсткайбітвене толькі
за італьянскую гару-крэпасць Мон-

тэ-Касіна, але і за вызваленне Балонні,
прымаць удзел у баявых аперацыях на Ад-
рыятычным узбярэжжы. І ўсюды нашы су-
айчыннікі праяўлялі ўзоры самаадданасці і
гераізму. У баях за Монтэ-Касіна асабліва
вызначыўся стралок 13-га батальёна
“Рысь” 5-й дывізіі Рыгор Булак, які, рызы-
куючы жыццём, праклаў шлях праз міннае
поле баявым сябрам. Адважны воін страціў
у гэтым баі руку, нагу і вока.
Стралок першага батальёна Уладзімір

Кішко быў акружаны фашыстамі і апы-
нуўся ў палоне, але змог уцякчы і далучыц-
ца да войска.
Двойчы паранены ў баі за Монтэ-Касіна

працягваў змагаццападпаручыкпятайкрэ-
савай дывізіі Пётр Сыч, які ва ўспамінах
пісаў, што беларусы шчодра амылі сваёю
крывёю скалы каля манастыра.
Амаль тысяча байцоў ваеннага корпуса

генерала Андэрса засталіся навечна ля-
жаць у падножжа гары Монтэ-Касіна. На

могілках ля сцен манастыра ляжаць і 177
нашых землякоў.
За ўдзел у італьянскай кампаніі многія

выхадцы з Беларусі адзначаны брытанскімі
і польскімі баявымі ўзнагародамі. Дзякую-
чы пошуку сталі вядомы прозвішчы сарака
пяці нашых суайчыннікаў — кавалераў
“БронзавагаКрыжаЗаслугі з мячамі”, сямі
— “Сярэбранага Крыжа Заслугі з мячамі”.
Нямала землякоў узнагароджана бры-
танскімі медалямі — “Зорка Італіі” і “Зор-
ка за вайну 1939—1945”. Не менш
васьмідзесяці беларусаў узнагароджана
“Крыжам Храбрых”.

АСОБНАўкнізе расказваеццапрамуж-
насць і гераізм Якуба Конана з Малад-

зечаншчыны, які цудам застаўся жывым
пасля жорсткіх баёў і ў пасляваенныя гады
вярнуўся ў Беларусь. Ён не лічыў сябе ге-
роем. Але перажыць давялося шмат. Бела-
рускаму журналісту Віктару Корбуту ўда-
лося запісаць ваенныя ўспаміны Якуба Ко-

нана, які ў складзе ваеннага корпуса гене-
рала Андэрса штурмаваў Монтэ-Касіна.
Вось радкі з тых успамінаў: “Да нас звяр-
нуўся англійскі генерал Мантгомеры:
“Салдаты, вы не ведаеце, якая сёння чор-
наяночнаступаенанас.Многія з вас заста-
нуцца тут назаўсёды.Выведаеце, якія нем-
цыдужыя, алемыпавінны іх зламаць”. І за-
вяршыў сваю прамову словамі: “З Богам, у
шлях!” І пасля яго слоў па даліне панеслася
салдацкае рэха і не відаць нічога было з-за
ствалоў узнятай зброі”. У тым паядынку
наводчык гарматы Конан ад выбухаў част-
кова страціў слых. За сем начных гадзін
зрабіў амаль 800 выстралаў. На месцы
італьянскага гарадка Касіна пасля начнога
боюраніцай засталося чыстае поле, а сярод
абгарэлых камянёў чырванелі макі…
Дзень Перамогі Якуб Конан сустрэў на

поўначы Італіі, дзе і застаўся на нейкі час.
Авалодаў італьянскай мовай і закахаўся ў
італьянскую дзяўчыну. Але не лёс быў за-
стацца з ёю. Трапіў у Англію, адкуль праз
два гады вырашыў вярнуцца ў родную
вёску Міхалова Маладзечанскага раёна.
Вясною 1951 года яго разам з іншымі бы-
лымі салдатамі арміі генерала Андэрса вы-
селілі ў аддаленыя раёны СССР. Адабралі
ўзнагароды. Толькі пасведчанні паспеў
схаваць на гарышчы. Аднавяскоўцы
разбіралі яго хату, знайшлі дакументы і
вярнулі Якубу Канстанцінавічу, які амаль
праз восем гадоў зноў вярнуўся ў родныя
мясціны.
Вярхоўны суд БССР перагледзеў справу

байца Конана і рэабілітаваў. У красавіку
1995 года салдат Другой сусветнай вайны
Якуб Канстанцінавіч Конан ад імя
Прэзідэнта Рэспублікі Беларусь узнага-
роджаны юбілейным медалём “50 гадоў
Перамогі ў Вялікай Айчыннай вайне
1941—1945 гг.”

АНА мемарыяльных могілках каля пад-
ножжа гары Монтэ-Касіна пахавана

звыш тысячы салдат і афіцэраў 2-га Поль-
скага корпуса генерала Андэрса. На мема-
рыяльных плітах дзясяткі прозвішчаў на-
шых землякоў з Віцебскай, Мінскай, Грод-
зенскай і Брэсцкай абласцей. Аўтар выдан-
ня змяшчае перапісаныя з надмагільных
пліт у Монтэ-Касіна звесткі пра кожнага
пахаванага там беларуса. Хочацца спадзя-
вацца, што кніга дапаможа знайсці іх род-
ных і блізкіх. ВялікуюПерамогу набліжалі
ўсе разам.

Уладзімір СУБАТ, “СГ”

Н
АПЯРЭДАДНІ70-годдзяВялікайПерамогі бела-
рускі журналіст Юрый Папоў прэзентаваў ваен-
на-гістарычнуюкнігу “Гара і манастыр”, прысве-
чаную жорсткай бітве ў маі 1944 года за італьян-

скуюгаруМонтэ-Касіна,дзеў інтэрнацыянальнымкорпу-
се пад камандаваннем польскага генерал-лейтэнанта
Уладзіслава Андэрса змагаліся і беларусы.

ÎÎÎ «ÁÅËÝÊÑÏÅÐÒÈÇÀ» (îðãàíèçàòîð àóêöèîíà) ïî ïîðó÷åíèþ Ïðîèçâîäñòâåííîãî óíèòàðíîãî ïðåäïðèÿòèÿ «Ðîãà÷åâñêèé êîíñåðâíûé êîìáèíàò» (ïðîäàâåö)
èçâåùàåò î ïðîâåäåíèè îòêðûòîãî àóêöèîíà ïî ïðîäàæå íåäâèæèìîãî èìóùåñòâà 23 èþíÿ 2015 ã. â 11.00 ïî àäðåñó: ã. Ãîìåëü, óë. Ãàãàðèíà, 59.

Øàã àóêöèîíà — 5% îò íà÷àëüíîé öåíû ëîòà.
Äëÿ ó÷àñòèÿ â àóêöèîíå íåîáõîäèìî:
1. Îïëàòèòü çàäàòîê íà ðàñ÷åòíûé ñ÷åò 3012460650014

ÐÊÖ ¹ 49 â ã. Ðîãà÷åâ ô-ë ÎÀÎ «Áåëàãðîïðîìáàíê», êîä
912, ÓÍÍ 400046147, ïîëó÷àòåëü — Ïðîèçâîäñòâåííîå
óíèòàðíîå ïðåäïðèÿòèå «Ðîãà÷åâñêèé êîíñåðâíûé êîì-
áèíàò», ïî 19 èþíÿ 2015 ãîäà â ðàáî÷èå äíè ñ 9.00 äî
13.00 è ñ 14.00 äî 16.00.

2. Ïîäàòü çàÿâëåíèå îðãàíèçàòîðó àóêöèîíà ïî óñòà-
íîâëåííîé ôîðìå ñ ïðèëîæåíèåì íåîáõîäèìûõ äîêó-
ìåíòîâ ïî àäðåñó: ã. Ãîìåëü, óë. Ãàãàðèíà, 59 ïî 19 èþíÿ
2015 ãîäà â ðàáî÷èå äíè ñ 9.00 äî 13.00 è ñ 14.00 äî 16.00
îò äàòû îïóáëèêîâàíèÿ íàñòîÿùåãî èçâåùåíèÿ.

Çàÿâëåíèÿ, ïîñòóïèâøèå ïîñëå óñòàíîâëåííîãî ñðî-
êà, íå ðàññìàòðèâàþòñÿ è ïî ïî÷òå íå ïðèíèìàþòñÿ.

Ê çàÿâëåíèþ ïðèëàãàþòñÿ ñëåäóþùèå äîêóìåíòû:
çàâåðåííàÿ áàíêîì êîïèÿ ïëàòåæíîãî ïîðó÷åíèÿ î

âíåñåíèè ñóììû çàäàòêà íà ðàñ÷åòíûé ñ÷åò, óêàçàííûé â
èçâåùåíèè (èíôîðìàöèîííîì ñîîáùåíèè);

èíäèâèäóàëüíûì ïðåäïðèíèìàòåëåì — êîïèÿ (áåç
íîòàðèàëüíîãî çàñâèäåòåëüñòâîâàíèÿ) ñâèäåòåëüñòâà î
ãîñóäàðñòâåííîé ðåãèñòðàöèè; þðèäè÷åñêèì ëèöîì —
äîâåðåííîñòü, âûäàííàÿ ïðåäñòàâèòåëþ þðèäè÷åñêîãî
ëèöà (êðîìå ñëó÷àåâ, êîãäà þðèäè÷åñêîå ëèöî ïðåäñòàâ-
ëÿåò åãî ðóêîâîäèòåëü), à òàêæå êîïèÿ (áåç íîòàðèàëüíî-
ãî çàñâèäåòåëüñòâîâàíèÿ) ñâèäåòåëüñòâà î ãîñóäàðñò-
âåííîé ðåãèñòðàöèè þðèäè÷åñêîãî ëèöà; èíîñòðàííûì
þðèäè÷åñêèì ëèöîì, èíîñòðàííîé îðãàíèçàöèåé, íå ÿâ-
ëÿþùåéñÿ þðèäè÷åñêèì ëèöîì, ñîçäàííîé â ñîîòâåòñò-
âèè ñ çàêîíîäàòåëüñòâîì èíîñòðàííûõ ãîñóäàðñòâ, èíî-
ñòðàííûì ãîñóäàðñòâîì è èõ àäìèíèñòðàòèâíî-òåððèòî-
ðèàëüíûìè åäèíèöàìè â ëèöå óïîëíîìî÷åííûõ îðãà-
íîâ, ìåæäóíàðîäíîé îðãàíèçàöèåé — ëåãàëèçîâàííûå â
óñòàíîâëåííîì ïîðÿäêå êîïèè ó÷ðåäèòåëüíûõ äîêóìåí-

òîâ, âûïèñêà èç òîðãîâîãî ðååñòðà ñòðàíû ïðîèñõîæäå-
íèÿ (âûïèñêà äîëæíà áûòü ïîäãîòîâëåíà â òå÷åíèå øåñ-
òè ìåñÿöåâ äî ïîäà÷è çàÿâëåíèÿ íà ó÷àñòèå â òîðãàõ)
ëèáî èíîå ýêâèâàëåíòíîå äîêàçàòåëüñòâî ñòàòóñà þðè-
äè÷åñêîãî ëèöà â ñîîòâåòñòâèè ñ çàêîíîäàòåëüñòâîì
ñòðàíû ïðîèñõîæäåíèÿ, äîêóìåíò î ôèíàíñîâîé ñîñòîÿ-
òåëüíîñòè, âûäàííûé îáñëóæèâàþùèì áàíêîì èëè èíîé
êðåäèòíî-ôèíàíñîâîé îðãàíèçàöèåé; ïðåäñòàâèòåëåì
èíîñòðàííîãî èíâåñòîðà — ëåãàëèçîâàííàÿ â óñòàíîâ-
ëåííîì ïîðÿäêå äîâåðåííîñòü, äîêóìåíò î ôèíàíñîâîé
ñîñòîÿòåëüíîñòè èíîñòðàííîãî èíâåñòîðà, âûäàííûé
îáñëóæèâàþùèì áàíêîì èëè èíîé êðåäèòíî-ôèíàíñî-
âîé îðãàíèçàöèåé, áåç íîòàðèàëüíîãî çàñâèäåòåëüñòâî-
âàíèÿ; ïðåäñòàâèòåëåì ãðàæäàíèíà Ðåñïóáëèêè Áåëà-
ðóñü èëè èíäèâèäóàëüíîãî ïðåäïðèíèìàòåëÿ — äîâå-
ðåííîñòü.

Ïðè ïîäà÷å äîêóìåíòîâ íà ó÷àñòèå â òîðãàõ ãðàæäàíå
Ðåñïóáëèêè Áåëàðóñü, èíîñòðàííûå ãðàæäàíå, ôèçè÷å-
ñêèå ëèöà (ãðàæäàíå Ðåñïóáëèêè Áåëàðóñü è ëèöà áåç
ãðàæäàíñòâà), ïîñòîÿííî ïðîæèâàþùèå çà ïðåäåëàìè
Ðåñïóáëèêè Áåëàðóñü, â òîì ÷èñëå ïðåäñòàâèòåëè þðèäè-
÷åñêèõ ëèö Ðåñïóáëèêè Áåëàðóñü, ïðåäñòàâèòåëè èíî-
ñòðàííûõ èíâåñòîðîâ ïðåäúÿâëÿþò ïàñïîðò èëè èíîé
äîêóìåíò, óäîñòîâåðÿþùèé ëè÷íîñòü. Â ñëó÷àå îòñóòñò-
âèÿ ó ôèçè÷åñêîãî ëèöà òåêóùåãî ñ÷åòà íåîáõîäèìî åãî
îòêðûòü.

Â ñëó÷àå åñëè àóêöèîí ïðèçíàí íåñîñòîÿâøèìñÿ â
ñèëó òîãî, ÷òî çàÿâëåíèå íà ó÷àñòèå â íåì ïîäàíî òîëüêî
îäíèì ó÷àñòíèêîì, îáúåêòû àóêöèîíà ïðîäàþòñÿ ýòîìó
ó÷àñòíèêó ïðè åãî ñîãëàñèè ïî íà÷àëüíîé öåíå, óâåëè-
÷åííîé íà 5%.

Ó÷àñòíèê òîðãîâ èìååò ïðàâî äî íà÷àëà òîðãîâ ïèñü-
ìåííî îòîçâàòü ñâîå çàÿâëåíèå íà ó÷àñòèå â íèõ. Íåÿâêà
ó÷àñòíèêà òîðãîâ íà òîðãè ïðèçíàåòñÿ îòêàçîì îò ó÷à-
ñòèÿ â òîðãàõ. Â ýòèõ ñëó÷àÿõ ñóììà âíåñåííîãî èì çàäàò-
êà âîçâðàùàåòñÿ ïðîäàâöîì â òå÷åíèå 5 ðàáî÷èõ äíåé ñî
äíÿ ïðîâåäåíèÿ òîðãîâ.

Ïîáåäèòåëÿìè òîðãîâ áóäóò ïðèçíàíû ó÷àñòíèêè,
ïðåäëîæèâøèå áîëåå âûñîêóþ öåíó. Ëèöà, ÿâëÿþùèåñÿ
ïîáåäèòåëÿìè òîðãîâ, îáÿçàíû: ïîäïèñàòü ïðîòîêîë î
ðåçóëüòàòàõ àóêöèîíà; çàêëþ÷èòü äîãîâîð êóïëè-ïðîäà-
æè â ñðîê íå ïîçäíåå 20 êàëåíäàðíûõ äíåé îò äàòû ïîä-
ïèñàíèÿ ïðîòîêîëà î ðåçóëüòàòàõ àóêöèîíà; îïëàòèòü
ïðèîáðåòàåìîå èìóùåñòâî â ñðîêè, óêàçàííûå â äîãîâî-
ðå êóïëè-ïðîäàæè, è âîçìåñòèòü çàòðàòû íà îðãàíèçà-
öèþ è ïðîâåäåíèå àóêöèîíà, â ò.÷. ðàñõîäû ïî èçãîòîâëå-
íèþ è ïðåäîñòàâëåíèþ ó÷àñòíèêàì àóêöèîíà äîêóìåíòà-
öèè, íåîáõîäèìîé äëÿ åãî ïðîâåäåíèÿ â òå÷åíèå 3 áàí-
êîâñêèõ äíåé ñ ìîìåíòà ïîäïèñàíèÿ ïðîòîêîëà. Èíôîð-
ìàöèÿ î çàòðàòàõ, ïîðÿäêå è ñðîêàõ èõ âîçìåùåíèÿ äîâî-
äèòñÿ äî ñâåäåíèÿ ó÷àñòíèêîâ äî íà÷àëà àóêöèîíà. Çà-
äàòêè, óïëà÷åííûå ó÷àñòíèêàìè àóêöèîíà, ñòàâøèìè ïî-
áåäèòåëÿìè, áóäóò ó÷òåíû â ñ÷åò èñïîëíåíèÿ îáÿçà-
òåëüñòâ ïî äîãîâîðó êóïëè-ïðîäàæè. Ïðîâîäèòñÿ àóêöè-
îí â ñîîòâåòñòâèè ñ äåéñòâóþùèì ãðàæäàíñêèì çàêîíî-
äàòåëüñòâîì Ðåñïóáëèêè Áåëàðóñü, â ò.÷. Ïîëîæåíèåì
ÎÎÎ «Áåëýêñïåðòèçà» î ïîðÿäêå îðãàíèçàöèè è ïðîâå-
äåíèÿ àóêöèîíîâ ïî ïðîäàæå èìóùåñòâà è ïðàâà íà çà-
êëþ÷åíèå äîãîâîðîâ àðåíäû íåæèëûõ ïîìåùåíèé (èõ
÷àñòè).

Äîïîëíèòåëüíàÿ èíôîðìàöèÿ ïî òåë.:
(8-0232) 74-92-64 , (8-029) 342-18-66, (8-02339) 3-42-01

¹
ëîòà

Íàèìåíîâàíèå îáúåêòà Àäðåñ îáúåêòà
ïðîäàæè

Íà÷àëüíàÿ öåíà
ïðîäàæè ñ ÍÄÑ,

áåë. ðóá.

Ñóììà çàäàòêà,
áåë. ðóá.

1 — Îäíîýòàæíîå êèðïè÷íîå çäàíèå ìàòåðèàëü-
íîãî ñêëàäà ¹ 2, èíâ. ¹ 322/Ñ-21398, ïëîùàäü
577,7 êâ. ì. Îáúåêò ðàñïîëîæåí íà çåìåëüíîì

ó÷àñòêå ñ êàäàñòðîâûì ¹ 324750100002001522
ïëîùàäüþ 0,2523 ãà.

ã. Ðîãà÷åâ,
óë. Äðóòñêàÿ, 230å

210 790 364 10 539 518

2 — Îäíîýòàæíîå êèðïè÷íîå çäàíèå ãàðàæåé, èíâ.
¹ 322/Ñ-21390, ïëîùàäü 383,1 êâ. ì. Îáúåêò ðàñ-
ïîëîæåí íà çåìåëüíîì ó÷àñòêå ñ êàäàñòðîâûì

¹ 324750100002001521 ïëîùàäüþ 0,2376 ãà.

ã. Ðîãà÷åâ,
óë. Äðóòñêàÿ, 230Ä

141 570 709 7 078 535

ÈÇÂÅÙÅÍÈÅ Î ÏÐÎÂÅÄÅÍÈÈ ÎÒÊÐÛÒÎÃÎ ÀÓÊÖÈÎÍÀ
ÏÎ ÏÐÎÄÀÆÅ ÇÅÌÅËÜÍÛÕ Ó×ÀÑÒÊÎÂ Â ×ÀÑÒÍÓÞ ÑÎÁÑÒÂÅÍÍÎÑÒÜ â ã.ÌÎÃÈËÅÂÅ

Àóêöèîí ñîñòîèòñÿ 23 èþíÿ 2015 ãîäà â 16.00 ïî àäðåñó: ã. Ìîãèëåâ,
óë. Ïåðâîìàéñêàÿ, 28à, çàë çàñåäàíèé

Çàÿâëåíèÿ è äîêóìåíòû ïðèíèìàþòñÿ óïîëíîìî÷åííîé îðãàíèçàöèåé
(ÌÃÓÊÏÏ «Ïðîåêòíîå ñïåöèàëèçèðîâàííîå áþðî») ïî àäðåñó: ã. Ìîãèëåâ,
óë. Ïåðâîìàéñêàÿ, 28à, êàá. 206 â ðàáî÷èå äíè ñ 8.00 äî 17.00. Ïîñëåäíèé
äåíü ïðèåìà çàÿâëåíèé — 17.06.2015 ãîäà äî 17.00.

Ïðè îôîðìëåíèè çàÿâëåíèÿ è ñîãëàøåíèÿ î ïðàâàõ, îáÿçàííîñòÿõ è îòâåò-
ñòâåííîñòè ñòîðîí, æåëàþùèå ïðèíÿòü ó÷àñòèå â àóêöèîíå ïðåäñòàâëÿþò â
ñðîêè, óêàçàííûå â èçâåùåíèè: à) äîêóìåíò, ïîäòâåðæäàþùèé âíåñåíèå ñóì-
ìû çàäàòêà (çàäàòêîâ) íà ðàñ÷åòíûé ñ÷åò Ìîãèëåâñêîãî ãîðîäñêîãî èñïîë-
íèòåëüíîãî êîìèòåòà ¹ 3641017440554 â ôèëèàëå 700 ÌÎÓ ÎÀÎ «ÀÑÁ Áåëà-
ðóñáàíê», êîä 536, ÓÍÏ 700123787 (ðàçîâûé ïëàòåæ), ñ îòìåòêîé áàíêà; á) äî-
êóìåíò,óäîñòîâåðÿþùèéëè÷íîñòü (ïàñïîðòèåãîêîïèþ)ïîêóïàòåëÿ,àâñëó-
÷àå ó÷àñòèÿ â àóêöèîíå åãî ïðåäñòàâèòåëÿ — íîòàðèàëüíî óäîñòîâå-
ðåííóþ äîâåðåííîñòü (ïàñïîðò ïðåäúÿâëÿåòñÿ ëè÷íî, ôàìèëèÿ ïðåäñòàâè-
òåëÿ ñîîáùàåòñÿ çàðàíåå) è êîïèþ ïàñïîðòà.

Ïðîäàæà çåìåëüíûõ ó÷àñòêîâ ïðîèçâîäèòñÿ ãðàæäàíàì Ðåñïóáëèêè Áåëà-

ðóñü â ÷àñòíóþ ñîáñòâåííîñòü äëÿ ñòðîèòåëüñòâà è îáñëóæèâàíèÿ îäíîêâàð-
òèðíûõ æèëûõ äîìîâ (êîä 1 09 02, çåìåëüíûé ó÷àñòîê äëÿ ðàçìåùåíèÿ îáúåê-
òîâ óñàäåáíîé çàñòðîéêè (ñòðîèòåëüñòâà è îáñëóæèâàíèÿ æèëîãî äîìà, îáñëó-
æèâàíèÿ çàðåãèñòðèðîâàííîé îðãàíèçàöèåé ïî ãîñóäàðñòâåííîé ðåãèñòðà-
öèè íåäâèæèìîãî èìóùåñòâà, ïðàâ íà íåãî è ñäåëîê ñ íèì êâàðòèðû â áëîêè-
ðîâàííîì æèëîì äîìå), áåç èçìåíåíèÿ öåëåâîãî íàçíà÷åíèÿ, ñ óñëîâèåì âû-
íîñà îïîð ËÝÏ è êàáåëüíûõ ËÝÏ çà ãðàíèöû ó÷àñòêîâ. Óñëîâèÿ ïðîâåäåíèÿ
àóêöèîíà — íàëè÷èå íå ìåíåå äâóõ ó÷àñòíèêîâ. Ãðàæäàíå, æåëàþùèå ó÷à-
ñòâîâàòü â àóêöèîíå â îòíîøåíèè íåñêîëüêèõ çåìåëüíûõ ó÷àñòêîâ, âíîñÿò çà-
äàòêè â ðàçìåðå, óñòàíîâëåííîì äëÿ êàæäîãî èç ýòèõ çåìåëüíûõ ó÷àñòêîâ.

Ïîðÿäîê îñìîòðà íà ìåñòíîñòè çåìåëüíûõ ó÷àñòêîâ: âûåçä ïî æåëàíèþ,
ïðåäâàðèòåëüíîå îçíàêîìëåíèå ñ çåìåëüíî-êàäàñòðîâîé äîêóìåíòàöèåé
âñåì æåëàþùèì. Óñëîâèÿ èíæåíåðíîãî ðàçâèòèÿ èíôðàñòðóêòóðû çàñòðàè-
âàåìîé òåððèòîðèè: ñòðîèòåëüñòâî èíæåíåðíûõ êîììóíèêàöèé áóäåò îñóùå-
ñòâëåíî â ñîîòâåòñòâèè ñ ïðîåêòíî-ñìåòíîé äîêóìåíòàöèåé.

Â ïðåäóñìîòðåííûõ çàêîíîäàòåëüñòâîì ñëó÷àÿõ ó÷àñòíèêàìè àóêöèîíà óï-
ëà÷èâàþòñÿ øòðàôû, ñîñòàâëÿþùèå 20 ïðîöåíòîâ îò íà÷àëüíîé öåíû ïðåäìå-

òà àóêöèîíà (íà÷àëüíàÿ öåíà ïðåäìåòà àóêöèîíà áîëåå 500 áàçîâûõ âåëè÷èí),
êîòîðûå ïðîïèñûâàþòñÿ â ñîãëàøåíèÿõ î ïðàâàõ, îáÿçàííîñòÿõ è îòâåòñòâåí-
íîñòè ñòîðîí â ïðîöåññå ïîäãîòîâêè è ïðîâåäåíèÿ àóêöèîíà, çàêëþ÷àåìûõ ñ
ó÷àñòíèêàìè àóêöèîíà.

Ïîáåäèòåëü àóêöèîíà ëèáî åäèíñòâåííûé ó÷àñòíèê íåñîñòîÿâøåãî-
ñÿ àóêöèîíà îáÿçàí â òå÷åíèå 10 ðàáî÷èõ äíåé ñî äíÿ óòâåðæäåíèÿ ïðîòî-
êîëàîðåçóëüòàòàõàóêöèîíàèëèïðèçíàíèÿàóêöèîíàíåñîñòîÿâøèìñÿâíåñòè
ïëàòó çà çåìåëüíûé ó÷àñòîê (÷àñòü ïëàòû — â ñëó÷àå ïðåäîñòàâëåíèÿ ðàñ-
ñðî÷êè åå âíåñåíèÿ) (çàäàòîê çàñ÷èòûâàåòñÿ ïðè âíåñåíèè ïëàòû), âîçìåñ-
òèòü çàòðàòû íà îðãàíèçàöèþ è ïðîâåäåíèå àóêöèîíà, â òîì ÷èñëå ðàñõî-
äû, ñâÿçàííûå ñ èçãîòîâëåíèåì è ïðåäîñòàâëåíèåì ó÷àñòíèêàì àóêöèîíà äî-
êóìåíòàöèè, íåîáõîäèìîé äëÿ åãî ïðîâåäåíèÿ, è âûïîëíèòü óñëîâèÿ, ïðåäó-
ñìîòðåííûå â ðåøåíèè îá èçúÿòèè çåìåëüíîãî ó÷àñòêà äëÿ ïðîâåäåíèÿ àóê-
öèîíà è ïðåäîñòàâëåíèè ïîáåäèòåëþ àóêöèîíà ëèáî åäèíñòâåííîìó ó÷àñòíè-
êó íåñîñòîÿâøåãîñÿ àóêöèîíà. Îðèåíòèðîâî÷íàÿ ñóììà çàòðàò íà îðãàíèçà-
öèþ è ïðîâåäåíèå àóêöèîíà ñîñòàâëÿåò 40 ìèëëèîíîâ ðóáëåé.

Êîíòàêòíûé òåëåôîí â ã. Ìîãèëåâå (8-0222) 22-11-63

¹ ëîòà Àäðåñ çåìåëüíîãî ó÷àñòêà Ïëîùàäü, ãà Êàäàñòðîâûé íîìåð Ñòîèìîñòü äîêóìåíòàöèè (ðóá.) Íà÷àëüíàÿ öåíà (ðóá.) Ñóììà çàäàòêà (ðóá.)

¹1 óëèöà Ðîâ÷àêîâà, ó÷àñòîê ¹ 1 (îãðàíè÷åíèÿ — ËÝÏ, âîäîîõðàííàÿ çîíà ð. Äóáðîâåíêà) 0,1198 740100000001006912 23489943 150955000 28682000

¹2 óëèöà Ðîâ÷àêîâà, ó÷àñòîê ¹ 2 (îãðàíè÷åíèÿ — ËÝÏ, âîäîîõðàííàÿ çîíà ð. Äóáðîâåíêà) 0,1206 740100000001006913 22776995 151961000 28873000

¹3 óëèöà Ðîâ÷àêîâà, ó÷àñòîê ¹ 3 (îãðàíè÷åíèÿ — ËÝÏ, âîäîîõðàííàÿ çîíà ð. Äóáðîâåíêà) 0,1241 740100000001006914 22776995 156372000 29711000

� Беларусы на ваен-
ным мемарыяле
ў Монтэ-Касіна.
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�ВЫБЕРИ СВОЕ КИНО

«Одной левой»
Комедия (Россия).
Режиссеры — Армен Ана-

никян и Виталий Рейнгеверц.
Максим — главный герой

комедии, известный скульп-
тор,живущийпреуспевающей
жизнью типичного холостяка.
Для мужчины не проблема
найти себе девушку, однако
женитьба не входит в его пла-
ны на ближайшие десятки

лет…Всеегомыслисосредоточенывокругдвухвещей:деньгииудо-
вольствие.НарушаетпривычныйходжизниМаксимавесьмастран-
ное происшествие. В его правую руку загадочным способом вселя-
етсядушаюнойдевушки,котораядиктуетсвоиправилаповедения…
Главных героев играютДмитрийНагиев, Полина Гагари-

на, Константин Крюков, Михаил Галустян, Ян Цапник.
«Дальняя дорога»
Драма (США).
Режиссер-постановщик — Джордж Тиллман мл.
…Люк — экс-чемпион по родео, раздумывающий над воз-

вращением в спорт. София—выпускница колледжа, получив-
шая заманчивое предложение о работе в сфере искусства в
Нью-Йорке. В то время как молодые люди пытаются сделать
нелегкийвыбормеждучувствамиимечтами,жизнь сталкивает
их со стариком Айрой. Воспоминания нового друга о его полу-
вековых отношениях с женой вдохновляют Софию и Люка на
главные решения в их жизни.
Играют в фильме Бритт Робертсон, Джек Хьюстон,

Скотт Иствуд, Мелисса Беноист, Уна Чаплин.
«Дикая»
Американская кинодрама.
Режиссер-постановщик — Жан-Марк Вале.
В центре сюжета — Шерил Стрэйд, раздавленная неудав-

шимся браком и смертьюматериженщина.Она отправляется в
пешее странствиепо наиболее высокимучасткамхребтаСьер-
ра-НевадаиКаскадныхгор.Испытания, выпавшиенадолюге-
роини в этом опасном одиночном путешествии, неминуемо ис-
целяют ее от душевных страданий, но процесс этот будет от-
нюдь не безболезненным…
Играют в фильме Риз Уизерспун, Лора Дерн, Томас Садо-

ски, Михил Хаушман, У. Эрл Браун, Габи Хоффманн.
Константин РОМАНОВСКИЙ

От «СГ»
Фильмы, о которых мы рассказали, уже демонстрируются

или будутпоказанывближайшее времяна сельских киноуста-
новках. К слову, в республике действуют 1711 киноустановок,
133 кинотеатра, 683 видеоустановки, 426 из которых — в
сельской местности.
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